
Коридор школы № 985 (ЮАО). Ря-
дом небольшое светлое поме-
щение, отделенное от коридора

решетчатой оградой. Стенды со мно-
жеством фотографий, мундиры с ор-
денами за стеклянными витринами
и... пламя вечного огня. Да, оно искус-
ственное, зато цветы возле него жи-
вые. Здесь находится уникальный му-
зей «Рожденные атомной эрой». 

За то, что на юге столицы появился
такой музей, благодарить надо ветерана
подразделений особого риска полков-
ника Бориса Нестерова. Около трех лет

назад он пришел к директору школы
№ 985 Евгении Васиной и предложил
создать музей с непростой, но очень ин-
тересной тематикой. Сам встречался с
другими ветеранами, ездил в Институт
атомной энергии, по зернышку собирал
экспонаты, приходил в школу ежеднев-
но... И добился своего – музей начал ра-
боту. Кстати, его директором Борис Не-
стеров быть не захотел: слишком много
другой работы и других замыслов, но о
них чуть позже. 

Что же это за подразделение, кото-
рому посвящена экспозиция?

- В период «холодной войны» Со-
единенные Штаты сделали ставку на
атомное оружие, - рассказывает Бо-
рис Григорьевич. - Но в это время
под руководством академика Курча-
това и в нашей стране родилось
атомное оружие, призванное защи-
щать СССР. Его было столько, сколь-
ко нужно, чтобы показать США: мы
не слабее, мы можем ответить на
удар и сделаем это, будь такая необ-
ходимость. 

КАК РАБОТАЕМ, ТАК И ПОЛУЧА-
ЕМ. Объем промышленного произ-
водства в Москве в 2006-м вырос на
22 процента, заявила руководитель
Департамента экономической полити-
ки и развития столицы Марина Оглоб-
лина на собрании хозяйственно-эко-
номического актива департамента в
пятницу, 16 февраля. Она также сооб-
щила, что cредняя заработная плата в
Москве в прошлом году выросла на 26
процентов и составила около 19 тыс.
рублей.

ФАСАДЫ - ЛИЦО СТОЛИЦЫ. Фа-
сады жилых домов в Центральном ад-
министративном округе, находящие-
ся в неудовлетворительном состоя-
нии, будут приведены в порядок к
празднованию 860-летия Москвы, со-
общили в пятницу, 16 февраля, в го-
родской администрации. Создана
оперативная рабочая группа под ру-
ководством префекта ЦАО Сергея
Байдакова по подготовке территории
округа к празднику. Средства на эти
работы будут выделены из бюджета
города.

ОТ МОСКВЫ - СООТЕЧЕСТВЕН-
НИКАМ. На помощь соотечественни-
кам за рубежом из московского бюд-
жета в 2007 году будет выделено 206
млн. рублей, сообщили во вторник, 20
февраля, в городской администрации.
Соответствующее распоряжение под-
писано мэром столицы Юрием Лужко-
вым. Деньги пойдут на обеспечение
правовой защиты, предоставление
материальной и медицинской помощи
нуждающимся соотечественникам, а
также на поддержку русского языка,
культуры и образования.

День защитника Отечества в
этом году совпал с переходом
министра обороны на новое, су-

губо гражданское поприще. И в этом
есть своя логика. Страна нуждается
в инновационном прорыве, способ-
ном вывести общество на новый ви-
ток развития. А для такого прорыва
нужна не только политическая воля,
но и грамотные управленцы. Кото-
рые спокойно, рассудительно, шаг за
шагом будут двигаться в заданном
направлении. Примерно так, как де-
лал это Сергей Иванов на посту гла-
вы военного ведомства. 

Он действительно принял армию в
состоянии деградации. Президент,
употребив это слово, не сгустил
краски. Сейчас деградация приоста-
новлена. Приходит нормальный ритм
ратных будней, в которых есть место
и успехам, и неудачам. Только платят
за все это те же копейки. Да иной раз
еще и их пытаются отобрать... 

С нового года вступил в силу фе-
деральный закон о социальной за-
щите российских военнослужащих,
проходящих службу на территории
Казахстана, Кыргызстана и Белорус-
сии. Эта категория служивых получи-
ла полуторное увеличение общего
денежного довольствия. Но абсурд
состоит в том, что наш воинский кон-
тингент в Таджикистане еще в октяб-
ре прошлого года лишился таких же
надбавок. Реально получилось, что
родное Отечество вырвало кусок
хлеба у солдата, служащего в Таджи-
кистане, и спустя полгода бросило
этот кусок другому бойцу, пребываю-
щему в «краю далеком».

Хватает финансовых несуразно-
стей и на территории России. Пред-
ставьте, что денежное довольствие
офицера Минобороны в полтора-два
раза ниже, чем у офицера в таком же
звании, но проходящего службу в
другом силовом ведомстве. Более
того, такая же разница существует
между офицерами, служащими в
центральном аппарате военного ве-
домства, и «простыми смертными». 

Вроде бы одинаковое количество
звезд носим на погонах. Защищаем
одно государство. А оно нас защища-
ет по-разному...

СЛУЖИМ
ОДИНАКОВО,
ПОЛУЧАЕМ 
ПО-РАЗНОМУ
Андрей
ЛУНЕВ, 
подполковник
Российской
армии

Наталья КОТОРАЖУК,
заместитель директора ДЕЗ
«Гагаринский»:

- Пока не ощущаем. Конечно, коммерче-
ские организации, желающие выполнять
функции управляющей компании, сущест-
вуют, но они не наступают нам на пятки.
Сейчас это в основном фирмы-однодневки
и им не под силу занять место ДЕЗа. 

Дмитрий ИЛЬИН,
начальник ГУП  «Специальное пуско-
наладочное управление»:

- О каких бы то ни было «плодах» пока
вообще говорить рано, поскольку по боль-
шому счету самой конкуренции – как эконо-
мического явления – не существует. Суще-
ствуют же во многом формальные конкур-
сы, в ходе которых в большинстве случаев
исполнители привлекаются к производству
работ не в результате победы в конкурент-
ной борьбе, а совсем по иным, ни к какой
экономике не имеющим отношения принци-
пам.

Анатолий ЗВЕРЕВ,
пенсионер, ЦАО:

- Не уверен, что лично мне и вообще
жильцам нашего довольно старого дома та-

кая конкуренция пойдет на пользу. Мы зна-
ем своих дворников, слесарей, электриков.
Люди все добросовестные и, главное, без-
отказные. Можно сказать, мы с ними срод-
нились. Но откуда нам знать, кто придет им
на смену, если поменяется обслуживающая
фирма? 

Игорь АРТЕМЬЕВ,
глава Федеральной антимонопольной
службы (ФАС):

- На рынке городского хозяйства частный
бизнес, особенно малый, практически «съе-
ден» государственными компаниями. И пока
ему не помогут или он сам не научится от-
стаивать свои права, никаких «плодов» кон-
куренции на этом рынке не будет.

Кирилл СВЕТИН,
житель района Арбат:

- Наш дом постройки начала ХХ века об-
служивает компания, главный инженер ко-
торой начинал у нас слесарем. Он знает
особенности буквально всех коммуникаций
старого строения, которые много раз пере-
делывались, а четкой документации, как у

нас водится, нет. В сложных случаях он сам
нередко помогает слесарям (гастарбайтеры
из Украины). Слава богу, никаких конку-
рентных компаний на горизонте пока нет.
Если они появятся и выиграют конкурс,
уверен, что разберутся в сложных хитро-
сплетениях дома не скоро, а мы будем си-
деть без тепла или воды, пока новички бу-
дут осваиваться.

Галина КАРПОВА,
инженер, ЮЗАО:

- Скажу так: конкуренция в сфере ЖКХ не-
сколько лет назад существовала. Знаю не по-
наслышке - сама пыталась устроиться убор-
щицей в гараж, выстроенный под элитным
домом. Управляющая компания остановила
свой выбор на мне скорее всего потому, что
не очень доверяла выходцам из бывших
братских республик. И платили мне больше,
чем приезжим, но я очень старалась. Сегод-
ня я вернулась к профессиональной работе,
но как житель столицы продолжаю наблю-
дать за рынком услуг ЖКХ. Мое ощущение
такое: сейчас все давно поделено и конкурен-
ции нет. 

Александр ВЕРБИЦКИЙ,
руководитель Фонда стимулирования
энергосбережений:

- Как житель Москвы конкуренции в ком-
мунальном секторе я пока еще не ощутил.
Все осталось по-прежнему: уборка подъез-
дов, приведение в порядок дворовых терри-
торий, другие благоустроительные работы
остались в руках ДЕЗа. Что касается установ-
ки счетчиков - как придомовых, так и квар-
тирных, - то тут в последние годы конкурен-
ция довольно жесткая, поскольку в этом сег-
менте работает много фирм и организаций. И
их выбор зависит не только от руководителей
районов, ДЕЗов, ресурсоснабжающих орга-
низаций, но и от решения самих жителей.

Елена ПАХОМОВА,
заведующая сектором социальной
политики ВЦИОМ:

- Наша служба проводила специальное
исследование, посвященное изучению мне-
ния москвичей о реформе в ЖКХ и развитии
здесь конкуренции. Мы выявили очень инте-
ресный феномен. Оказывается, москвичи
плохо представляют себе, что происходит на
рынке коммунальных услуг. Как правило,
соперничества здесь не происходит. Поэто-
му жители не замечают, что кто-то борется
за их внимание.
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ВЫПУСКНИКОВ ВУЗОВ МНОГО, 
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-М ихаил Никитьевич, в России
нынче свыше 1280 академий,
университетов и вузов, в ко-

торых обучается более семи миллионов
человек. Но специалистов современного
уровня все равно не хватает. Молодые
рвутся в экономисты и юристы, в то вре-
мя как производству недостает грамот-
ных инженеров. Вы занимаетесь подго-
товкой инженеров для сельского хозяй-
ства. Кто приходит к вам учиться - ведь
колхозов уже почти нет?

- Но выращивать хлеб, производить
мясо, молоко, овощи стране нужно по-
прежнему! Конечно, уже на ином уровне,
с применением современных техники и
технологий. Поэтому до 70 процентов
наших студентов приезжают из регио-
нов. В частности, мы работаем по дого-
ворам с целым рядом областей Нечерно-
земья. Оставшиеся 30 процентов - моск-
вичи.

Сейчас модно спорить о том, какие
кадры необходимо готовить. Одни гово-
рят - нынче время узких специалистов.
Другие, напротив, уверяют, что совре-
менные профессионалы должны обла-
дать знаниями в различных сферах дея-
тельности - с тем чтобы быстрее адапти-
роваться на рынке труда и удовлетво-
рить потребности работодателей. Приз-
наться, мне нравится японская система.
Тамошние хозяева компаний говорят:
«Не надо готовить специалистов под
нас. Дайте молодому человеку достой-
ное образование». Потом принимают
его на работу и предметно обучают сво-
ему делу, вкладывая средства в доводку
грамотного профессионала. То есть от
вузов требуется научить студента уме-
нию учиться, перестраиваться в слож-
ном мире постоянно возникающих не-
простых задач, которые надо оператив-
но решать.

Первые три курса в нашем универси-
тете отведены под освоение фундамен-
тальной технической базы. А потом на-
чинается специализированная подготов-
ка. Таким образом, наш выпускник - пре-
жде всего инженер, но в состоянии най-
ти себе применение в случае изменения
профиля деятельности. Он приучен за-
ниматься решением инженерных задач -
и уже не столь важно, где именно он по-
лучит работу: в агрохолдинге на селе, в
городском автобусном парке или авто-
сервисе. 

- Москва задыхается от сложных
транспортных проблем. Естественно, от-
расли нужна «свежая кровь» - молодые
люди с современным мышлением и
взглядом на вещи. Чем вы помогаете го-
роду в этом отношении?

- Сегодня в университете обучение
ведется по двенадцати специальностям
и 26 специализациям, в том числе по
таким профилям, как «Автомобили и
автомобильное хозяйство», «Техноло-
гия обслуживания и ремонта машин в
агропромышленном комплексе»,
«Стандартизация и сертификация».
Обилие инженерных специальностей и
специализаций позволяет выпускникам
университета находить поприще в сфе-
ре организации и технологий ремонта
техники, к примеру, на столичных стан-
циях технического обслуживания. Рабо-
тают наши выпускники на предприятиях
Мосавтотранса и Мосгортранса, Мос-
энергоремонта и т.п.

Пять лет назад по инициативе Депар-
тамента транспорта и связи правитель-
ства Москвы была создана Московская
ассоциация предприятий технического
обслуживания и ремонта мототранс-
портных средств - МАПТО. Ассоциацию
учредили прежде всего для формиро-
вания в столице цивилизованного рын-
ка услуг по техобслуживанию автомо-
билей. Университет стал соучредителем
ассоциации и принимает самое актив-
ное участие в деятельности МАПТО.
Московское правительство поддержало
начинание. В Москве была введена обя-
зательная экспертиза станций техоб-
служивания.

Не секрет, что в столице нынче эколо-
гическая обстановка далека от идеаль-
ной. Более 80 процентов вредных вы-
бросов в атмосферу приходится на авто-
мобильный транспорт. Ну какой может
быть выхлоп у машины, отработавшей
10-15 лет? А ведь подержанные иномар-
ки заполонили в 90-х годах ушедшего
века в первую очередь Москву! Скажем,
в Англии владельцу машины, отбегав-
шей три года, пожелавшему купить но-
вую, делаются скидки и засчитывается
стоимость старого «железного коня». А
сами эти «старые кони» отправляются в
третьи страны. К сожалению, такой
третьей страной стала и Россия. Так не
пора ли нам подумать о собственном
здоровье и наладить контроль техниче-
ского состояния автомобилей?

- Это, конечно, правильно, но ваш
университет - учебное заведение. За-
чем вам активное участие в деятельно-
сти МАПТО?

- Да нам это просто необходимо!
Транспортной отрасли столицы остро
не хватает квалифицированных кадров.
В том числе и потому, что организация
практики студентов вузов зачастую но-
сит формальный характер. Получает
такой студент диплом, выходит на ры-
нок труда - и при этом не имеет пред-
ставления о реальной деятельности со-

временных предприятий и компаний. А
раскачиваться некогда, нужно быстро
войти в ритм производства и начать
приносить организации отдачу. Выхо-
дит, выпускников много, но работода-
тели недовольны. Так вот, наше тесное
сотрудничество с Департаментом
транспорта и связи города позволяет
организовывать практику для студен-
тов на действующих предприятиях Мо-
сквы.

Молодые люди втягиваются в атмо-
сферу производства, приобретают не-
обходимый профессиональный опыт,
заявляют о себе, присматриваются к
потенциальному месту будущей дея-
тельности. Университет, к примеру,
принимает активное участие в проведе-
нии различных конкурсов - на лучшие
столичные автосервис, автомойку,
пункт инструментального контроля; на-
ши студенты помогают как организо-
вывать, так и проводить эти конкурсы.
Сегодня юноша узнал, как действует
современное транспортно-сервисное
предприятие, а завтра, получив образо-
вание, открыл собственное дело - ту же
автомойку. Прав был классик: «Практи-
ка - критерий истины»…

- Надо полагать, конкурсами и вы-
ставками ваше сотрудничество с
МАПТО не ограничивается?

- Естественно. При ассоциации дей-
ствует экспертный совет, председате-
лем которого является проректор МГАУ
по научной работе Владимир Стрель-
цов. Функционирует общественный ко-
ординационный совет, занимающийся
совместно с префектурами регулиро-
ванием деятельности по улучшению ка-
чества техобслуживания во всех окру-
гах города. При этом совете учреждены
экспертные комиссии - по самоходной
технике, грузовым автомобилям и т.д.
На базе нашего университета действует
экспертная комиссия по легковым ав-
томобилям. То есть, чтобы сегодня по-
лучить от городских властей разреше-
ние на строительство или реконструк-
цию автосервиса, необходимо предва-
рительно пройти у нас соответствую-
щую экспертизу. В экспертную комис-
сию кроме представителей МГАУ вхо-
дят сотрудники Москомзема, экологи-
ческих служб, Ассоциации автомобиль-
ных дилеров и др. Эксперты рассмат-
ривают определенный унифицирован-
ный пакет документов, выезжают на

место предполагаемого строительства.
А как же? Необходимо посмотреть, что
и как решил построить предпринима-
тель, соответствуют ли его намерения
политике московских властей по разви-
тию городской системы технического
сервиса. 

- Отказываете часто? И какими кри-
териями при этом руководствуетесь?

- Москва намерена создать мощную
инфраструктуру технического сервиса.
В нынешнем году начнется разработка
данной концепции, и наш университет

примет в этой работе участие. Мы же
стараемся уйти от так называемых се-
рых автосервисов - попросту говоря,
мастерских в гаражах, где по демпин-
говым ценам осуществляется ремонт
машин. Сплошь и рядом при этом ис-
пользуются контрафактные запчасти,
некачественное оборудование. «Се-
рые» мастера к тому же не платят нало-
гов, чем наносят казне ощутимый урон.
Поэтому эксперты «заворачивают»
проекты, не отвечающие современным
требованиям к уровню оборудования
будущего автосервиса, экологическим
параметрам, размещению предпри-
ятия, технологической и инструмен-
тальной базе, профессиональной под-
готовке, - как инициаторов проекта, так
и будущих сотрудников компании. 

В свое время проверки автосервисов
показывали, что до 60 процентов обо-
рудования на этих ремонтных предпри-
ятиях давно следовало списать в утиль.
Сейчас кустарным мастерским мы ста-
вим заслоны. Требования экспертной
комиссии сопоставимы с критериями,
которыми руководствуются аналогич-
ные службы в любой западной столице.
Таким образом, в городе постепенно
формируется сеть современных тех-
центров по ремонту и обслуживанию
автомобилей. Конечно, это процесс до-
статочно длительный. Пока «серых»
ремонтников стало ненамного меньше.
В то же время многие из них сами при-
ходят в экспертную комиссию и заяв-
ляют: «Хочу легализоваться. Мне ста-
новится неуютно в тени, невыгодно. Я
лучше буду играть по правилам. Помо-
гите». И это правильно, потому что сей-

час начинается реализация второго эта-
па программы создания в Москве циви-
лизованного рынка услуг по техобслу-
живанию транспорта. Теперь кроме
собственно автосервиса на этих пред-
приятиях появятся банки и страховые
службы, экологи и др. Таким образом,
«серые» ремесленники, даже демпин-
гуя, окажутся неконкурентоспособны-
ми. Потому что меняются критерии
оценки потребителем комплекса ока-
зываемых услуг.

В настоящее время по нашей иници-
ативе и при поддержке Департамента
транспорта и связи и префектуры Се-
верного округа на базе университета
создан Московский городской техно-

парк по развитию технического сервиса
машин. Сейчас он в стадии становле-
ния. Университетские лаборатории зай-
мутся подготовкой и переподготовкой
соответствующих кадров. В состав тех-
нопарка войдут и автосервисные пред-
приятия, и проектные организации,
службы страховки и пр. У нас, напри-
мер, действует лаборатория оценки ка-
чества топлива - таких лабораторий в
Москве пока лишь три. Она использу-
ется не только в учебных, но и в экс-
пертных целях. Увы, проводя эксперти-
зы, приходится сталкиваться и с так на-
зываемым паленым бензином. Лабора-
тория укомплектована современным
дорогим оборудованием, сертифици-
рована. Она становится одним из го-
родских центров по экспертизе топли-
ва. Технопарк же в целом вырастет в
информационно-практический город-
ской центр в сфере техобслуживания.

Кстати, возвращаясь к вопросу о
том, зачем университету нужно хлопот-
ное участие во всей этой деятельности.
Ребята уже после третьего курса заня-
ты в проведении процедуры экспертиз
предприятий технического обслужива-
ния, трудясь под присмотром препода-
вателей вуза, участвующих в этих го-
родских программах, и практикующих
специалистов. Пишут на эту тему ди-
пломные работы, а впоследствии - и
диссертации. Еще обучаясь, они стано-
вятся грамотными, а значит, востребо-
ванными специалистами. 

- В Москве намереваются возрож-
дать систему профтехобразования.
Ваш вуз может как-то поспособство-
вать этому благородному начинанию?

- А у нас есть подобного рода про-
граммы. Дело в том, что в университе-
те среди прочих действует инженерно-
педагогический факультет, который
как раз и занят подготовкой преподава-
телей технических специальностей для
техникумов и колледжей, в частности
автомобильных. Мы сотрудничаем с
десятью столичными колледжами, раз-
работали совместную учебную про-
грамму непрерывного профессиональ-
ного образования. Программа преду-
сматривает, например, что, оканчивая
колледж, выпускник устраивается на
работу и одновременно поступает в
наш университет. При этом высшее об-
разование он получит не за пять лет, а

за три с половиной года. Понятно, что
при таких условиях повышается пре-
стиж и самого колледжа. В среднем
специальном учебном заведении дает-
ся неплохая практическая подготовка.
Поэтому мы, обучая студентов с дипло-
мами колледжей, уменьшаем практиче-
скую составляющую образовательных
программ и делаем акцент на освоении
теоретической базы.

- Одним из компонентов качествен-
ного техобслуживания является соот-
ветствие автомобильных двигателей
современным экологическим парамет-
рам. Во всем мире серьезное внимание
уделяется разработке альтернативных
видов топлива. А ваш университет име-
ет к этому отношение?

- Самое прямое. Недавно в Мини-
стерстве сельского хозяйства России
состоялся семинар по использованию в
качестве моторного топлива для сель-
хоз- и автотехники рапсового масла.
Университет принимал активное уча-
стие в семинаре. Как известно, рапс во
всем мире называют биодизелем. Так
вот, мы начали семинар с того, что сме-
шали дизельное топливо с этим мас-
лом, залили в бензобак трактора и по-
ехали. Естественно, что биодизель мо-
жет использоваться (и уже использует-
ся) как топливо для автомашин. И это,
конечно, не новость. Главная-то проб-
лема в том, чтобы преодолеть сопроти-
вление нефтяников.

- На недавней представительной
конференции, посвященной проблемам
развития альтернативной энергетики
для больших городов, вели разговор о
возможностях биодизеля. Однако же
перспективы рапса для России подвер-
гались сомнению из-за климатических
условий нашей страны.

- Мне приходилось слышать мнения
о том, что рапс - культура теплолюби-
вая, а потому у нас ее выращивать в
крупных масштабах якобы невозмож-
но. Это глубокое заблуждение. Рапс,
напротив, прекрасно растет именно в
средней полосе нашей страны, и пото-
му мы обязаны обратить на эту культу-
ру самое серьезное внимание. Или нам
не дорога экология России? А когда
нефть закончится, на чем ездить бу-
дем? Так вот, уже разработана, хотя и
не утверждена, правительственная про-
грамма по культивированию рапса, ко-
торый должен быть использован в ка-
честве биотоплива для транспорта. Уже
в 2007 году Минсельхоз планирует за-
сеять рапсом миллион гектаров. Рапсо-
вое масло необходимо и для производ-
ства биоэтанола (получаемого из раз-
личных сельскохозяйственных куль-
тур). Ведь по современным требовани-
ям стандарта Евро-4 необходимо обя-
зательно добавлять в дизельное топли-
во не менее пяти процентов биоэтано-
ла. Вот этого миллиона гектаров рапса
хватит для того, чтобы произвести не-
обходимые пять процентов биоэтанола.
Так или иначе, Минсельхозом дано уни-
верситету задание, и мы приступаем к
его выполнению.

- Вы работаете в сотрудничестве с
многочисленными городскими и феде-
ральными структурами. Скажите, чи-
новники прислушиваются к мнению
ученых?

- Бесспорно! Конечно, у нас есть
разногласия, но мы работаем как рав-
ноправные партнеры. Москва, как и
страна в целом, решает все более мас-
штабные проблемы, и без ученых
обойтись просто невозможно. Серьез-
ные и дорогостоящие проекты получат
четкое научное обоснование, а значит -
реальный фундамент. Появляется точ-
ка опоры…

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Михаил Никитьевич ЕРОХИН
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связана с этим вузом. Он ра-
ботал ассистентом кафед-
ры, доцентом, проректором
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года – ректор МГАУ. Акаде-
мик РАСХН, доктор техниче-
ских наук, профессор, лау-
реат премии Правительства
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тель науки России.

Михаил ЕРОХИН:
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Первым пунктом недавнего
ближневосточного турне
Президента России Влади-

мира Путина стала Саудовская
Аравия. Это был первый офици-
альный визит сюда российского
руководителя. Состоялись дву-
сторонние переговоры, россий-
ско-саудовский бизнес-форум.
Путин встретился с королем Аб-
даллой ибн Абдель Азиз Аль Са-
удом, с принцами Султаном и
Сальманом, с крупными саудов-
скими бизнесменами.

В ходе визита президенту Пу-
тину по распоряжению монарха
был вручен орден короля Абде-
ля Азиза - высшая государст-
венная награда Саудовской
Аравии. Заключен ряд соглаше-
ний в сфере высоких техноло-
гий. В ближайшие месяцы рос-
сийскими ракетами будет запу-
щено на орбиту шесть саудов-

ских спутников. Подписаны
конвенция о воздушном сооб-
щении и меморандум о сотруд-
ничестве в области культуры.
Достигнут ряд предваритель-
ных договоренностей между
представителями бизнес-сооб-
ществ двух стран.

Визит президента Путина в
Катар - ответный. Эмир Катара
был в Москве в 2001 году. Пос-
ле нынешних переговоров с
эмиром Катара шейхом Хама-
дом бен Халифа Аль Тани были
подписаны соглашения о поощ-
рении и взаимной защите инве-
стиций и о создании Российско-
Катарского делового совета.
Эмир поддержал предложение
Путина провести в ближайшее
время международную конфе-
ренцию по проблемам Ближнего
Востока, в ходе которой особое
внимание будет уделено ситуа-

ции в Ираке. Обсуждена коорди-
нация действий двух стран в об-
ласти поставок газа.

Последний пункт турне – Иор-
дания. Там российский прези-
дент провел переговоры с коро-
лем Абдаллой II и главой Пале-
стинской национальной админи-
страции Махмудом Аббасом. Пе-
реговоры с королем касались, в
частности, поставок российской
военной техники, увеличения то-
варооборота. В 2006 году он со-
ставил 58,4 миллиона долларов.
Это примерно в четыре раза
меньше, чем у России с Саудов-
ской Аравией, и в 58 раз боль-
ше, чем с Катаром. 

Что в ближайшее время ста-
нет самым главным во взаимо-
отношениях со странами Пер-
сидского залива? Я уверен, что
это будет прежде всего коорди-
нация политики в области энер-
горесурсов, нефти и газа. Хотя
предложение Катара о создании
газового картеля не встретило
полного одобрения со стороны
России. У нее в этом плане пози-
ция достаточно осторожная: со-
гласование политики должно
быть, но говорить о формализа-
ции этих отношений преждевре-
менно. 

Существующая сейчас ОПЕК
объединяет экспортеров, конт-
ролирующих до сорока процен-
тов мировой добычи нефти. От
действий организации во мно-
гом зависит движение цен на
нефть на мировых рынках. Фак-
тически ОПЕК управляет нефтя-
ными ценами - как только они
опускаются ниже определенно-
го уровня, представители стран -
членов организации заявляют о
снижении добычи. Когда же сто-
имость нефти бьет рекорды ро-
ста из-за дефицита на рынке,
ОПЕК повышает темпы добычи
и тем самым охлаждает рынок. 

Как считают эксперты, созда-
ние газового альянса, подобно-
го ОПЕК, позволило бы экспор-
терам «голубого топлива» пре-
вратиться из конкурентов в
партнеры, распределить сферы
влияния и фактически монопо-
лизировать рынок газа. Воз-
можное сотрудничество Ирана и
Катара вызывает серьезные опа-
сения потребителей - в первую
очередь Европы, которая боится
высоких цен на газ и полной
энергетической зависимости от
предполагаемого альянса. 

Однако создать «газовый
ОПЕК» сложнее, чем нефтяной.

Это объясняется структурой га-
зового рынка - в отличие от
нефти газ чаще направляется
потребителям не транспортом, а
с помощью трубопроводов. Сле-
довательно, экспортные потоки
газа невозможно безубыточно
перенаправить в случае ослож-
нения отношений с той или иной
страной. Это вынуждает произ-
водителей и потребителей под-
писывать долгосрочные контра-
кты, почти не оставляя свобод-
ного газа на рынке. Из-за этой
особенности механизм влияния
на рынок предполагаемого «га-
зового картеля» пока оставляет
больше вопросов, чем ответов. 

Как и ожидалось, в ходе пере-
говоров большое внимание было
уделено вопросу внутриполити-
ческой ситуации в Палестинской
автономии, ее отношениям с Из-
раилем, возможностям найти ка-
кие-то пути для продвижения
этого процесса. Разумеется, речь
шла о ближневосточном урегу-
лировании в целом. Но предло-
жение России о проведении ме-
ждународной конференции по
Ближнему Востоку не вызвало
полной поддержки со стороны
арабских стран. Предложение
поддержал только эмир Катара, а

у Саудовской Аравии отношение
к этому несколько иное.

Сегодня многие эксперты на-
зывают трехдневное турне пре-
зидента Путина по арабским мо-
нархиям «историческим проры-
вом». Не могу с этим не согла-
ситься. Российская сторона бы-
ла нацелена на достижение важ-
ных договоренностей, способст-
вующих развитию отношений
Москвы с арабским миром. При-
оритетом является экономиче-
ское сотрудничество, а не поли-
тика или идеология, как было в
советские времена.

Более того, этот визит открыл
новую страницу в отношениях
со странами Персидского зали-
ва. Именно в этом регионе, счи-
тающемся зоной исключитель-
ного политического и военного
влияния США, Владимир Путин
начинает воплощение в жизнь
«мюнхенской стратегии», декла-
рирующей отказ России от сле-
дования однополярной системе
мироустройства. Со своей сто-
роны, государства Персидского
залива, раздраженные полити-
кой, проводимой США в регионе
в последние годы, заинтересо-
ваны в том, чтобы, демонстра-
тивно дистанцировавшись от
Америки, обеспечить себе поле
для внутри- и внешнеполитиче-
ского маневра.

Константин КАПИТОНОВ,
журналист-международник

По предложению Президента РФ
Владимира Путина 2007-й объяв-
лен в России Годом русского язы-

ка. Его  также можно было назвать Го-
дом книги или Годом знаний. Главное,
конечно, не формулировка, а первопри-
чина этой инициативы. А она более чем
серьезная: сегодня каждый третий рос-
сиянин не читает книг.  Зачастую он
просто лишен этой возможности.

В наше образование ураганным вет-
ром врывается полная компьютеризация
школ. С одной стороны, вроде бы про-
гресс. Но с другой... Монитор заслоняет
собой все, что  связано с литературой.
Некоторые библиотеки в России, чтобы
выжить, берут плату за доступ  к знани-
ям, а ведь еще недавно они были доступ-
ны всем желающим. Половина населе-
ния в прошлом самой читающей страны
в мире не покупает книг, не читает жур-
налов, почти 80 процентов не пользуют-
ся библиотеками. Школьники России за-
нимают 28-е место по «качеству чтения»
среди 32 исследованных стран. Это тре-
вожно. Дидро выразился по этому пово-
ду конкретнее: «Люди перестают мыс-
лить, когда перестают читать». 

Позволю себе заметить, человече-
ская мысль страдает также и от литера-
туры, которую метко назвали жвачкой
для ума. Позвольте немного наглядной
статистики на этот счет. Свыше 68 про-
центов книг и брошюр, вышедших в
России в 2004 году, были опубликова-
ны частными издательствами. Тираж
негосударственной книжной продукции
превышает 91 процент. Многие, если не
большинство, нынешних книгоиздате-
лей работают по формуле «максимум

прибыли за минимум времени», пред-
почитая издавать «спрашиваемые»
книги, не требующие ни душевных, ни
интеллектуальных, ни технических за-
трат. Лидерами жанра являются сегод-
ня «женский детектив» и «женская про-
за». Мужчины предпочитают россий-
ский боевик. Массовым интересом сре-
ди нехудожественной литературы поль-
зуются книги о здоровье и кулинарии. 

Жителям сел и городов с населением
меньше ста тысяч человек книжно-жур-
нальная продукция стала практически
недоступна. В РСФСР работало свыше
четырех с половиной тысяч книжных
магазинов, теперь почти вдвое меньше
- пятьсот сетевых, две тысячи независи-
мых и до двадцати тысяч книжных лот-
ков с ограниченным и стереотипным
набором. В сегодняшней России один
книжный магазин приходится в сред-
нем на 60 тысяч потенциальных покупа-
телей, в Европе  на 10 - 15 тысяч. 

Знаю, скептики скажут, что в интер-
нете сегодня можно найти все что
угодно! Однако исследования специа-

листов, изучающих вопрос чтения в
России, показывают: в интернете чи-
тают книги только 12 процентов опро-
шенных. Основная часть - справочные
материалы, чуть меньшее число - ли-
тературу по специальности и лишь
один процент - художественную лите-
ратуру. Эти исследования проводил
аналитический центр Юрия Левады
среди россиян в течение двух лет. Со-
гласитесь, это же катастрофа!

Поэтому нам необходима программа
развития чтения.   В концепции нацио-
нальной программы развития чтения в
РФ как приоритетного проекта в облас-
ти культуры, которую разработал Рос-
сийский книжный союз и которую наме-
чено реализовать с 2007-го по 2012 год,
наглядно показано, как уровень чтения
влияет на большинство макрофакторов,
имеющих системное значение для кон-
курентоспособности государства.

Если человек читает, значит, он ста-
новится грамотнее. Если он грамотный,
то способен эффективно получать и ис-
пользовать информацию на работе, в

учебе и повседневной жизни. А отсюда
– его качество жизни, в том числе и эко-
номическая составляющая, причем не
только его, но и государства в целом.
Опыт развитых стран показывает, что
проблемы чтения и грамотности могут
быть решены при наличии системного
подхода со стороны государства, обще-
ства, бизнеса. Такой подход как раз
сформулирован в программе развития
чтения в России.

Какие практические шаги при этом
имеются в виду?

Адресное распространение купонов
на приобретение книг со скидкой, ак-
туализация библиотечных фондов, со-
здание библиобусов – мобильных би-
блиотек, снижение НДС и прочие на-
логовые льготы производителям и
продавцам книг, субсидии, гранты,
госзаказы. Должны развиваться книж-
ные выставки и клубы, системы обме-
на книгами.  В системе образования
следует  повышать роль чтения. Учите-
ля литературы призваны совершенст-
вовать свою квалификацию с помо-
щью различных тренингов, да и  СМИ
надо создавать теле- и радиопрограм-
мы, формирующие у детей позитив-
ное отношение к чтению в частности и
к образованию вообще.

Ведь многие годы мы гордились оте-
чественным образованием. А сейчас?
Лучше всего об этом говорит опять же
статистика. По таким параметрам, как
высокий научный уровень, фундамен-
тальность, системность, наше образо-

вание и сейчас одно из лучших. Но если
в 1989 году на тысячу населения в воз-
расте от 15 до 19 лет приходилось 39
человек, имеющих только  начальное
общее образование, то в 2002 году этот
показатель возрос до 53 человек. В воз-
расте 20-24 лет на тысячу человек в
1989 году имели только начальное об-
щее образование шесть человек, а ос-
новное общее образование – 54 челове-
ка, в 2002 году эти показатели возросли
в два раза и составили 13 и 92 человека
соответственно. 

Представляется, что и качество под-
готовки в школе не соответствует тем
высоким требованиям, которые сегодня
предъявляет реальная экономика. Она,
в частности, не развивает в человеке на-
выка чтения, глубокого, целенаправлен-
ного и эффективного, которое пробуж-
дает духовное начало  к  творчеству в
любой отрасли.

Сегодня Россия начинает все гром-
че заявлять о своем несогласии с од-
нополярным мироустройством. Наша
страна имеет все основания и возмож-
ности, чтобы вернуть себе былую роль
в геополитике. Согласитесь, однако,
что, если мы не сможем в полной ме-
ре восстановить интеллектуальный
потенциал нашего населения, а этот
процесс напрямую связан с пробле-
мой качества и объема чтения, с уров-
нем образования, претендовать на
статус великой державы нам будет
трудно. Даже при наличии наших уни-
кальных природных кладовых...

Зинаида ДРАГУНКИНА,
член Комитета Совета Федерации по науке,
культуре, образованию, здравоохранению 
и экологии

БОЛЬШЕ ГРАМОТНЫХ - БОГАЧЕ ГОСУДАРСТВО

Свведением ОАО МГТС но-
вых тарифов на услуги
стационарной телефон-

ной связи его абоненты в сред-
нем будут платить больше, чем
они наговаривают. И это при
том, что сейчас существуют все
предпосылки для снижения те-
лефонных тарифов, а не для их
повышения.

Очевидно, именно так можно
прокомментировать недавнее
требование московских вла-
стей к МГТС о пересмотре оп-
латы за услуги телефонной
связи. С этим требованием, как
известно, мэр Юрий Лужков
выступил на встрече с ветеран-
ской общественностью столи-
цы, пообещав обратиться с со-
ответствующим заявлением в

Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС). Большинст-
во парламентариев это заявле-
ние считают справедливым, по-
скольку МГТС просто-напросто
решила воспользоваться своим
положением монополиста для
пополнения собственного бюд-
жета за счет простых граждан.

Конечно, некоторые полити-
ки говорят, что МГТС поступи-
ла в соответствии с Законом «О
связи», который предусматри-
вает появление нескольких та-
рифных планов, рассчитанных
на людей с разными доходами
и разной активностью разгово-
ров по телефону. Еще более в
этом убеждены связисты. Ми-
нистр информационных техно-
логий и связи РФ Леонид Рей-

ман, например, считает, что
МГТС делает для народа боль-
шое благо: «Появляется воз-
можность у людей платить не
максимальное количество де-
нег, а столько, сколько они ре-
ально потребляют».

Теоретически все это, воз-
можно, правильно. Но посмот-
рим на ситуацию не с точки
зрения теории, а исходя из ре-
альной жизни. Итак, предложе-
ны три тарифных плана. Безли-
митный, по которому, заплатив
380 рублей, можно разговари-
вать по телефону без ограниче-
ний. Повременный, который
обойдется в 125 рублей в ме-
сяц за пользование телефон-
ной линией плюс 28 копеек за
каждую минуту разговора. И,
наконец, средний тариф - ком-
бинированный - 229 рублей за
370 минут в месяц плюс 23 ко-
пейки за каждую дополнитель-
ную минуту разговора. Так
именно рассчитали московские
связисты. Ведь, по их арифме-
тике, в день «в среднем» моск-
вич разговаривает по телефону
не более 10-12 минут, то есть в

месяц выходит 370 минут.
Зададимся вопросом: какой

из этих тарифов выберет боль-
шинство абонентов МГТС? Ста-
ционарными городскими теле-
фонами пользуются в основ-
ном пенсионеры и другие мало-
обеспеченные категории моск-
вичей. Ясно, что для пожилых
людей, для которых телефон –
одно из важнейших средств об-
щения, ни повременный, ни
комбинированный тарифы не-
удобны. Им, кто ежедневно го-
ворит больше получаса, то есть
больше тысячи минут в месяц,
выгоднее, конечно же, остано-
виться на безлимитном тарифе.

Вот тут-то их и ждет удар
МГТС! До 1 февраля плата за
телефон составляла в Москве
200 рублей. Теперь она будет
составлять 380 рублей по без-
лимитному тарифному плану,
по которому можно говорить
без ограничений. Увеличение
на 90 процентов! При этом, не-
смотря на предполагаемую
столичной мэрией ежемесяч-
ную компенсацию платы за те-
лефон московским льготникам

(это 190 рублей), в проигрыше
все равно окажутся те, кто вы-
берет безлимитный тариф. Им
ведь придется платить еще 190
рублей из собственного карма-
на (вместо прежних ста).

По поручению московских
властей был проведен анализ
целесообразности резкого уве-
личения стоимости телефон-
ной платы. Анализ вызвал не-
мало вопросов. Главный из них
– откуда вообще МГТС взяла
цифры своих тарифных пла-
нов? Внятного ответа на этот
вопрос связисты так и не дали.

Может быть, МГТС - убыточ-
ная структура и ей срочно нуж-
ны деньги для покрытия дол-
гов? Ничего подобного! МГТС
не является убыточной органи-
зацией. Она работает, судя по
ее финансовым отчетам, с ус-
тойчивой прибылью.

Или, может быть, МГТС ре-
шила увеличить тарифы ради
модернизации своих телефон-
ных станций? Но переобору-
дование должно производить-
ся за счет того, кто зарабаты-
вает деньги и получает при-
быль. Эта прибыль, в свою
очередь, и должна распреде-
ляться таким образом, чтобы

средств хватило не только на
повышение зарплаты своим
сотрудникам, но и на закупку
нового оборудования. Между
тем удорожание услуг МГТС
качество его связи никак не
улучшило.

Наши монополисты почему-
то не думают о том, что реаль-
но с введением новых тарифов
большинству пенсионеров и
льготников даже с компенсаци-
ей придется платить больше.
Такое впечатление, что МГТС
может нажиться на этих кате-
гориях москвичей, получив
сверхприбыль. Ведь не исклю-
чено, что не остановленное в
2007 году МГТС в 2008 году
вновь захочет увеличить тари-
фы.

А ведь к их росту нужно под-
ходить очень аккуратно и спра-
ведливо. Этой-то справедливо-
сти как раз и не просматрива-
ется в действиях МГТС.  Раз
так, дело ФАС с ней разобрать-
ся. А возможно, не только ФАС,
но и суда. Кстати, обжаловать
действия МГТС в суде может и
обычный гражданин, если он
поймет, что плата за телефон
по новому тарифу для него
чрезвычайно высока.

Сергей ИВАНОВ,
председатель комиссии Совета
Федерации по взаимодействию
со Счетной палатой РФ

МОНОПОЛИСТ, УМЕРЬ АППЕТИТ!

ПЕРСИДСКИЙ ЗАЛИВ: ПУТИНСКИЙ ПРОРЫВ
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ЧИНОВНИКИ  – КАК ВОДИТЕЛИ НА ДОРОГАХ:
ПОЛИТИЧЕСКИЙ КУРС ОПРЕДЕЛЯЮТ НЕ ОНИ,

НО ОНИ  ЧАСТО РАЗРУЛИВАЮТ 
ЕГО ПО СВОЕМУ УСМОТРЕНИЮ
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Совет директоров ОАО «Москов-
ская объединенная энергетическая
компания» (МОЭК) утвердил произ-
водственную программу компании
на 2007 год. В пресс-центре МОЭК в
среду, 14 февраля, сообщили, что
программа разработана для свое-
временного и качественного выпол-
нения капитального ремонта объек-
тов, а также проведения реконст-
рукции и модернизации с внедре-
нием новых прогрессивных техно-
логий.

Согласно программе всего на ка-
питальный ремонт в 2007 году пре-
дусмотрено выделить 1630,119
млн. рублей. Из них на капиталь-
ный ремонт тепловых сетей путем
традиционной перекладки - 556,790
млн. рублей, на капитальный ре-
монт ЦТП - 491,726 млн. рублей, на
капремонт районных тепловых
станций, квартальных тепловых
станций и малых котельных преду-
смотрено 315,849 млн. рублей, на
ГТУ - 16,200 млн. рублей. На рабо-
ты по текущему ремонту в 2007 го-
ду выделено 1077,445 млн. рублей.

В нынешнем году на  реконструк-
цию и модернизацию тепловых се-
тей запланировано 2124,390 млн.
рублей. На внедрение мероприятий
по улучшению экологии будет за-
трачено 45,435 млн. рублей, на ме-
роприятия по безопасности объек-
тов - 37,201 млн. рублей и на мо-
дернизацию программных модулей
- 5,174 млн. рублей.
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ИНФОРМ
БЮРО

МОЭК: К РЕМОНТУ
ГОТОВЫ

4
В МОЛОДОСТИ ОНИ ПЕЛИ: 
«...У  НАС ГЕРОЕМ СТАНОВИТСЯ ЛЮБОЙ».
ПРИШЛО ВРЕМЯ, ЧТОБЫ НЕ ТОЛЬКО ПЕСНЯ
ИМ ЖИТЬ ПОМОГАЛА...

День за днем:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (209), 21 - 27 февраля 2007

Более 2 млрд. 475 млн. пассажи-
ров воспользовались в 2006 году сто-
личным метрополитеном, сообщили
в пресс-службе московского метро в
четверг, 15 февраля. Данный показа-
тель увеличился по сравнению с 2005
годом, когда было перевезено чуть
более 2 млрд. 414 млн. пассажиров.
Кроме того, увеличился общий про-
бег вагонов метрополитена - он со-
ставил 679,5 млн. км, тогда как в 2005
году - 669,3 млн. км.

В прошлом году на три единицы
увеличилось количество эскалато-
ров, теперь их в метро 598, при этом
общая длина лестничного полотна
составила 65,2 км. Кроме того, в
2006 году показатель максимальной
перевозки пассажиров за сутки со-
ставил 9 млн. 455 тыс. пассажиров, в
2005 году - 9 млн. 149,5 тыс. пасса-
жиров.

В минувшем году метрополитеном
воспользовались более 917 млн. пас-
сажиров-льготников, в 2005 году их
было 899 млн. Незначительно снизи-
лось количество студентов и школь-
ников, пользовавшихся метро в про-
шлом году по льготному тарифу, - их
было 254,5 млн., а в 2005 году - 259
млн., добавили в пресс-службе.

ПОДЗЕМКА,
ДОСТОЙНАЯ
МЕГАПОЛИСА

ЧЕТВЕРГ,15.02

Мэр Москвы Юрий Лужков ут-
вердил схему размещения пожар-
ных депо в рамках Генерального
плана развития Москвы на период
до 2020 года, сообщили в пятницу,
16 февраля, в городской админи-
страции. Схема разработана Мос-
комархитектурой. Она содержит
перечень строящихся и проектиру-
емых пожарных депо и земельных
участков для них.

В первую очередь речь идет об
одиннадцати строящихся и проек-
тируемых объектах в различных
округах города, в том числе в Цен-
тральном административном окру-
ге (в «Москва-Сити»), рядом с аэ-
ропортом Внуково, в Краснопрес-
ненском тоннеле (в Строгине).

Всего в схему включены 53 зе-
мельных участка, на которых будут
построены пожарные депо.

ПОЖАРНЫМ БЕЗ
ДЕПО НЕЛЬЗЯ...

«МС» - Интерфакс 

Автобусы, курсирующие по 772-му
маршруту от метро «Выхино», за
мост через речку Рудневка пока не

ходят. Но пугаться транспортной ото-
рванности 9-го микрорайона от осталь-
ной части Кожухова вряд ли стоит. Во-
первых, сюда «протоптали дорожку»
маршрутки. А во-вторых, уже этим ле-
том, после заселения первых корпусов,
планируется продлить сюда автобусные
маршруты. Строители говорят, что сна-
чала по временной схеме разворотная
площадка будет находиться между 1-м и
2-м жилыми корпусами, а затем, по ме-
ре сдачи в эксплуатацию других домов,
эта площадка сместится за 3-й корпус.
Таким образом, улица Лухмановская,
которая фигурирует сегодня в извеще-
ниях о выделении жилья воинским час-
тям и учреждениям Московского гарни-
зона, будет основной транспортной ар-
терией в 9-м микрорайоне Кожухова. И
курсирующие здесь автобусы будут под-

хватывать счастливых новоселов по пу-
ти на службу. 

Пока же они с интересом изучают но-
вое место жительства, находя в нем не-
мало как плюсов, так и минусов. Всех
очень радует, что перед новостройками
раскинулся самый настоящий лес. Ста-
рожилы уверяют, что до недавних пор в
нем водились даже лисы и зайцы. Но с
тех пор, как с одной стороны лес стали
«осваивать» жители Новокосина, а с
другой - Кожухова (в придачу с соседни-
ми Люберцами), в зеленой зоне стали
находить разве что пустые бутылки,
консервные банки и прочий «цивилизо-
ванный» хлам. 

«Загадили лесок, загадили», - ворчат
коренные кожуховцы, отказывающиеся
менять свои невзрачные деревенские

домишки с удобствами во дворе на бла-
гоустроенные квартиры. И правда: если
не принять кардинальных мер по защи-
те леса от массовых набегов, скоро
здесь не останется не только диких зве-
рей, но и мест, где можно просто отдох-
нуть.

Впрочем, сама деревенька Кожухово
уже не вписывается в складывающиеся
архитектурные реалии. Не случайно на
ее месте был спроектирован 5-й микро-
район Кожухова, который пока остается
лишь виртуальным. Деревушка мозолит
глаза многим новоселам, и не только
военным, но и купившим квартиры в Ко-
жухове за свои кровные. С их стороны
раздаются даже «экстремистские»
предложения: отгородить деревянные
халупы огромными рекламными щита-

ми. Но вряд ли это цивилизованное ре-
шение - хотя бы потому, что только на
территории ВАО подобная деревня не
одна. 

А вот загородить каким-то образом
мусоросжигательный завод в промзоне
«Руднево», пожалуй, стоит. Может
быть, построить перед ним какой-то
крупный торгово-развлекательный или
спортивный комплекс. Возможности
для этого есть. Сейчас между крайним,
34-м домом по улице Лухмановской в
9-м микрорайоне Кожухова, и мусоро-
сжигательным заводом раскинулся гро-
мадный пустырь. Новоселы только гада-
ют, что там будет построено.

С социальной инфраструктурой «за
речкой» пока напряженка. Если в обжи-
тых микрорайонах Кожухова уже появи-
лись магазин «Утконос» и другие торго-
вые точки, то в 9-м микрорайоне - ниче-
го. Нет здесь пока и культурных, спор-
тивных объектов. Их невозможно обна-
ружить даже на схеме 9-го микрорай-
она, красующейся на специальном стен-
де перед мостом. Между тем соседство
с уникальной зеленой зоной позволяет
создать здесь прекрасные лыжные
трассы, катки, футбольные поля. Пока
для этого есть место...

Владимир МОХОВ

Работы здесь идут полным
ходом. Каждая подрядная
организация, памятуя, что

все должно быть закончено
уже в конце июля, перешла на
трехсменный режим и в полто-
ра-два раза увеличила количе-
ство рабочих.

Большой дворец, заложен-
ный еще в 1786 году, до пос-
леднего времени оставался са-
мым длительным долгостроем
в истории России. Пройдет со-
всем немного времени, и гени-
альное творение известного
русского архитектора Матвея
Казакова, ранее существовав-
шее только в чертежах, обре-
тет свое архитектурное вопло-
щение. Строители уже озабо-
чены его внутренней отделкой,
занимаются прокладкой водо-
провода, канализации и, самое
главное, монтажом вентиляци-
онно-климатической системы.

- Для того чтобы дворец вы-
глядел по-царски, - отметил
Юрий Лужков, - мы должны
разместить в нем экспонаты,
имеющие мировое художест-
венное значение. Драгоценные
картины можно развешивать
только при нормальном конди-
ционировании. Значит, чтобы
подсушить стены и войти в
нормальный эксплуатацион-
ный режим, климатическая си-
стема должна проработать не
менее двух месяцев.

Мэр Москвы отметил, что

территория Царицына - это не
только музейный комплекс,
объединяющий несколько
дворцов, но еще и огромный
парк, где любят отдыхать моск-
вичи.

- Вместе с экологами мы
должны почистить одичавшую
территорию, - продолжил он. -
Необходимо убрать погибшие
деревья и скопившийся за
многие годы мусор. Работы
предстоит очень много, ведь
ею охвачена громадная терри-

тория, но сделать все это необ-
ходимо. Также нужно привести
в порядок и Борисовские пру-
ды.

Юрий Лужков выразил уве-
ренность, что комплекс благо-
устроительных работ будет за-
кончен к 860-му юбилею сто-
лицы. Судя по темпам строи-
тельных работ, уже 1 сентября
ГМЗ «Царицыно» во всем сво-
ем царском величии примет
первых посетителей.

Леонид ШИРОКОВ

Прекрасный подарок к
Дню защитника Отече-
ства получили ветераны

Великой Отечественной вой-
ны Южного округа столицы.
За неделю до праздника в
префектуре ЮАО в торжест-
венной и одновременно очень
душевной обстановке состоя-
лась презентация книги «По-
коление победителей». Это
поистине уникальное издание
– на его страницах помещены
воспоминания ветеранов, ны-
не живущих в ЮАО, о войне и
послевоенных годах, их фото-
графии. За короткими расска-
зами – человеческие судьбы.
Надо заметить, что ни в одном
другом округе Москвы ничего
подобного пока нет.

Презентацию приурочили к
очередной встрече префекта

ЮАО Петра Бирюкова с вете-
ранским активом округа. Пер-
вое слово было предоставле-
но председателю окружного
Совета ветеранов Николаю
Дмитриевичу Безденежных.
Он подвел итоги 2006 года,
касающиеся работы с ветера-
нами, с сожалением отметив,
что инфляция, рост цен на ле-
карства, коммунальные услу-
ги, а особенно на телефон, ос-
тавляют условия жизни вете-
ранов далекими от достой-
ных. Однако в целом комп-
лексные программы социаль-
ной поддержки населения вы-
полнены успешно. Свыше со-
рока тысяч человек обследо-
ваны органами социальной
защиты – по результатам этих
обследований многие ветера-
ны бесплатно получили пред-

меты бытовой техники, путев-
ки в санатории, в нескольких
квартирах был сделан ремонт. 

Во второй части встречи со-
стоялась презентация 16-том-
ного издания – по одному то-

му на каждый район округа.
Шестнадцать девушек в баль-
ных платьях вынесли на сцену
книги, продемонстрировав их
собравшимся. Два издания
лежали в нарядных ларцах –

они предназначены в подарок
мэру Москвы Юрию Лужкову
и префекту ЮАО Петру Бирю-
кову. Петр Павлович расска-
зал:

- Идея создания этой книги
родилась в дни празднования
60-летия Победы. Мы задума-
лись: сегодня на территории
нашего округа живут почти 12
тысяч участников Великой
Отечественной, воспитывают
молодежь, передают ей свой
богатый жизненный опыт. На-
до, чтобы память о каждом из
них была увековечена. Мы
предложили ветеранам самим
рассказать о себе, показать
свои любимые фотографии.
Так и получилась книга. Мы
представили ее отдельные то-
ма уже в каждом районе, се-
годня же презентуем полно-
стью. Теперь книга будет в ка-
ждой библиотеке округа, в
школах, учреждениях соци-
альной сферы, ветеранского
актива. Пусть память о слав-
ных делах станет примером
будущим поколениям!

Лидия ГРОМЕКА

ОТ ПОКОЛЕНИЯ
ПОБЕДИТЕЛЕЙ...

НОВОСЕЛЫ ЦВЕТА ХАКИ

...Под ногами весело поскрипывает снежок. В одной руке - пакет с электро-
лампочками, в другой - какие-то инструменты. Это спешат с автобуса в 9-й
микрорайон Кожухова военные новоселы, получившие здесь жилье по пре-
зидентской программе «15 +15». Спешат в свои новенькие квартиры, в кото-
рых, как всегда, есть что доделывать или переделывать.

ЦАРИЦЫНО 
ПРИМЕТ ПО-ЦАРСКИ

На проходившем 20 февраля
в столичной мэрии заседа-
нии городского правительст-

ва обсуждались итоги реализации
комплексной целевой программы
социальной интеграции москвичей
с ограниченными физическими
возможностями за минувшее трех-
летие, а также аналогичная про-
грамма на 2007 – 2009 годы.

В столице проживает свыше 1,2
млн. человек, имеющих инвалид-
ность, отметил руководитель Де-
партамента социальной защиты
населения Москвы Игорь Сырни-
ков. Городской бюджет ассигновал
на выполнение этой программы
свыше 8,6 млрд. руб. Так, за пос-
ледние годы открыты учебные за-
ведения для детей с заболевания-
ми крови в Южном Бутове и ребя-
тишек с детским церебральным
параличом в Новопеределкине.
Созданы реабилитационные отде-
ления для горожан, перенесших
острый инфаркт миокарда, и
центр для больных гипертонией.
283 тыс. человек получили различ-
ные технические средства реаби-
литации. На 19 маршрутах общест-
венного транспорта функциониру-
ют пятьсот низкопольных автобу-
сов, приспособленных для пользо-
вания инвалидами-колясочника-
ми. В Мещанском районе ЦАО и
Панфиловском районе Зеленогра-
да началась инвентаризация и пас-
портизация квартир, где прожива-
ют инвалиды.

- В то же время, естественно,
дабы создать инвалидам ком-
фортные условия проживания в
городе, нужно решить множество
проблем, - признал Игорь Купри-
янович. - Так, несмотря на приня-
тые в Москве нормативные акты,
по-прежнему значительное коли-
чество вновь возводимых зданий,
в том числе крупных торговых
центров, не оборудованы приспо-
соблениями, позволяющими лю-
дям с ограниченными возможно-
стями пользоваться ими. Это не-
допустимо.

- Мы рассмотрели сегодня
серьезный документ, - заявил,
подводя итоги обсуждения, мэр
Москвы Юрий Лужков. – Тем не
менее в нынешнем виде он далек
от совершенства. Основополагаю-
щей идеей принимаемой нами
программы должен стать посту-
лат: удобно инвалидам, значит,
удобно и всем нам. Эта программа
обязана стать для города стратеги-
ческой, и выполнение ее должно
носить системный, жесткий харак-
тер. Нужно составить программы
по каждому виду работ, которые
необходимо выполнить для каж-
дой категории инвалидов. Система
проектирования и приемки жилья
оказалась малопригодной. Ее надо
менять полностью.

Программа отправлена на пере-
работку.

Владимир
РАТМАНСКИЙ 
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ПОДУШКА
СОЦИАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ

В минувшую субботу мэр Москвы Юрий Лужков посетил ис-
торико-архитектурный музей-заповедник «Царицыно», где
полным ходом идут восстановительные работы. Вместе с
префектом Южного административного округа Петром Би-
рюковым они прошли по залам Большого дворца, оценили
усилия инженеров и строителей. 



Юрий Лужков утром в субботу, 17
февраля, посетил московскую Мар-
фо-Мариинскую обитель милосер-
дия и осмотрел комплекс зданий и
объектов, требующих реконструк-
ции. Мэр Москвы подчеркнул, что
после Царицына этот объект будет
одним из центральных для прави-
тельства Москвы и отметил: «Все
должно завершиться к началу 2009
года, когда ожидается целая серия
дат, которые сходятся вместе».

Общая сумма реконструкции Мар-
фо-Мариинской обители к 2009 го-
ду, когда будет отмечаться столетие
со дня ее основания, может соста-
вить 200 млн. рублей, основную
часть из которых должны будут
обеспечить частные пожертвования.

В Москве задержана учащаяся
второго класса, угрожавшая взо-
рвать бомбу в квартире, сообщи-
ли в воскресенье, 18 февраля, в
правоохранительных органах. Де-
ло было так. На пульт «02» позво-
нил ребенок и сообщил, что у не-
го находится бомба. При помощи
спецаппаратуры был установлен
телефон, а впоследствии и адрес
звонившего из одной из квартир
дома по Донецкой улице.

По данному адресу немедлен-
но отправился участковый, кото-
рый установил, что в этой квар-
тире проживает вместе с родите-
лями девочка, 1999 г.р., учащая-
ся второго класса одной из мос-
ковских школ. Девочка пояснила,
что в момент звонка находилась
дома одна и от скуки просто ре-
шила пошутить.

СУББОТА,17.02

ИНФОРМ
БЮРО

ЧЕМУ ТОЛЬКО ИХ 
В ШКОЛЕ УЧАТ?

Московские власти установили
график круглосуточных дежурств
органов исполнительной власти,
унитарных предприятий и всех учре-
ждений столицы на период празд-
нования Дня защитника Отечества с
23 по 25 февраля, сообщили в го-
родской администрации во вторник,
20 февраля.

Департаментам ЖКХиБ, ТЭХ, ТиС,
а также государственному предпри-
ятию «Мосводоканал», ОАО «Мос-
энерго» и ОАО «Московская город-
ская телефонная сеть» даны указа-
ния обеспечить устойчивое водо-
снабжение, теплоснабжение, теле-
фонное сообщение и другое обес-
печение жилья, объектов здравоох-
ранения, образования и промыш-
ленности.

«МС» - Интерфакс 

5
ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНОСТРАННЫХ

ИНВЕСТИЦИЙ МОСКВА ПРОЧНО
УДЕРЖИВАЕТ ЛИДЕРСТВО 

СРЕДИ МЕГАПОЛИСОВ МИРА
факты и комментарии

ОБИТЕЛЬ БУДЕТ
ВОССТАНОВЛЕНА!
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ВСЕМ - ПРАЗДНИКИ,
КОММУНАЛЬЩИКАМ
- ВАХТА

В понедельник,19 февраля, око-
ло восьми часов вечера  на участке
Сухановского шоссе в районе де-
ревни Лопатино Ленинского района
Подмосковья двое неизвестных из
автоматического оружия обстреля-
ли автомашину «тойота-камри», в
которой находился глава управы му-
ниципального района Черемушки
Юго-Западного административного
округа Москвы Сергей Буркотов. От
полученных огнестрельных ранений
чиновник, а также его водитель
Дмитрий Самохвалов погибли. На
месте происшествия были обнару-
жены два автомата Калашникова и
большое количество гильз.

Дело принято к производству от-
делом по расследованию особо
важных дел, убийств и бандитизма,
отметили в прокуратуре Москов-
ской области. Отрабатываются все
возможные версии убийства.

УБИЙСТВО 
В ПОДМОСКОВЬЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК,19.02
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Почти семьсот сигналов было по
загрязнению воздуха, в том
числе из-за выбросов промыш-

ленных предприятий. На третьем ме-
сте - около четырехсот обращений
неравнодушных жителей  - жалобы
на загрязнение территории мусором.

Больше трехсот звонивших были
возмущены действиями владельцев
машин, припаркованных на газонах.
Люди не хотят молчать о проблемах с
установкой «ракушек», беспокоят сто-
личных жителей и  вопросы охраны де-

ревьев и кустов. Одним словом, труд-
но найти ту сферу городского хозяйст-
ва, которая осталась бы без присмот-
ра нашего «народного контроля».

Все заявки переданы в соответст-
вующие городские службы и приняты
меры по устранению нарушений.

Телефон «горячей линии» Департа-
мента природопользования и охраны
окружающей среды города Москвы
205-85-62 (звонки принимаются круг-
лосуточно).

Елена АНАТОЛЬЕВА

ОКО НАРОДА НЕ ДРЕМЛЕТ
В Департаменте природопользования и охраны окружаю-
щей среды круглосуточно работает «горячая линия». В
прошлом году на нее поступило порядка четырех тысяч об-
ращений жителей города. По сравнению с 2004 годом их
количество увеличилось почти в два раза. Больше всего
звонков касалось вырубки деревьев и порчи зеленых на-
саждений. 

-Г еоргий Львович, как вы
оцениваете итоги внеш-
неэкономической дея-

тельности?
- Как очень позитивные.

Прежде всего серьезно вырос
объем товарооборота с зару-
бежными странами. По предва-
рительным оценкам, он соста-
вил в 2006 году 55 миллиардов
долларов. При этом сущест-
венно увеличился объем экс-
порта продукции и услуг. В
2005 году он составлял около
10 миллиардов долларов, за
прошлый год вырос более чем
на 25 процентов. Это, согласи-

тесь, неплохая прибавка к до-
ходам нашего городского хо-
зяйства.

- А что с иностранными инве-
стициями в экономику Москвы?

- Выросли и они. Общий объ-
ем, по нашим оценкам, состав-
ляет порядка 20 миллиардов
долларов. Сейчас Москва проч-
но удерживает позиции лидера
по привлечению иностранных
инвестиций среди крупнейших
мегаполисов мира.

- И куда эти инвестиции по-
шли?

- В общем, их структура та-
кая же, как и в прошлые годы.

Около 40 процентов инвести-
ций идут в развитие оптовой и
розничной торговли. На втором
месте – транспорт и связь, осо-
бенно связь. На третьем месте -
операции с недвижимостью:
приобретение различных зда-
ний, сооружений, вложения в
строительство.

- Георгий Львович, вы упомя-
нули об инвестициях в транс-
порт и связь. Но в Комплексе
городского хозяйства, кроме
этих отраслей еще масса дру-
гих, не менее важных. Какую
выгоду они получают от торго-
во-экономического сотрудни-
чества? И в чем, на ваш взгляд,
перспективы активизации уча-
стия Комплекса городского хо-
зяйства в развитии этого сот-
рудничества?

- Ну, долгий разговор у нас
получится, если я начну расска-
зывать о перспективах каждой
отдельно взятой отрасли. Но-
вые торгово-развлекательные
комплексы, новые гостиницы,
новые культурно-деловые цент-
ры и многое другое – тут для

всех перспективы: тех, кто
строит инженерную инфрастру-
ктуру, энергомощности, дорож-
ную сеть, занимается их экс-
плуатацией и так далее. Элект-
ростанции малой мощности в
различных районах столицы,
как известно, возводятся за
счет иностранных инвестиций.
А строительство, например, до
2010 года шести станций аэра-
ции – это разве не перспектива
сотрудничества городского хо-
зяйства с зарубежными партне-
рами?!

- Роль малых предприятий,
малого бизнеса в развитии тор-
гово-экономического сотрудни-
чества как вы оцениваете?

- Повышается – как еще ее
оценивать! Малые предприятия
все активнее вовлекаются во
внешнеэкономическую дея-
тельность. При Торгово-про-
мышленной палате столицы с
помощью нашего департамента
и Департамента науки и про-
мышленной политики создано
Агентство по поддержке экс-
порта и привлечению инвести-

ций в экономику Москвы. Оно
активно помогает нашим пред-
приятиям продвигать свои то-
вары на зарубежные рынки. Но
поддержка экспорта – это не
только продвижение товаров,
это еще и создание у нас конку-
рентоспособной экономики.

Не случайно уже начинается
непосредственная кооперация
малых и средних предприятий с
зарубежными партнерами –
прежде всего через систему
культурно-деловых центров,
домов Москвы за рубежом.
Развитие этой системы вообще
трудно переоценить, если вести
речь об активизации сотрудни-
чества. Не случайно в апреле
вопрос развития сети этих цен-
тров вынесен на заседание пра-
вительства Москвы.

- Пару лет было немало раз-
говоров о проекте АМО ЗИЛ –
«Феррус». Как сейчас обстоят
дела с этим проектом?

- В июне 2005 года состоя-
лась регистрация совместного
предприятия АО АМО «Плант» в
Коммерческом регистре Лат-
вийской Республики. Прави-
тельством Москвы выкуплен 51
процент его акций - контроль-
ный пакет. Начата кампания по
подбору персонала, ведутся
проектные работы.

На мой взгляд, этот проект,
характеризующий активные
прямые связи между латвий-
ской Елгавой и ЮАО Москвы,
один из самых перспективных
за последнее время. В недале-
ком будущем на этом предпри-
ятии, вполне возможно, удастся
создать самые современные
модели автомобильной техни-
ки, которая заинтересует и Ев-
ропейский союз, и Россию, и,
конечно, Москву, ее городское
хозяйство.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

На минувшей неделе состоялось
совещание работников МГУП
«Мослифт», на котором подводи-

лись итоги производственной деятель-
ности в прошедшем году и намечались
перспективы на будущее.

Генеральный директор МГУП «Мос-
лифт» Анатолий Золкин в своем высту-
плении подчеркнул, что предприятие в
2006 году обеспечило выполнение всех
договорных обязательств.

- На начало 2007 года, - отметил он, -
помимо лифтового хозяйства, объеди-
ненных диспетчерских систем (ОДС),
домофонов, систем видеонаблюдения
и экстренной связи мы приняли на об-
служивание платформы для инвалидов.
Это перспективное направление, кото-
рое мы намерены активно развивать.

Сегодня МГУП «Мослифт» располага-
ет солидными ресурсами для обновле-
ния лифтового парка столицы. «ЛифтАв-
тоСервис» - производственная база
предприятия, которую недавно посетил

мэр Москвы Юрий Лужков, изготавлива-
ет и поставляет не только лифтовое обо-
рудования и комплекты для модерниза-
ции и ремонта лифтов, но и новые лиф-
ты серии «МЛ». Их отличает современ-
ный дизайн и антивандальное исполне-
ние. Мощности «ЛифтАвтоСервиса» воз-
растут после строительства нового про-
изводственного комплекса. Уже сейчас
поставлена задача подготовиться к се-
рийному выпуску лифтов нового поколе-
ния по конкурентоспособным ценам.

Конечно, мало лифт отремонтировать.
Чтобы он служил действительно долго,
необходимо и соответствующее отноше-
ние к нему со стороны москвичей.

- Несколько лет назад, - сказал
А. Золкин, - мы ввели в практику сдачу
лифтов, прошедших капитальный ре-
монт и модернизацию, на обществен-
ную сохранность старшим по домам и
подъездам. В прошлом году передали
таким образом 2115 лифтов, а за все
годы – 6823 лифта.

МГУП «Мослифт» располагает сей-
час квалифицированной и хорошо ос-
нащенной аварийной службой, в состав
которой входят аварийно-спасательные
экипажи. Пуск остановившихся лифтов
осуществляют 150 электромехаников,
которым помогает такое же число води-
телей. 

Остро прозвучала на активе тема
конкурсного отбора организаций для
обслуживания лифтового хозяйства.
Когда за счет неоправданного сниже-
ния цены конкурс выигрывает органи-
зация, не обладающая необходимыми
кадровыми и материально-техниче-
скими ресурсами, страдают в итоге
жители. По мнению гендиректора
Мослифта, это ведет к нарушению
графика регламентных работ, сниже-
нию уровня технического состояния
оборудования.

Непростой ситуации, которая зачас-
тую возникает в результате конкурсного
отбора, посвятил свое выступление на

активе лифтовиков председатель
профсоюза муниципальных работников
Москвы Сергей Чалый. По его мнению,
федеральный закон, регламентирую-
щий размещение государственного за-
каза, не должен ставить в заведомо
трудную ситуацию предприятия, кото-
рые обеспечивают высокий уровень со-
циальной поддержки своих работников.
Простое снижение цены на выполнение
работ по городскому заказу не может
служить единственным критерием для
победы в конкурсе. Вот что он сказал по
этому поводу:

- Предприятие, которое имеет соци-
альную составляющую, платит достой-
ную зарплату и выполняет обязательст-
ва по коллективному договору, не смо-
жет выиграть конкурс, выступая против
микроскопической организации, у кото-
рой нет абсолютно ничего. Есть только
намерение взять больше денег, а потом
самораспуститься или выполнять заказ
на самом низком уровне. Профсоюз
против подобного подхода.

По уже сложившейся традиции кол-
лектив МГУП «Мослифт» принял обра-
щение к москвичам с призывом береж-
но относиться к оборудованию, пресе-
кать вандализм и уважать нелегкий
труд лифтовика.

Петр ПОЛЫНОВ

МОСЛИФТ СОПЕРНИКОВ НЕ БОИТСЯ
Но систему конкурсного отбора организаций для выполнения
горзаказов нужно совершенствовать

Георгий МУРАДОВ:

ВСЕ ФЛАГИ 
В ГОСТИ К НАМ
Об «Итогах международного сотрудни-
чества правительства Москвы в 2006 го-
ду и перспективах на 2007 год» в среду,
14 февраля, рассказал журналистам ру-
ководитель Департамента международ-
ных связей столицы Георгий МУРАДОВ.
Ответил он и на вопросы «МС».
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КТО НАШИ ДЕНЬГИ
ЦАП-ЦАРАП?
Под новый год получил от ОАО «Мосэнергосбыт» пор-

цию «электрошоковой терапии»: оказалось, что я
должен этой организации 493 рубля с копейками.

Хватаем с женой стопку квитанций об оплате за электриче-
ство, берем калькуляторы и давай подсчитывать баланс.
Получается, что вместо недостачи - переплата 340 рублей...

Звоню знакомым, интересуюсь: мол, были у вас такие
проблемы? Смеются: а как же! Тоже получили недавно
аналогичную бумажку, рублей на 600. Правда, потом разо-
брались и даже обнаружилась переплата.

Мы тоже захотели разобраться. Звоню в упомянутое
ОАО. Там пообещали все выяснить и вскоре успокоили:
мол, у вас даже переплата, 128 рублей, а виноват во всем
Зеленоградский центр субсидий.

Звоню в центр. Там уверяют, что лишнего не брали, и да-
ют распечатку платежей за два года. И вот что я там вижу:
за прошлогодний май, например, Центр субсидий перечис-
лил 90 руб. 46 коп., а Зеленоградский РО ЗАО «ЦОПэнер-
го» записал: «87 руб. 10 коп.». И так по каждому месяцу.
Вот где наши денежки пропадают... Может, точнее назвать
это ЗАО не ЦОП, а «ЦАПэнерго»?..

Анатолий ДЕНИСОВ,
пенсионер
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Сразу замечу, что созда-
ние так называемой
безбарьерной среды

не сводится к оборудованию
пандусами и поручнями под-
земных переходов, входов в
государственные учрежде-
ния, общественные и жилые
здания. Речь идет о целом
комплексе достаточно за-
тратных мероприятий, вклю-
чающих в себя еще и повсе-
местное снижение высоты
бордюрного камня, оснаще-

ние специальными турникетами и подъемниками стан-
ций метро, установку светофоров со звуковым оповеще-
нием, соответствующее оборудование квартир, где жи-
вут инвалиды. Кроме того, необходим специальный
транспорт, приспособленный к возможностям людей с
различными ограничениями жизнедеятельности.

В рамках реализации окружной комплексной про-
граммы социальной интеграции инвалидов в последние
годы было сделано немало. В 2004-2006 годах проведе-
на реконструкция центров социального обслуживания в
районах Басманный и Хамовники, где были установлены
вертикальные подъемники. Все районные управления
социальной защиты населения ЦАО оборудованы свето-
диодными табло для людей с нарушениями слуха и так-
софонами, которыми могут пользоваться инвалиды-ко-
лясочники. К нуждам инвалидов приспособлены здания
семи лечебно-профилактических учреждений, 32 школ,
детских садов и учреждений дополнительного образова-
ния. За счет собственных средств полностью или частич-
но приспособили для инвалидов свои помещения 625
предприятий торговли, в том числе 151 социальный ма-
газин, 292 предприятия общественного питания и 184
предприятия бытового обслуживания. В течение трех лет
управы районов производили переоборудование поме-
щений общественных организаций - обществ инвалидов,
советов ветеранов войны. Постоянно занимается сниже-
нием высоты бордюрного камня ГП «Генеральная дирек-
ция по ремонту и эксплуатации дорог, благоустройству и
озеленению территории ЦАО». За три года такая работа
в округе была проведена в 600 местах.

Недавно состоялось совместное заседание коллегии
префектуры ЦАО и общественного совета при префекте
округа, на котором рассматривался проект комплексной
программы социальной интеграции инвалидов и лиц с
ограничениями жизнедеятельности на 2007 - 2009 годы. 

Руководители общественных объединений инвалидов
обратили внимание на качественную сторону дела. На-
пример, пандусы и направляющие в подземных перехо-
дах зачастую не дополнены поручнями и свесами, что
создает проблемы при спуске и подъеме. Кроме того, ин-
валиду на коляске вообще сложно подъехать к переходу,
если бордюр не имеет понижения. В соответствии с го-
родским законом на каждой автостоянке должны отво-
диться места для инвалидов. Но, учитывая перегружен-
ность центра автотранспортом, далеко не везде эта нор-
ма выдерживается.

Как известно, и законодательство города Москвы, и
Градостроительный кодекс РФ четко регламентируют
вопросы, связанные с созданием условий для граждан,
имеющих ограничения жизнедеятельности. В связи с
этим было высказано предложение о том, чтобы муни-
ципальные органы власти не давали согласования на
размещение новых объектов, если проектом не преду-
смотрена возможность для беспрепятственного доступа
инвалидов. 

Определяя общую стратегию формирования безбарь-
ерной среды, мы решили спросить у самих инвалидов,
где именно в первую очередь необходимо провести со-
ответствующие работы. То есть выделяемые на данные
цели средства надо осваивать не там, где проще и удоб-
нее, а там, где действительно необходимо. С учетом всех
высказанных предложений мы сейчас корректируем па-
раметры программы на ближайшее трехлетие.

Мы намерены продолжить работу по адаптации для
инвалидов объектов окружной социальной инфраструк-
туры. Это подразумевает устройство пандусов, специаль-
ных лифтов и туалетов и т.д. Так, в 2007-2009 годах по-
добные мероприятия планируется осуществить на трех
объектах социальной защиты, в 57 учреждениях образо-
вания, в 11 учреждениях здравоохранения и пяти учреж-
дениях культуры. Кроме того, планируется приспособить
для инвалидов 513 предприятий торговли, в том числе 86
социальных магазинов, 297 предприятий общественного
питания и 137 предприятий бытового обслуживания. За
три года предстоит также приспособить для инвалидов
3800 входов в подъезды жилых домов, приспособить на-
земные пешеходные переходы, улицы и переулки к нуж-
дам граждан, передвигающихся на креслах-колясках и
имеющих нарушения зрения. Всего определено 660 мест,
где будут проведены необходимые работы.

В целом мы уверены: проблему формирования без-
барьерной среды в центре столицы можно решить в те-
чение ближайших трех - пяти лет. Именно такую цель мы
ставим перед собой. 

Сергей БАЙДАКОВ,
префект Центрального
административного округа г. Москвы

СНАЧАЛА
ИНВАЛИДОВ
СПРОСИМ

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА - НЕ ПРОСТО ТЕРМИН.
ЭТО И ОБРАЗ ГОРОДА, 
В КОТОРОМ НИЧТО НЕ МЕШАЕТ 
ЧЕЛОВЕКУ РЕАЛИЗОВАТЬ СЕБЯ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (209), 21 - 27 февраля 2007

Ивот 15 февраля состоялось подведение ито-
гов первого окружного конкурса молодеж-
ных и студенческих социальных проектов

«Молодежная инициатива», организатором кото-
рого были префектура ЮЗАО, Российский госу-
дарственный университет нефти и газа имени И.М.
Губкина, координационный совет вузов ЮЗАО. 

Молодежь проявила фантазию в полную силу.
Ребята из Ломоносовского района образовали до-
бровольную студенческую дружину для охраны
порядка. Студенты сразу нескольких вузов прове-
ли акцию «Новогодний подарок детям» - перед
праздником они установили в одном из торговых
центров «Дерево желаний», на ветвях которого
были развешаны письма от детей-сирот - воспи-
танников школы-интерната № 62. Покупателям
предложили взять одно письмо и исполнить за-
ветное желание ребенка. Кстати, сегодня этот про-
ект продолжается. Теперь он называется «Зима
милосердия» и посвящается оказанию помощи
больным и одиноким детям. Студенты РУДН пред-
ставили проект «Вкусный фестиваль на ТВ «Юго-
Запад». Это кулинарное шоу, в ходе которого сту-
денты из разных стран демонстрируют изыски

своих национальных кухонь, призвано воспиты-
вать толерантность у молодежи.

Победителями же, которым префект ЮЗАО
Алексей Челышев вручил дипломы и ценные по-
дарки, стали три организации. Первое место занял
молодежный совет управления здравоохранения с
проектом «Мы с вами». На базе наркологического
диспансера в Северном Бутове ребята помогают

детям, страдающим алкогольной и наркотической
зависимостью. Для них проводятся тренинги, ра-
ботают бассейн и спортивный зал, где агрессивно
настроенные подростки могут выплеснуть нега-
тивную энергию.

Второе место получил молодежный совет Ло-
моносовского района с проектом «Помощь пожи-
лым» - ребята убираются в квартирах стариков и

САМЫМ ИНИЦИАТИВНЫМ – 
ГОРОХ ИЗ СУДАНА

Ветераны подразделения особо-
го риска стояли у истоков создания
атомного щита Родины. Они испы-
тывали его, приняв на себя немалые
дозы радиации. Можно сказать, что
они прошли Чернобыль за много
лет до трагедии на АЭС.

В школьном музее показана вся
история рождения атомной энер-
гии, способы ее использования – не
только в военных, но и в мирных це-
лях. Ребятам рассказывают, как со-
здавались атомные войска, знако-
мят с трижды Героями Социалисти-
ческого Труда, которых никто рань-
ше не знал и не видел – настолько
была засекречена их работа.

Особое внимание уделено мар-
шалу артиллерии Ефиму Василье-
вичу Бойчуку, который в пиковый
момент гонки вооружений руково-
дил Главным управлением Мини-
стерства обороны СССР. К сожале-
нию, собрать много экспонатов, по-
священных этому замечательному
человеку, не удается. Несколько раз
к его семье обращались разные лю-
ди, которые под предлогом созда-

ния музея просили ордена и прочие
памятные вещи. Ни музеев, ни ве-
щей родственники Ефима Василье-
вича так больше и не видели. И ко-
гда открылся музей в 985-й школе,
сын Бойчука пришел, посмотрел на
стенд памяти его отца и... распла-
кался.

Б. Нестеров – человек деятель-
ный и одним музеем не ограничива-
ется:

- Мы защитили Родину от пора-
бощения. А памятника ныне живу-
щим ветеранам и тем, кто отдал
здоровье и жизнь за спасение стра-
ны, нет. И вот когда музей был соз-
дан, я стал работать над следую-
щим этапом, который благополучно
завершился несколько дней назад –
16 февраля. В этот день рядом со
школой установлен камень из бело-
го гранита с надписью: «Памяти ве-

теранов подразделения особого ри-
ска».

Теперь на очереди воплощение в
жизнь новой идеи. В прошлом году
4 сентября впервые отмечали ут-
вержденный Президентом России
День специалиста по ядерному
обеспечению. К очередному празд-
нику Борис Григорьевич мечтает от-
крыть на территории школы аллею
памяти: 

- Казалось бы, расходы неболь-
шие – закупить деревья, плитку для
дорожки, но и этих денег у нас нет.
Впрочем, нужна помощь не только
финансовая. Требуются инженеры,
которые решат, в каком месте луч-
ше разбить аллею, чтобы под ней не
было никаких коммуникаций, а так-
же специалисты, определяющие,
какие породы деревьев лучше поса-
дить. По замыслу рядом с каждым

деревом появятся памятные знаки,
сообщающие, кто его посадил. Это
будут маршалы, выдающиеся ра-
ботники атомной промышленно-
сти...

Но вернемся к музею. Ребята не
просто интересуются им – они гор-
дятся, что именно в их школе есть
такой необычный уголок. В музей
регулярно приходят ветераны и
проводят уроки, темы которых уже
давно выходят за пределы атомного
оружия.

- Наше время нуждается в героях,
- говорит директор музея Кирилл
Степанов. - Газеты и телевидение за-
биты пустой информацией о «свет-
ских» людях, которые ничего собой
не представляют. По сути, они - пена,
мусор. Новому поколению не на кого
равняться. Наш музей рассказывает
об истинных героях, о людях, кото-
рые в мирное время жертвовали
своими жизнями. Мы уверены, что
на их примере беззаветного служе-
ния Отечеству можно воспитать на-
стоящих патриотов, знающих и ува-
жающих свое прошлое.

Лидия ГРОМЕКА

БУДЕТ 
В ПАРКЕ БАССЕЙН
Префект Центрального административного округа

Москвы Сергей Байдаков опроверг слухи о том, что
вместо Таганского детского парка будет построен

коммерческий объект. «Любые разговоры относительно
того, что вместо парка якобы будет построен какой-то
коммерческий объект - это абсолютное вранье», - заявил
он в пятницу, 16 февраля.

Как сообщил префект, никаких частных инвесторов
здесь не будет - здесь построят детский бассейн с бес-
платной школой плавания. Причем возведут его за счет
бюджета и принадлежать он будет городу. Кроме того, в
результате реконструкции парка существенно возрастет
количество зеленых насаждений. Строительство детско-
юношеского физкультурно-оздоровительного комплекса
(универсального плавательного бассейна) на месте вре-
менно обустроенной спортивной площадки парка плани-
руется в соответствии с постановлениями правительства
Москвы.

Общая площадь комплекса на земельном участке со-
ставит ориентировочно 2330 кв. метров. Его строительст-
во планируется осуществить в 2007-2008 годах.

Владимир НАЗАРОВ

ВРоссии появилась первая уличная ин-
тернет-справочная. Конечно же, экс-
перимент по ее внедрению выпал на

долю столицы. Чудо-технику установили
возле метро «Рязанский проспект». Здесь
пока немноголюдно, но это и неудивитель-
но. Любая техническая новинка не сразу
входит в привычку.

Городская информационно-справочная
система «МОСИНФО», развитие которой
курирует Департамент поддержки и разви-
тия малого предпринимательства г. Моск-
вы, пополнилась первой и пока единствен-
ной в Москве и России моделью уличного
справочно-транзакционного комплекса
(УСТК). Комплекс предназначен для предо-
ставления информационно–справочных и
финансовых услуг населению круглосуточ-
но в режиме самообслуживания через сеть
интернет.

Любой москвич в режиме онлайн может
получить здесь адреса и телефоны коммер-
ческих организаций. С помощью УСТК мож-
но получить как платную, так и бесплатную
услугу. В частности, за оплату мобильной
связи, интернета и коммерческого телеви-
дения придется заплатить комиссию от 2 до
4 процентов. А узнать адреса медицинских
учреждений и аптек, курсы мировых валют
и акций, изучить афишу городских меро-
приятий, музеев и выставок, получить дос-

туп к информационным ресурсам столично-
го правительства и Мосгордумы, а также оп-
латить коммунальные услуги, услуги МГТС и
Мосэнергосбыта можно бесплатно. Здесь
вы получите справочную информацию о по-
годе, о лекарствах, сведения о работе транс-
порта, узнаете о городских новостях и мно-
гом другом. Перечень полезных услуг в
дальнейшем будет расширяться.

УСТК работает круглосуточно и в любую
погоду. Техника успешно выдержала про-
верку на прочность московскими двадцати-
градусными морозами. Основным ее отли-
чием от других информационных термина-
лов является доступность для всех, так как
система устанавливается прямо на улицах,
в самых людных местах, а информация, по-
лученная с помощью терминала, благодаря
сети интернет всегда будет достоверной.

Установка экспериментальной модели
стала возможна благодаря усилиям Депар-
тамента поддержки и развития малого
предпринимательства г. Москвы, префек-
туры ЮВАО, управы района Рязанский, ОАО
«Городская информационно-справочная
служба».

В 2007 году планируется установить
более десяти современных справочно-
транзакционных комплексов на москов-
ских улицах.

Ольга ПЕТРУСЕВА

АТОМНЫЙ ПРОЕКТ 
В ШКОЛЬНЫХ СТЕНАХ

Окончание. Начало на стр. 1

Что молодежь может сделать для улучшения жизни своего
района и округа? Этим вопросом недавно задалось молодое
поколение ЮЗАО. Студенты вузов, расположенных на терри-
тории округа, молодежные окружные и районные советы и
просто юные жители юго-запада столицы решили отвечать не
абстрактно, а конкретными проектами. 

ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, 
УПЛАЧУ ЗА ЖКУ



Сотрудники префектуры и
ОВД ЮВАО провели очеред-
ной рейд по местам прожи-
вания неплательщиков за
коммунальные услуги. Эта
форма воздействия давно
практикуется в округе. Ведь
префект ЮВАО Владимир
Зотов считает, главное - не
выселить должника, а заста-
вить его заплатить. Поэтому
представители власти на-
строены пока проводить
разъяснительную работу с
нарушителями.

101-й КИЛОМЕТР - 
В ЧЕРТЕ ГОРОДА?

Только вот как действует эта методика?
...Долг за квартиру Владимира Карпова
из района Выхино-Жулебино составляет

37 тысяч рублей. По решению суда, он пер-
вый претендент на выселение в общежитие, в
Капотню. Живет Владимир с женой и кучей
незарегистрированных «гостей» из разных
регионов России.

Хозяину квартиры отвели два месяца для
погашения долга. Но он искренне уверен, что
квартиру покидать не придется: деньги будут. 

- Накоплю, - не вдаваясь в детали, отмахи-
вается Карпов, хотя отмечает, что гости-квар-
тиросъемщики денег почти не платят, а лишь
кормят обещаниями. 

Между прочим, на официальном портале
ЮВАО в интернете специально размещены
правила сдачи муниципального жилья. Так,
для заключения договора поднайма нанима-
тель и поднаниматель либо их законные
представители должны подать в ГУП «Мос-
жилсервис» заявление, заверенное организа-
цией, управляющей жилфондом.

А вместе с заявлением предъявить доку-
менты, удостоверяющие личности участни-
ков сделки; единый жилищный документ ли-
бо копии финансового лицевого счета и вы-
писки из домовой книги на предоставляемое
в поднаем помещение; подлинный экземп-
ляр договора социального найма этого жи-
лья.

Важно иметь в виду: если нарушаются са-
нитарные нормы, в помещении живет или в
него вселяется человек, страдающий хрони-
ческим заболеванием, а также в ряде других
случаев заключение договора поднайма либо
не допускается, либо специально оговарива-
ется.

Так ведь Карповы и их «гости» интернетом
не пользуются. В принципе их можно было
бы лишить жилья за «непрофильное» его ис-
пользование, но этого не происходит, по-
скольку есть миллион уловок, и никакой суд
не позволит нарушить «права граждан»...

Участники рейда побывали и у Елены Гуля-
евой, переселенной в общежитие Капотни
(район ЮВАО в пределах МКАД) из Некрасов-
ки (район ЮВАО за пределами МКАД) за ог-
ромные задолженности. Гуляева счастлива:
наконец они с сожителем чувствуют себя ис-
тинными москвичами. А 18-метровой комна-
ты, которую предоставил округ вместо двух-
комнатной квартиры в Некрасовке, по ее зая-
влению, им вполне хватает. Только вот сосе-
ди счастливых новоселов жалуются: мол, жи-
тья нет от этих пьяниц! 

Согласен, что освобожденная от неради-
вых должников квартира окажется востребо-
ванной, но ведь и о людях, которым доста-
нется сосед-подарок, надо подумать, а не со-
здавать новый «101-й километр» в пределах
столицы.

Владимир ПОТРЕСОВ
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, Н. Модестов,
В. Назаров, П. Полынов,
В. Потресов

делают прочую мелкую работу по дому, кото-
рую пожилым людям сложно выполнить са-
мим. Бронзовым призером стал женский ко-
митет Российского университета дружбы на-
родов. Их проект «Создание студенческой ас-
социации» посвящен решению всего спектра
молодежных проблем.

В конце праздника все присутствовавшие с
удовольствием поучаствовали в мастер-классе
студентов РУДН – тех самых, что подготовили
телепроект «Вкусный фестиваль». Юноша из
Судана долго готовил некое блюдо, после чего
предложил зрителям не только попробовать
сей кулинарный шедевр, но и угадать, из чего
он сделан. Нашлось немало храбрецов, решив-
шихся на дегустацию. Кстати, среди них был и
префект! Все они с удивлением узнали, что ин-
гредиентами являются всего-навсего горох и
различные приправы! 

Организаторы конкурса намерены провести
его еще не раз, потому что уверены: подобные
мероприятия помогают ребятам стать инициа-
тивными и ответственными людьми. 

Лидия ГРОМЕКА
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Ежемесячные детские посо-
бия, проинформировали «МС»
в городском Департаменте со-
циальной защиты населения,
назначаются семьям москви-
чей, среднедушевой доход ко-
торых на дату обращения не
превышает величину офици-
ального прожиточного мини-

мума, устанавливаемого пра-
вительством Москвы в расчете
на душу населения по итогам
каждого квартала. Постанов-
лением правительства Москвы
№ 931-ПП среднедушевой про-
житочный минимум в столице
за III квартал 2006 года устано-
влен в размере 5124 рубля.

За разъяснениями «МС» обратилась в
Московский городской центр жилищных
субсидий. Нам сообщили, что в связи с ре-
ализацией положений Жилищного кодек-
са РФ постановлением Правительства РФ
№ 761 от 14 декабря 2005 года были ут-
верждены Правила предоставления суб-
сидий на оплату жилого помещения и
коммунальных услуг, которые обязатель-
ны для применения во всех субъектах РФ,
в том числе и в Москве. В связи с этим и в
соответствии с постановлением прави-
тельства Москвы № 710-ПП от 19 сентяб-
ря 2006 года с 1 января 2007 года изме-
нился порядок предоставления субсидий
в столице. 

Субсидия предоставляется на оплату
жилого помещения, в котором граждане
зарегистрированы по месту постоянного
жительства. Предоставляется субсидия на
шесть месяцев, поэтому посещать район-
ный отдел центра жилищных субсидий не-
обходимо теперь два раза в год. По выбо-
ру граждан денежные средства будут пе-

речисляться по одному из трех вариантов:
на уже открытые в ОАО «Банк Москвы»
персонифицированные социальные счета,
на счета социальных карт москвичей или
на банковские счета, открытые в любых
других банках.

Кроме того, возможна выплата (достав-
ка) субсидий через организации связи, ес-
ли по состоянию здоровья гражданин не
имеет возможности открыть банковский
счет и пользоваться им. Это касается гра-
ждан, являющихся инвалидами I группы,
престарелых, нуждающихся по заключе-
нию лечебного учреждения в постороннем
уходе, а также лиц, достигших 80-летнего
возраста.

Граждане смогут самостоятельно рас-
поряжаться перечисленными на их счета
субсидиями. При этом сумма начислений
за жилые помещения и коммунальные ус-
луги указывается в расчетном документе
без уменьшения на размер субсидии. Сум-
ма субсидии будет указываться в нем
справочно, отдельной строкой.

«Имеем ли мы право на бесплатную установку счетчика воды
в квартире, если семья получает субсидию?

Александр НАУМКИН, ВАО».

СЧЕТЧИК БЕСПЛАТНО
Если семья получает субсидию на оплату ЖКУ, проинформи-

ровали  «МС» в префектуре ВАО, то счетчик устанавливают за
счет бюджета города. За всеми разъяснениями о порядке уста-
новки счетчика следует обратиться в местный ДЕЗ.

«Беспокоит экологическая си-
туация с некоторыми промыш-
ленными предприятиями на гра-
нице ЦАО и ЮВАО, выбросы кото-
рых, говорят, достигают даже
Кремля. Речь, в частности, о Ми-
кояновском мясокомбинате, шин-
ном заводе и др. Будут ли эти
предприятия выведены из Моск-
вы?

Т. ТЮРИНА, 
ЮВАО».

КАКАЯ ЖЕ
СТОЛИЦА БЕЗ
МЯСОКОМБИНАТА!

Как проинформировал «МС»
сотрудник префектуры ЮВАО Ю.
Рыжов, вывод с городской терри-
тории таких предприятий, как ОАО
«Микояновский мясокомбинат»,
ОАО «Московский шинный завод»
и др., по Генеральному плану раз-
вития Москвы до 2020 года не
предусмотрен.

«Нельзя ли через вашу газету узнать,
как можно заказать ритуальные услуги
по городским расценкам и тарифам?

Николай БОЛОТОВ, САО».
Как сообщили «МС» в Департаменте по-

требительского рынка и услуг г. Москвы,
для оказания населению ритуальных услуг
правительством столицы создана «Служба
702». Позвонить туда можно по многока-

нальному телефону 702-00-00. Вы можете
вызвать агента для оформления ритуаль-
ных услуг по городским расценкам и тари-
фам, а также заказать венки, бальзамиро-
вание, духовой оркестр, памятник, транс-
порт, трапезу или получить круглосуточно
бесплатную информацию об организации
похорон.

Сайт службы www.702-0000.ru

«На какие нужды идет оплата по статье «Содер. и рем. жил.
пом.» в платежках ЕИРЦ в приватизированной квартире? «Жил.
пом.» - это что, мое жилое помещение? Тогда почему, если оно
приватизировано, я должен за него платить?

Василий ФАСТОВЕЦ, 
район Восточное Дегунино, САО».

ЛИШНЕГО КОММУНАЛЬЩИКАМ
НЕ НУЖНО

По информации начальника ЕИРЦ «Восточное Дегунино»
Е. Скибиной, статья «Содер. и рем. жил. пом.» - это содержа-
ние подъездов, вывоз мусора, эксплуатация лифтового обору-
дования, а также техническое обслуживание и ремонт строи-
тельных конструкций и инженерных систем зданий, диспет-
черское и аварийное обслуживание, осмотры, подготовка к се-
зонной эксплуатации, текущий ремонт.

НОВОЕ МЕСТО - НОВЫЙ НОМЕР
«Имею ли я право при переезде на новую квартиру оставить старый номер телефона?

Нам предлагают расторгнуть старый договор и составить новый, заплатив за это деньги.
Алевтина ПРИСТУПОВА, ЮВАО».

По просьбе «МС» ответ на этот вопрос дали в Люблинском телефонном узле МГТС, ко-
торый обслуживает телефонный номер нашей читательницы. Сохранить за собой теле-
фонный номер пользователь может лишь в том случае, если, выезжая на другое место
жительства, сохраняет свою прежнюю прописку. Если же пользователь телефонного но-
мера полностью меняет место жительства, то обязан составить новый договор по новому
месту прописки и получить другой телефонный номер. К сожалению, за это придется за-
платить.

СУБСИДИИ: НОВЫЙ ПОРЯДОК
«Слышала, что с 1 января изменился порядок предоставления субсидий на оплату

жилья и коммунальных услуг. Хотелось бы знать, на основании каких решений это бы-
ло сделано и что конкретно изменилось.

Мария КОНОВАЛОВА, ЦАО».

«Кто сейчас имеет право на получение ежемесячного детско-
го пособия – все или в зависимости от дохода? Если выплата за-
висит от дохода, то каким он должен быть, чтобы получать по-
собие?

Валерия АБАШИНА, ВАО».

ПОСОБИЯ – 
ТОЛЬКО НУЖДАЮЩИМСЯ

РИТУАЛЬНЫЕ УСЛУГИ: ЗАКАЗ ПО ТЕЛЕФОНУ

«Если квартира приватизиро-
вана и находится в собственно-
сти, то как возмещают новое
жилье при сносе пятиэтажек - по
количеству жилых комнат или
по количеству метров? И где бу-

дут давать новое жилье - в том
же районе или в любом другом
районе Москвы?

Петр ГОРБОВИЦКИЙ, 
ЮВАО».

Как сообщил сотрудник пре-

фектуры ЮВАО Д. Ананьев,
компенсация в натуральном
выражении при сносе произво-
дится по количеству комнат.
Новое жилое помещение пре-
доставляется в районе прожи-
вания (кроме ЦАО и ЗелАО).
Исключение – отселение ава-
рийных домов.

ВСЕ СВОЕ 
НОСИ С СОБОЙ

«Вступили в силу новые правила регистра-
ции и учета мигрантов. У меня все бумаги в
полном порядке. Я еще раньше получил доку-
менты через строительную организацию, в ко-
торой работаю с братом. Но мне бы хотелось
уточнить, какие бумаги нужно иметь при себе
постоянно, чтобы не возникло никаких проблем
при встрече с милицией на улице.

Рашид АГДАМОВ».

Как сообщил «МС» начальник отдела упра-
вления Федеральной миграционной службы
РФ Виктор Краснов, мигрант должен всегда
иметь при себе три документа: паспорт или
документ, удостоверяющий личность, мигра-
ционную карту и отрывной талон уведомления
о постановке гражданина на миграционный
учет. В этом случае никаких проблем с право-
охранительными органами гражданин испы-
тывать не будет.

«В столице многое делается для облегчения по-
ложения инвалидов. А планируется ли создать для
них какой-либо объект, где люди с ограниченными
возможностями могли бы встречаться и прово-
дить свободное время?

Ирина ЕРЕМЕЕНКО, СЗАО».

По просьбе «МС» руководитель Департамента
соцзащиты населения города Москвы Игорь Сыр-
ников сообщил, что на улице Маршала Федоренко,
на севере столицы, планируется разместить го-

родской культурно-досуговый центр для инвали-
дов. Уже в первом полугодии 2007 года городские
власти намерены принять распорядительный до-
кумент о строительстве этого центра.

- Конечно, он будет расположен далековато от
центра города, но если был бы земельный уча-
сток поближе, мы, конечно, построили бы его
там, - сказал И. Сырников. Он добавил, что в го-
роде есть подобные центры для ветеранов, и не-
обходимо построить такое же учреждение для
инвалидов.

ПРАВИЛА СНОСА

ДОСУГОВЫЙ ЦЕНТР ДЛЯ ИНВАЛИДОВ
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Реформа ЖКХ:8
ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС ТРЕБУЕТ 
ОТ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ ВЫБРАТЬ
УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ. 
НО ЭТОГО-ТО ИМ И НЕ ПОЗВОЛЯЮТ!
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-Г алина Петровна, восточ-
ная поговорка гласит:
«Сколько ни кричи «хал-

ва» - во рту слаще не станет».
Напрашивается аналогия:
сколько ни говори «доступное
жилье», доступнее оно не стано-
вится. Вы согласны?

- Жилье становится все более
недоступным - это правда. К со-
жалению, эйфория, вызванная
названием проекта, уже прохо-
дит. Сегодня очевидно: гово-
рить о доступности жилья мож-
но лишь в отношении имущих
граждан России. С какой сторо-
ны ни зайди, выходит, что имен-
но им власть решила помочь в
приобретении жилья. 

Я за то, чтобы увеличивалось
финансирование таких важней-
ших направлений, как образова-
ние, здравоохранение, сельское
хозяйство. Но, на мой взгляд,
проект «Доступное жилье» -
важнейший. Девяносто процен-
тов обращений граждан - это
различные аспекты жилищной
проблемы: платежи и перепла-
нировки, аварийность и вет-
хость, капремонт и управление
жилищным фондом - кстати,
проблема, которая поставила на
уши всю Россию; здесь и ТСЖ,
и приватизация, и деприватиза-
ция, и очередники.

Загляните в любые опросы, и
вы поймете, что жилье - это
проблема № 2. Ставлю жилищ-
ную проблему на второе место
потому, что она вытекает из
проблемы доходов, и в отрыве
их решить невозможно. Так что
проблема № 1 - доходы граж-
дан. Позволяют доходы играть в
предложенную правительством
игру «Доступное жилье» с по-
мощью ипотечного кредита -
проблемы нет: эта игра для вас.
И тогда, как говорят в известной
рекламе, мы идем к вам. Но хо-
чу напомнить: у нас в стране
разрыв в доходах между деся-
тью процентами самых бедных
и десятью процентами самых
богатых, по минимальным оцен-
кам, достиг уже пятнадцати раз!
Как известно, нестабильность в
обществе возникает при коэф-
фициенте десять. Мы вошли в
зону социальной нестабильно-
сти.

Считаю, что государство, от-

пустив жилищную проблему на
рынок жилья, обязано было по-
думать о тех, кто без его помо-
щи решить свой жилищный воп-
рос вообще не может. Напоми-
наю: у нас все еще действует 7-
я статья Конституции, гласящая,
что Российская Федерация - со-
циальное государство. Но про-
ект «Доступное жилье», базиру-
ющийся на программе «Жили-
ще», упустил из виду эту ста-
тью: в нем отсутствует решение
как минимум трех проблем.

- Каких именно?
- Назову прежде всего обяза-

тельства перед очередниками.
Основная часть обязательств
возложена на муниципалите-
ты... без соответствующего фи-
нансирования! Эта политика
мне кажется не только ошибоч-
ной, но и опасной. Поясню.
Строительство жилья отдано на
откуп коммерческим застрой-

щикам. При этом муниципаль-
ная власть, как правило, огова-
ривает свою долю - 30 процен-
тов. В результате, когда эта доля
берется квартирами, в дом засе-
ляют богатых и бедных. Возни-
кает конфликт интересов. Соз-
даются неблагоприятные усло-
вия для создания ТСЖ. Появля-
ется проблема с обязательными
платежами: нет точного опреде-
ления понятия, но оно исполь-
зуется. При этом говорится, что
решение общего собрания обя-
зательно для всех собственни-
ков. Следовательно, переселен-
ные из хрущоб тридцать про-
центов собственников должны
выполнять решение семидесяти
процентов соседей, купивших
квартиры за свои деньги и сог-
ласно Жилищному кодексу име-
ющих право диктовать свою во-
лю. Не платишь - плевать, что
нищий, на тебя подают в суд о

взыскании долга. Принимает ре-
шение власть, а наказан бедный
собственник.

Возможен и другой случай -
когда власть вселяет в этот дом
нанимателей... и оказывается в
очень пикантной ситуации. По
тому же ЖК за нанимателя надо
доплачивать до аппетитов боль-
шинства собственников. Задаю
вопрос: из каких ставок власть
будет рассчитывать субсидии,
льготы и доплаты? Вопрос не
решен. Допустим, власть поже-
лает исходить из городских ста-
вок - но согласно закону она не
имеет на это права. Сплошные
вопросы из-за отсутствия норм!

- Федеральная власть оста-
вила за собой только обяза-
тельства перед военнослужа-
щими, инвалидами и еще неко-
торыми категориями граждан.
Остальные переложены на му-
ниципалитеты. А те вопиют: ка-
кое жилье? Нам детей-сирот не-
куда после школы селить...

- Выход, на мой взгляд, один:
строить социальное жилье по
муниципальному и государст-
венному заказу, привлекая в
том числе средства стабилиза-
ционного фонда. Мое предло-
жение в штыки воспринимается
«крутыми либералами»: дес-
кать, это вызовет  резкий рост
инфляции. Но вложения в не-
движимость к такой инфляции
не приводят. Дом никуда не убе-
жит - это овеществленный капи-
тал. И - решение социальной
проблемы. Причем строить та-
кое жилье нужно не из брако-
ванных материалов и плохого
цемента, а стандартное, типо-
вое, хорошего качества. Потому
что потом той же власти нужно
будет эксплуатировать его и ка-
питально ремонтировать - она
вносит за нанимателей средства
на капитальный ремонт. Поэто-
му качество жилья должно быть
под государственным контро-
лем. Ибо скупой платит дважды.

Другая проблема - переселе-
ние из ветхого и аварийного жи-
лья. Она была в прежней про-
грамме «Жилище», но теперь
сказано: переселять будем по
завершении программы. Хочу
напомнить, что в России 971 ты-

сяча ветхих строений. Больше
83 тысяч строений - аварийное
жилье. Если власть не опомнит-
ся, то часть аварийных домов
грозит стать будущими братски-
ми могилами. Случай в Выборге
- тому свидетельство: ветхий
дом стал могилой для шести че-
ловек... В ответ на мои поправки
к ЖК г-н Кудрин пишет: нет де-
нег, потому не может быть при-
нято. И опять - скупой платит
дважды. Он не политик - бухгал-
тер, если такие вещи не поддер-
живает. Но ведь даже бухгалтер
должен считать не только те за-
траты, которые его ждут в теку-
щем году, но и прикидывать, что

случится в следующем, через
год, через пять. Хороший бух-
галтер знает, что услуги Мини-
стерства по чрезвычайным си-
туациям стоят дороже... 

Следующее направление -
модернизация и капитальный
ремонт. Это чрезвычайная проб-
лема: в капитальном ремонте
нуждается не менее 60 процен-
тов жилищного фонда России.
Более миллиона строений остро
требует капитального ремонта.
Они на грани перехода в катего-
рию аварийных. Известно, что
введенное новое жилье не ком-
пенсирует объем ветхих домов,
переходящих в аварийное со-
стояние.

Я назвала эту проблему чрез-
вычайной еще и потому, что в
массе писем, которые мне при-
ходят, не редкость такие жало-
бы: после вступления в силу ЖК
чиновники местных админист-
раций отвечают людям - теперь
за свой дом вы отвечаете сами.
Иначе говоря, приватизировал
квартиру - ну и дурак! А теперь
представим, что завтра этот не-
счастный, высмеянный властью
собственник деприватизирует
свое жилье. Тогда глава админи-
страции, который обязан фи-
нансировать капитальный ре-
монт социального жилья, полу-
чит горькую пилюлю - сам ду-
рак...

- Подытожим: очередники, те-
кущий и капитальный ремонт,
снос аварийного жилья - все это
обязанности местных властей.
А где деньги?

- Их нет. Но люди-то об этом
не знают. И требуют от местной
власти решения своих проблем.
В конечном итоге такое положе-
ние приведет к потере всяческо-
го доверия и уважения народа к
местному самоуправлению. Это-
го ли хотели, когда писали наци-
ональный проект?..

Все, о чем я говорю - мои по-
правки к ЖК. Для меня сейчас
самое важное - прохождение
этих поправок. Скажем, порядок
финансирования капитального
ремонта должно определить
правительство. Из кодекса нуж-
но убрать формулировку, глася-
щую, что местная власть «мо-

жет» выделить деньги на капи-
тальный ремонт. Ведь «может»
и не выделить! Это коррупцион-
ная норма. Разве я требую чего-
то особенного?..

Проблема многогранна. О ка-
ком комфортном жилье можно
говорить тем, кто проживает в
ветхом и аварийном фонде? Бо-
лее миллиона строений. Пом-
ножьте на количество прожива-
ющих - и поймете, каковы мас-
штабы проблемы: десятки мил-
лионов людей...

- 31 января в Минрегионраз-
вития прошло заседание меж-
ведомственной рабочей группы
по приоритетному национально-
му проекту «Доступное и ком-
фортное жилье - гражданам
России» Совета при Президенте
Российской Федерации по реа-
лизации приоритетных нацио-
нальных проектов и демогра-
фической политике. В повестке
дня значилось: «О задачах по
реализации решений президиу-
ма Государственного совета
Российской Федерации по ре-
формированию жилищно-ком-
мунального хозяйства и строи-
тельству доступного жилья с
учетом интересов малодоход-
ных групп населения». Журна-
листов на это заседание не пус-
тили. Как вы думаете, почему?

- Это заседание для меня но-
вость! Но, думаю, такова реак-
ция на заседание президиума
Государственного совета, кото-
рый прошел 19 января в Казани.
Там, как вы помните, обсужда-
лась работа органов государст-

Собрание жильцов дома, созван-
ное по случаю приезда журнали-
ста, состоялось на лестничной

площадке одного из подъездов. Участ-
ники расположились на ступеньках ле-
стницы своеобразным амфитеатром.
Народ в основном подошел пожилой -
время рабочее, так что «широкую об-
щественность» представляли главным
образом пенсионеры. Хотя были люди
и помоложе - из тех, кто на этот момент
оказался свободен.

Надо заметить, что собрались они
буквально за 15-20 минут, и вовсе не
потому, что в доме всего 3 подъезда:
такая оперативность вызвана тем, что
обсуждаемый  вопрос касался каждого
обитателя дома, настоящего и будуще-
го бытия их семей. Речь шла о выборе
способа управления домом и управля-
ющей компании.

Кто сказал, что москвичи совершен-
но не осведомлены о ходе жилищной
реформы, что не видят, куда движется
дело? Да знают они вполне достаточно,
тем более дотошные пенсионеры, у ко-
торых есть время для чтения районных,
окружных, городских и центральных
газет. Может быть, издания еще мало-
вато, порой от случая к случаю, пишут
о подводных рифах реформы ЖКХ, но
сложить общую картину из мозаики га-
зетных статей ушлый наш народ впол-
не в состоянии.

На 5-й Парковой жители зашевели-
лись еще два года назад. Начали сове-
товаться с юристами, побывали в Мос-
гордуме, даже у депутата Госдумы РФ
Галины Петровны Хованской, знатока и
одного из двигателей реформы ЖКХ,
проконсультировались. По всему выхо-
дило, что создавать ТСЖ в небольшом
доме нет резона - им в рыночном море
одним не выплыть, если брать управле-

ние на себя. Тем более что нежилые по-
мещения уже находились в аренде, а то
и вовсе в собственности коммерсантов.
Отвоевать же их было практически не-
реально. Чтобы затевать судебные тяж-
бы, нужны юристы, оплата их услуг
требует серьезных средств, а где их
найти, если добрых полдома пенсионе-
ры?

Однако и сдаваться жильцы не соби-
рались. Когда прошел слух, что начина-
ется описание кондоминиумов - реест-
ра общего имущества дома, они обра-
тились в управу района. Это было в
конце 2005-го. Но им ответили, что пе-
речень домов на 2006 год уже состав-
лен, средства бюджета на эти цели ог-
раниченны, но, может быть, в дальней-
шем...

Когда появился новый Жилищный
кодекс, стало ясно, что управляющую
компанию выбирать все-таки придется.
Жители дома еще больше забеспокои-
лись и отправили в ДЕЗ «Измайлово»
делегацию с просьбой показать им
проект договора, который дирекция со-

гласно Жилищному кодексу должна за-
ключить с каждым собственником при-
ватизированной квартиры.

В ДЕЗе сослались на то, что у них
нет образца такого документа. Тогда
инициативная группа сама раздобыла
текст договора, подготовленный экс-
пертами «Школы собственников жи-
лья», направили его в управу. Дирек-
ция вынуждена была представить ак-
тивистам проект договора, но без весь-
ма существенных и необходимых при-
ложений - о составе общего имущест-
ва дома, перечня обязательных комму-
нальных услуг, перечня услуг по техни-
ческому обслуживанию, сведений о
жилищно-коммунальных организаци-
ях, которые могут наравне с ДЕЗом
участвовать в конкурсе по выбору уп-
равляющей компании.

- Все попытки получить смету расхо-
дов по содержанию нашего дома, а так-
же документы на текущий и капиталь-
ный ремонт оказались безрезультатны-
ми, - рассказывали мне на встрече чле-
ны инициативной группы.

Директор ДЕЗа Е. Филаретова сооб-
щила, что полный проект договора на-
ходится в стадии утверждения, а стои-
мость работ по техническому обслужи-
ванию не определена, расценки тоже
отсутствуют. Да и сведениями о других
управляющих компаниях ДЕЗ не рас-
полагает. Впрочем, даже если бы ди-
рекция и имела их адреса, вряд ли она
их сообщила: кому нужны конкуренты?
А потом собственники получили уведо-
мление, что в качестве управляющей
компании им предлагается ГУП ДЕЗ
«Измайлово». В единственном числе.

- Да мы и не возражаем - ДЕЗ так
ДЕЗ, - наперебой говорили мне жиль-
цы, - но пусть нам сообщат расценки,
по которым придется платить за техни-
ческое обслуживание, эксплуатацию и
ремонт дома. Как же можно покупать
кота в мешке?

ДЕЗ под различными предлогами
отказывался сообщать необходимые
сведения. А потом вдруг выяснилось,
что общее собрание жильцов уже про-
ведено - в заочной форме. Стало по-

нятно, что ДЕЗ ведет двойную игру.
Жители 3-го, самого упрямого, подъ-
езда не были привлечены к опросу, а
потому потребовали показать им про-
токолы общего собрания. Найти их в
ДЕЗе не смогли...

Когда в декабре прошлого года соб-
ственники приватизированных квартир
пришли к начальнику отдела инфра-
структуры управы района Измайлово
В. Сидоровой, чтобы все-таки разо-
браться с общим имуществом дома,
ничего вразумительного от нее не ус-
лышали. Мало того, пишут жители в
редакцию «МС», «она отказалась вне-
сти нас в списки домов, где было бы
определено общее имущество нашего
многоквартирного дома и доля в нем
каждого собственника. Предлог очень
странный: «Вы не ТСЖ». А в каком за-
коне говорится, что собственники жи-
лья должны обязательно входить в
ТСЖ?»

Резонный вопрос. Жилищный кодекс
вовсе не требует от собственников, что-
бы они обязательно были членами како-
го-либо жилищного объединения. Глав-
ное - на общем собрании определиться
со способом управления домом и вы-
брать управляющую компанию. Но вот
этого-то им и не позволяют. Более того,
в последнее время зазвучала и непри-
крытая угроза: «Вот выставим ваш дом
на конкурс, придет коммерческая орга-
низация, она вообще обдерет вас как
липку!»

Шантаж этот просто необъясним, ведь
недавно Госдума РФ продлила срок вы-
бора способа управления домом до вес-
ны 2008 года, а значит, и эксплуатирую-
щая до этого времени организация (в
данном случае - РЭУ-27) обязана обслу-
живать дом даже и без подписания дого-
воров с собственниками квартир.

ПОКА ПЛАТИТЕ -

О проблемах национального проекта «Доступное и
комфортное жилье - гражданам России» размышляет
депутат Государственной думы Галина ХОВАНСКАЯ.

ДВОЙНАЯ ИГРА
Обычная девятиэтажка в Измайлове, каких в Москве пруд пруди. Отсюда в ре-
дакцию «МС» пришло письмо жителей дома 26 по улице 5-й Парковой. Оно,
как говорится, и позвало в дорогу, да и не могло не позвать: ситуация в доме
случилась самая типичная для нынешнего этапа реформы ЖКХ. В редакции
скопилось  уже немало обращений москвичей, в которых они сообщают о да-
влении ДЕЗов, настойчиво навязывающих свои услуги жителям в качестве уп-
равляющих компаний.
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Провести такую встречу - самое
время. Два года назад, 1 мар-
та 2005 г., вступил в действие

новый Жилищный кодекс РФ, кото-
рый сразу же вызвал вал эмоций,
острейшей критики, требований не-
замедлительных поправок. Иначе и
быть не могло. Павел Крашенинни-
ков признался, что слово «револю-
ционный» ему не по душе, однако
иного эпитета к новому своду жи-
лищных законов подобрать не смог.
Действительно, многие положения
этого документа сформулированы
поистине революционно.

Взять, скажем, право на землю,
которым отныне наделены собст-
венники жилья в многоквартирных
домах. Чиновников, ранее безраз-
дельно владевших городскими тер-
риториями, это привело в ужас. Те-
перь не так-то просто «посадить» на
придомовой территории какой-ни-
будь гараж или высотное жилое
здание. Права собственников защи-
щает ЖК, хотя примеры чиновничь-
его волюнтаризма еще случаются.
Однако сейчас жители, ссылаясь на
нормы кодекса, вправе пригласить
их в суд!

Оптимизму Павла Крашениннико-
ва можно только позавидовать.
Вспомним пикеты и уличные собра-
ния жителей в последнее время, ко-
гда люди протестовали против како-
го-то неожиданного строительства в
их дворах, пресловутой «точечной»
застройки, которая отгораживала не
только от солнца, но и от самого не-
ба. И что же? Строительство все же
разворачивалось, несмотря на яро-
стные протесты, а суды выносили
двусмысленные решения - благо ус-
лужливые эксперты выдавали нуж-
ные чиновникам заключения.

Вокруг ЖК РФ, заметил П. Кра-
шенинников, уже возникло множе-
ство мифов. Например, такой: из-за
кодекса выросли тарифы на услуги
и ресурсы. Но устанавливает их ни-
как не этот закон, а местная власть.
Еще утверждается, что кодекс пред-
писывает выселение жителей за не-
оплату жилья и жилищно-комму-
нальных услуг. Но такое правило
предусматривал еще в начале 90-х
годов Закон об основах федераль-
ной жилищной политики. Так что
эта норма просто воспроизведена в
ЖК РФ. Она предписывает ответст-
венность за невыполнение договор-
ных обязательств. И это в основном
касается только социального найма
жилплощади. Так что большинство
рассуждений вокруг этого П. Кра-
шенинников отнес к разряду поли-
тических спекуляций.

Но надо отдать должное депутату
Госдумы РФ - некоторые положения
кодекса пришлось поправлять сроч-
но. Так, комитет завалили жалобами
жители общежитий - тех самых, ко-
торые в свое время из ведомствен-
ных превратились в муниципальные
и где проживали сотни тысяч граж-
дан. ЖК РФ их как бы не заметил. В
итоге пришлось признать общаги
социальным жилым фондом с пра-
вом его приватизации. В этом отно-
шении Госдуму поддержал и Верхо-
вый суд РФ.

Были проблемы и с членами се-
мей собственников жилых помеще-
ний. Сейчас эти вопросы постепен-
но урегулируются, тем более что и
суды пытаются справедливо «раз-
руливать» такие ситуации.

Назревают поправки в Жилищ-
ный кодекс, связанные со строи-
тельством малоэтажного жилья.
Правда, это потребует внесения це-
лого пакета поправок в другие зако-
нодательные акты - в Земельный и
Градостроительный кодексы. Сти-
мулирование такого строительства

будет происходить за счет бесплат-
ного предоставления земли, уча-
стия местных властей в прокладке
инженерных коммуникаций. Росст-
рой подготовит набор архитектур-
ных планов различного типа строе-
ний, из которых граждане смогут
выбрать подходящий им дом или
коттедж (не выше трех этажей). Это
не потребует бесконечных хожде-
ний и согласований в различных ин-
станциях.

В кооператив малоэтажного стро-
ительства можно будет включать от
20 до 100 домов. Внесение первого
взноса - это примерно 20-25 процен-
тов стоимости строительства, затем
выплаты продолжаются в течение
20-25 лет. После полной оплаты па-
евого взноса можно либо стать соб-
ственником, либо остаться пользо-
вателем - с правом передавать дом
по наследству, дарить и т.д.

Преимуществом на вступление в
такие кооперативы должны в пер-
вую очередь пользоваться очеред-
ники. Впрочем, эти объединения
могут создаваться муниципалитета-
ми и по профессиональному при-
знаку - из учителей, врачей, журна-
листов, художников и т.д. Думается,
кредитные организации пойдут на-
встречу таким объединениям, тем
более что у них в залоге - в качестве
гарантии - будут недвижимость и
земля.

Немало вопросов у журналистов
возникло по поводу выбора способа
управления домом и управляющей
компании. П. Крашенинников рассу-
дил философски:

- Управляющую компанию ведь
пока можно и не выбирать - оста-
вить этот выбор на усмотрение ме-
стных властей, которые обязаны
провести соответствующий конкурс.
А если уж вы сами решились найти
управляющую компанию - приго-
товьтесь к тому, что любой выбор
чреват последствиями: если возни-
кает право, то обязательно появля-
ется и ответственность. Поэтому
следует тщательно все взвесить и,
как говорится, семикратно отме-
рить. Договор с управляющей ком-
панией должен быть грамотно про-
работан, тщательно прописаны пра-
ва и обязанности сторон. А главное,
надо удостовериться в репутации
компании, в ее деловой и финансо-
вой состоятельности.

Корреспондент «МС» задал воп-
рос:

- Сейчас идет разговор об акцио-
нировании ДЕЗов. Они, по сути, ста-
нут коммерческими предприятиями.
Но ведь их материальная база соз-
давалась за счет платежей населе-
ния, налогов москвичей и т.д. Выхо-
дит, мы все - акционеры?

- Если говорить реально, то мате-
риальная база и помещения ДЕЗов
и ЖЭКов - это теперь собственность
муниципалитетов, города. Являемся
ли мы, москвичи, собственниками?
Я сомневаюсь... Если такое акцио-
нирование произойдет, то решать
вопрос о размещении акций будет
собственник - город Москва в лице
ее мэра, правительства или специ-
ально уполномоченных органов.

Вот на такой «жизнерадостной»
ноте закончил П. Крашенинников
свою пресс-конференцию. Правда,
обнадежил, что по самому болезнен-
ному вопросу - капитальному ремон-
ту домов - сейчас готовятся поправки
в Жилищный кодекс о том, что Пра-
вительство Российской Федерации
должно ежегодно принимать про-
граммы, согласно которым в бюдже-
те необходимо предусматривать
средства на проведение капитальных
ремонтов. Что ж, и на том спасибо.

Виктор ШИРОКОВ
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НО И СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННЫ
решения и мнения
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венной власти субъектов Фе-
дерации по реформированию
ЖКХ и строительству доступ-
ного жилья, в том числе для
малообеспеченных слоев на-
селения. В Казани наш прези-
дент Владимир Путин сказал
много замечательных слов.
Процитирую: «Объемы ввода
нового жилья не компенсиру-
ют общее старение жилищно-
го фонда. Резко обострилась и
ситуация с его капитальным
ремонтом... Копившиеся здесь
годами долги и проблемы фа-
ктически легли на плечи муни-
ципалитетов, которые так и не
получили достаточных ресур-

сов для поддержания жилого
фонда и инфраструктуры. Од-
нако ответственность за его
содержание на них уже пере-
ложена... Доступность жилья
для так называемых малодо-
ходных групп населения сни-
жается. В том числе из-за вы-
мывания с рынка недорогого
жилья. При этом около 2 мил-
лионов семей живет в ветхом
и аварийном фонде. И для
многих из них практическая
перспектива решения жилищ-
ной проблемы, хочу подчерк-
нуть - практическая, почти
полностью отсутствует сегод-
ня... Все наши решения долж-
ны быть здесь как экономиче-
ски эффективны, так и - это
хочу подчеркнуть особо - со-
циально ответственны. Госу-
дарство не может себе позво-
лить самоустраниться из жи-
лищной сферы, несмотря на
рыночные приоритеты. А это
значит, оно должно активно
формировать здесь цивилизо-
ванную рыночную среду»...

Разве это не созвучно тому,
о чем мы говорим? Потому,
видимо, и не пустили журна-
листов, что публично анализи-
ровать сложившуюся ситуа-
цию очень тяжело. Но меня ра-
дует, что вопрос качнулся в
позитивную сторону. Похоже,
информация о реальном поло-
жении на местах иногда дохо-
дит до «верха». Я ведь еще 30
апреля прошлого года написа-
ла письмо о положении с ка-
премонтом и ТСЖ г-ну Медве-

деву. И вот в январе 2007-го
услышала о тех же проблемах
на Госсовете из уст первого
лица, мэра Москвы Юрия Луж-
кова, губернатора Петербурга
Валентины Матвиенко и пре-
зидента Татарстана Минтиме-
ра Шаймиева. Теперь могу ска-
зать, что мне легче: подобра-
лась приличная команда еди-
номышленников... Кстати, пос-
ле Госсовета я разговаривала с
руководителем Минрегионраз-
вития Владимиром Яковлевым
- он тоже очень доволен вы-
ступлением президента. Тол-
чок есть. Я все-таки надеюсь
на здравый смысл...

- А к какому смыслу отне-
сете решение московского
правительства продавать
квартиры москвичам по твер-
до установленной квоте - то
ли в 50, то ли в 80 процентов
от принадлежащих ему пло-
щадей?..

- Если эта доля города будет
направляться на льготную
продажу очередникам - будет
определенный смысл, по-
скольку на покупку жилья на
льготных условиях в столице
громадная очередь из «ста-
рых» очередников. Вот куда
нужно смотреть, а не думать
обо всех москвичах. Москвичи
разные. Не перед всеми жите-
лями столицы у городской
власти есть обязательства, а
только перед 200 тысячами се-
мей, стоящих на очереди. Если
мы из этой очереди вытащим
лишнюю тысячу - городу легче
будет справляться с пробле-
мой социального жилья. Люди
купят - дайте им такую воз-
можность. Это не ипотека. Это
лучший вариант...

- Галина Петровна, сейчас
много говорят о доходных до-
мах как об одном из эффек-
тивных способов решения жи-
лищной проблемы. Что вы ду-
маете об этом?

- Доходный дом предпола-
гает доход - это жилищный
фонд коммерческого исполь-
зования. Я в своих поправках
предлагаю иной тип жилья:
жилищный фонд некоммерче-
ского использования.

Какое жилье мы сегодня
имеем? С одной стороны -
коммерческое для имущих. С
другой - социальное для ма-
лоимущих. Между ними - пус-
тота. Москва первой нашла
способ заполнить эту пустоту
- разработала и реализует жи-
лищную программу для моло-
дых семей. Правда, начали с
того, что предоставляли жи-
лое помещение на условиях
коммерческого найма. Но
очень скоро молодые сказали:
мы не можем выплачивать до-
лями стоимость квартиры и
оплачивать коммерческий на-
ем. Дорого! Тогда первый за-
меститель мэра в правитель-
стве столицы Людмила Шве-
цова сказала: будем предоста-
влять жилье на щадящих ус-
ловиях оплаты. Это и есть то,
что я называю жилищным
фондом некоммерческого ис-
пользования. Такой фонд дол-
жен быть не только у столицы,
Питера, но и во всех крупных
городах России.

- Пожалуйста, подробнее... 
- Жилищный фонд неком-

мерческого использования -
это такой фонд, который даст
людям возможность снять
квартиру не на частном рынке,
а у города. В чем его отличие
от коммерческого фонда? В
последнем случае город полу-
чает доход. От некоммерче-
ского фонда город прибыли
не имеет. Мне возражает Па-
вел Крашенинников: социаль-
ный фонд тоже некоммерче-
ский. Я отвечаю: да, но, пре-
доставляя человеку социаль-
ное жилье, город платит за ка-
питальный ремонт - это ог-
ромные расходы. В социаль-
ном фонде город берет сим-
волическую плату за наем и,
по сути, частично оплачивает
содержание жилья за нанима-
теля. В жилищном фонде не-
коммерческого использова-
ния плата за наем будет пол-
ностью покрывать издержки
города по обслуживанию и ка-
питальному ремонту жилья.
Город не будет дотировать это
жилье. Оно будет оплачено
жильцом...

- Что это даст людям?
- Допустим, вы не малоиму-

щий - вас на учет для получе-
ния социального жилья не по-
ставят. Но вы и не настолько
богаты, чтобы купить жилье
или снять его за 500-1000 дол-
ларов в месяц. После оплаты

жилья у вас должен остаться
еще и прожиточный минимум.
Таких людей, с доходом 20-25
тысяч рублей, сегодня много.
Но этих денег хватит на то, что-
бы либо снимать жилье и пи-
таться святым духом, либо пи-
таться нормально, но снимать
жилье где-то в Московской об-
ласти и ездить на работу в го-
род по 2-3 часа.

Выход в создании нормаль-
ной структуры жилищного
фонда, где будет место и ма-
лоимущим, про которых ска-
зано в Конституции, и
«иным», про которых сказано
там же. Почему мы решили,
что у нас все, кто стоит в оче-
реди, малоимущие? Среди них
есть люди, которые могут оп-
латить наем в некоммерче-
ском фонде.

- Это не средний класс...
- Да, не средний. Но их не

поставишь и на социалку. Ог-
ромный процент нашего насе-
ления - не средний класс, ко-
торый может купить квартиру
на рынке или снять за 1000
долларов в месяц - а те, кто
нуждается в жилье, имея при
этом достаточный для неком-
мерческого найма доход. Я
оцениваю этот пласт населе-
ния в 40 процентов. Сегодня
они оказались в дыре. Им ни-
чего не могут предложить.
Москва доказала, что эту про-
блему решить можно. Только
здесь его не называют жи-
лищным фондом некоммерче-
ского использования, а при-
меняют эвфемизм: квартиры
на более льготных, чем ком-
мерческие, условиях. Но сути
это не меняет...

- Эта идея была бы понятна
многим людям...

- Все, кто слышит, говорят:
правильно. И структура понят-
на. И строить можно. Но вот
проблема: в кодексе такого
фонда пока нет. Зато есть
масса очередников, которые
согласны на наем в некоммер-
ческом фонде. Живи и плати.
И это не исключает покупку
квартиры по ипотеке при из-
менении доходов семьи. В
этом фонде в отличие от со-
циального договор заключа-
ется на определенный срок,
но продлять его можно до
бесконечности. Фактически
вы в этой квартире живете,
пока платите...

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

Конечно, ДЕЗу очень
хочется на всякий случай
застолбить за собой мес-
то управляющей компа-
нии. Но к чему тогда на-
страивать против себя
жильцов этого дома на 5-
й Парковой, вместо того
чтобы четко разъяснить и
обосновать предлагаемые
тарифы на обслуживание,
убедить, что они будут выгоднее коммер-
ческих расценок сторонней управляющей
организации. Тем более что сами-то жите-
ли отнюдь не возражают против ДЕЗа. Им
просто нужна ясность и недвусмыслен-
ность, а между тем двойная игра дирекции
их только настораживает и раздражает.

Единственное, чего хотят люди, - сесть с
ДЕЗом за стол переговоров, объясниться
наконец по поводу расценок на техниче-
ское обслуживание, вывоз мусора и убор-
ку придомовой территории. Собрание ини-
циативной группы по этому поводу реши-
ло направить уже повторное письмо в уп-
раву района. Примут ли там и в ДЕЗе это

приглашение к круглому столу с жителями
строптивого, но выдвигающего справед-
ливые требования дома - посмотрим...

P.S. Когда этот материал готовился к
печати, от главы управы района Измайло-
во С.Е. Чеблакова пришел ответ жителям
дома. В нем, в частности, говорится, что
«...если собственники помещений на их
общем собрании не приняли решения об
установлении размера платы за содержа-
ние  и ремонт жилого помещения, то та-
кой размер устанавливается органом го-
сударственной власти города Москвы».

С недоумением поднимаю ноябрьский

ответ жителям дома заместителя главы уп-
равы Е.В. Галкиной. Читаю: «В случае несог-
ласия управляющей организации осуществ-
лять управление домом по ставкам, устано-
вленным правительством Москвы, она
вправе отказаться  от управления указан-
ным домом (постановление правительства
Москвы от 17 января 2006 года № 9-ПП «Об
организации управления многоквартирны-
ми домами  в городе Москве).

Выходит, теперь страшнее ДЕЗа зверя
нет? Не согласятся жители с его ставками - и
дезовцы вправе бросить дом на произвол
судьбы? Не верю!

Виктор ШИРОКОВ

КОДЕКС - 
КАК ЖИВОЙ!
Председатель Комитета Государственной
думы Российской Федерации по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и про-
цессуальному законодательству Павел
КРАШЕНИННИКОВ провел пресс-конфе-
ренцию на тему: «Новый Жилищный кодекс:
итоги и перспективы».
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Сугробы в рост человека возвышались в
палисадниках вдоль тротуаров. Непри-
вычная для этой зимы белая снежность

ослепляла своей чистотой. Что ж, без реаген-
тов наши дворы стали симпатичнее. А каково
без «химии» бороться со снежными заноса-
ми? 

- Птичек по утрам с газонов перестали со-
бирать, - рассказывает Вячеслав Баев, дирек-
тор ООО «СЛАДОСТРОЙ-СЗ». - Раньше наклю-
ются, бывало, белой крошки и погибают.

ЛЕГКОГО СНЕГА
НЕ БЫВАЕТ

Подрядная организация Вячеслава Михайлови-
ча уже шестой год обслуживает 5-й и 6-й микро-
районы Северного Тушина. И в числе многочис-
ленных обязанностей по эксплуатации жилого
фонда отвечает за уборку дворовых территорий.
Мы встретились с руководителем через пару ча-
сов после окончания снегопада, который не пре-
кращался целые сутки. Вместе с заместителем
главы управы Михаилом Таракановым и замести-
телем директора районного ДЕЗа по благоустрой-
ству Людмилой Есаковой совершаем объезд тер-
ритории.

- Дворников почти не видно, а улочки расчище-
ны, - удивилась я.

Оказывается, рабочие вышли на уборку, как
только начался снег. До поздней ночи трудились,
потом недолгий сон, и в пять утра снова за дело.
Возле дома № 15 на Туристской улице нас встре-
тила начальник отдела благоустройства подряд-
ной организации Зинаида Скробач. Она и поясни-
ла такое рвение к уборке:

- Мы знаем: чем дольше снег остается нетрону-
тым, тем труднее его соскребать. Он слеживается
и уплотняется. А в лед превратится - вовсе от ас-
фальта не отдерешь.

Не удержалась я от вопроса о реагентах, кото-
рые растапливали снег, не допускали наледи.

- Оно как посмотреть, - присоединилась к раз-
говору рабочая комплексной уборки Валентина
Артамонова. - От тех веществ было столько грязи,
что подъезды мыть не успевали. А лед? Теперь
пройдитесь по дорожкам - щебень очень хорошо
скольжение сдерживает. 

Продемонстрировали мне и новые лопаты, ко-
торыми намного легче снег с щебнем убирать.
Технология проста: по краю дюралевой плоскости
прикрепляют острую пластину. Она позволяет
легче и глубже поддевать снежный пласт. При
этом металл затачивается об асфальт. 

- Но и стачивается тоже, - поясняет Вячеслав
Баев. - Сейчас как раз ищу подходящий металл,
чтобы новые наконечники наклепать. 

К сожалению, не все безоблачно в работе убо-
рочных служб.   Основная проблема - бесконеч-
ная вереница машин вдоль дворовых улочек. Ав-
тостоянки не позволяют использовать ротерные
агрегаты, которые с легкостью перебрасывают
снег на газоны. Приходится вручную лопатой пе-
рекидывать. Нелегкое, скажу вам, занятие. Осо-
бенно для женских рук...

Да и трактористам-уборщикам не легче прихо-
дится. Нервная у них работа - только и смотри за
плугом и щеткой. Ведь малейший промах - и ма-
шину на обочине заденешь.

- Вот бы такой закон, чтоб хозяева сами вокруг
своих машин снег расчищали! - мечтают рабочие.

Заместитель главы управы рассуждает более
жестко:

- Необходима четкая система штрафов за пар-
ковку в неположенных местах. Сегодня наказание
носит лишь уведомительный характер и обходит-
ся в копейки.

Что ж, когда жителям не нравилось, что их дво-
ры посыпают реагентами, коммунальные службы
прислушались. Реагент был отменен. Не пришла
ли пора и жителям задуматься об уборочных
службах?

Ольга ПЕТРУСЕВА

10 Рейд «МС»
ЕСЛИ КТО-ТО ИЗ КОММУНАЛЬЩИКОВ
НАСТРОИЛСЯ НА БЛИЗКУЮ ВЕСНУ,
ОН СИЛЬНО РИСКУЕТ: 
ЗИМА БЕСПЕЧНОСТИ НЕ ПРОЩАЕТ
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Нынешняя зима поистине неистощима на рекор-
ды. Сначала удивляла аномальным теплом и
зеленеющими в декабре газонами, а сейчас, на

излете сезона, - затяжными снегопадами и резкими
температурными колебаниями, когда днем плюс 5, а
ночью - минус 20. Понятно, что всем городским
службам очень непросто реагировать на такие капри-
зы погоды.

Всего с начала зимнего сезона произошло 18 сне-
гопадов. Общий прирост снежного покрова составил
111 сантиметров, причем 29 сантиметров - это след-
ствие только трех снегопадов минувшей недели. Три
четверти месячной нормы осадков выпало на город в
этот период.

По данным Департамента ЖКХиБ, на борьбу со
снежной напастью дорожные службы бросили все
имеющиеся ресурсы. В среднем ежесуточно на ули-
цах столицы работало около 600 конвейерных и свы-
ше 700 фронтальных снегопогрузчиков, более 4,4
тыс. самосвалов. Общее количество техники, которая
была задействована в уборке, превышало 11 тыс.
единиц в сутки. Эти  сведения приводились на опера-
тивном совещании Комплекса городского хозяйства
в минувшую пятницу.

Общее количество снега, вывезенного с городских
территорий с начала сезона, составило 6,5 млн. кубо-
метров. Из этого количества 2,9 млн. кубометров
приходится на прошедшую неделю. На снегосплав-
ные пункты Мосводоканала и Мосводостока было от-
правлено 1,4 млн. кубометров, на мобильные снего-

таялки - 45 тыс. кубометров снега. Средняя загрузка
снегосплавных пунктов превысила 190 процентов.

Пригодились городу и противогололедные матери-
алы. За неделю было израсходовано 16 тыс. тонн
жидких и 21 тыс. тонн твердых реагентов, а также 2,8
тыс. тонн щебня. Тем не менее окончание зимы не за
горами, поэтому с учетом имеющихся на базах запа-
сов принято принципиальное решение: исключить
поставки жидких реагентов по мартовскому графику,
а твердые принимать в полном объеме.

Мосжилинспекция в эти дни особое внимание уде-
ляет очистке кровель от снега и наледи. Только за три
дня было проверено свыше 4,7 тыс. жилых домов.
Нарушения отмечены по каждому пятому дому. В
большинстве случаев отсутствовало ограждение в
пешеходной зоне. В результате инспектора оформи-
ли 894 предписания и в 124 случаях применили меры
административного воздействия.

Пристального внимания требуют сейчас больше-
пролетные конструкции, на кровлях которых могут
скапливаться большие массы снега. На контроле Мос-
жилинспекции находилось 36 таких сооружений. Это
в основном объекты культуры и спорта.

Руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов потребовал применения жесточайших
санкций по фактам несвоевременной очистки кро-
вель большепролетных сооружений.

- В течение недели выпало 30 сантиметров снега, -
сказал он. - Причем это тяжелый, сырой снег. И он
весь лежит на перекрытиях. Если в течение субботы и

воскресенья они не будут очищены, обращайтесь в
прокуратуру. Надо иметь в виду, что синоптики снова
прогнозируют снегопад, который может дать еще 5 -
7 сантиметров.

Мосжилинспекция активно занималась также про-
веркой качества уборки дворовых территорий. В ре-
зультате выявлено 515 фактов нарушения регламен-
та. Оформлено 330 предписаний и 52 протокола о
привлечении к административной ответственности.

ОАТИ контролировало снегоуборку на основных
магистралях и улицах, на территориях предприятий и
учреждений различных ведомств.

- За несвоевременную очистку лотковой части в
период с 13 по 16 февраля, - сообщил начальник
ОАТИ Иван Ищенко, - мы применили административ-
ные санкции к десяти подрядным организациям. На 9
часов утра пятницы состояние проезжей части дорог
оценивалось как удовлетворительное. Но есть заме-
чания по вывозу снега с ряда объектов.

Руководитель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов высказал немало претензий по поводу
недостатков в организации уборки снега. Заканчивая
совещание, он отметил:

- Еще раз напоминаю, что зима не закончилась.
Сейчас она в разгаре, и еще предстоят тяжелые испы-
тания. Если кто-то настроился на близкую весну, то он
ошибается. Начиная со вторника, по прогнозам, ожи-
дается устойчивое похолодание. Поэтому еще раз на-
поминаю о том, что должны быть готовы источники
аварийного энергоснабжения и обогреватели. Кроме
того, надо четко отработать организационные вопро-
сы, связанные с введением ограничений энергопо-
требления, если в этом возникнет необходимость.

Петр ПОЛЫНОВ

БАРЬЕРЫ
ГРЯЗЕВЫЕ - И
ВЕДОМСТВЕННЫЕ
Четверг. Первая половина дня после обильного

снегопада, продолжавшегося всю ночь. Входы
на станцию метро «Академическая» - по сути, и

подземные переходы через Профсоюзную улицу. На-
иболее оживленный - северный вход, с нечетной сто-
роны основной магистрали: сюда привозят пассажи-
ров «маршрутки» и автобусы.

В глаза бросается контраст: ступени к памятнику
Хо Ши Мину выскоблены до сияния гранита, а вот
людям, выходящим из наземного транспорта, прихо-
дится преодолевать широкую полосу каши из гряз-
но-серого снега.

Подхожу к бригаде из пяти человек, которые с сов-
ковыми лопатами энергично драят ступени памятни-
ка (еще один тут же сосредоточенно управляет мини-
трактором):

- Здесь же никто не ходит, лучше бы возле оста-
новки убрали!

- А там не наш участок, остановки убирает другая
служба, - хором отвечает бригада.

На четной стороне Профсоюзной, а также возле
южного выхода ситуация получше. Впрочем, и наро-
ду здесь поменьше.

Хуже всего на пешеходных переходах через улицу
Дмитрия Ульянова. На «зебрах» - по щиколотку по-
хлебка из воды с щедрой добавкой снега. Работница в
оранжевом комбинезоне с надписью ДРСУ разъясни-
ла, что труднопроходимый участок образуется из-за
уборочных машин, счищающих снежную кашу с до-
рожного полотна к тротуару. А поскольку всюду при-
паркован транспорт, подойти ближе уборочные маши-
ны не могут. Ручная уборка здесь не предусмотрена.

Наверное, каждая служба неплохо убирает отве-
денный ей участок. Но неизбежно возникают «погра-
ничные зоны», которые оказываются бесхозными.
Возможно, стоит определить такие места - скажем,
окрестности станций метро, - где движение пешехо-
дов и пересадка с наземного транспорта особенно
интенсивны, поручив обслуживание этих площадей
единой службе?

Владимир ПОТРЕСОВ

Втот день, пробравшись на
свои рабочие места почти
вплавь по снежно-водному

месиву цвета грязи, сотрудники
«Московской среды» захотели уз-
нать, кого надо «благодарить» за
вынужденное приключение. Ока-
залось, что договор на поддержа-
ние чистоты и свободного доступа
к подъездам в 55 дворах, в том
числе и по нашему адресу, ГУП
«ДЕЗ «Даниловский» заключил с
ООО «Инжтехсервис».

Главный инженер названного
«сервиса» Любовь Козуб, отвечая
на вопрос об отсутствии хоть какой-
то уборки во дворах домов № 17
(три корпуса) по Автозаводской
улице, удивила с первых же слов:

- Так там же не жилой массив, а
сплошные арендаторы! Могли бы
и помочь нам во время обильных
снегопадов. Вон сколько молодых
парней ходит! - И, заметив, види-

мо, мое недоумение, продолжила:
- Я же не про «вообще» говорю, а
только про дни снегопада. Даже
мировые судьи у своего подъезда
чистят!

Действительно, в тот подъезд,
где прием населения ведут миро-
вые судьи, можно войти без проб-
лем. Но ведь до подъезда еще на-
до «доплыть»! Кроме того, по упо-
мянутому адресу находятся и та-
кие популярные среди населения
учреждения, как паспортный стол
милиции, отдел жилищных субси-
дий «Даниловский», приемная ок-
ружного управления по вопросам
приватизации жилищного фонда
нескольких других организаций -
в том числе «Пластическая хирур-
гия», по пути в которую нетрудно
поскользнуться и попасть к хирур-
гу совсем другого профиля.

А причиной «залежей» снега,
грязи и льда стал, по словам Лю-

бови Ивановны, сломавшийся
уборочный трактор. Тракторист и
сварщик якобы сумели его почи-
нить, и теперь трактор отправился
по дворам - прежде всего тем, где
дома жилые. Когда он доберется
до домов «служивых», неизвест-
но...

Однако в распоряжении «Инжтех-
сервиса» есть еще восемь единиц
средств малой механизации для
уборки снега. Есть и 58 дворни-
ков, в том числе по одному на 1-й
и 3-й корпуса дома № 17. Тайну
того, почему они даже не попыта-
лись начать уборку «своей» тер-
ритории, выведать, увы, не уда-
лось.

Как, впрочем, и то, собирается
ли «Инжтехсервис» устранять
многокилограммовые сосульки с
крыш подотчетных ему домов?
Или это тоже должны делать
арендаторы?

Надежда ГРИНЕВА

ВЗеленограде дорожные служ-
бы вывели на просторы окру-
га всю дорожную технику и

всех работников. Картина борьбы с
белой напастью разворачивается
перед глазами, как только сходишь
с московской электрички. Бульдо-
зер с урчанием сгребает снег на се-
редину площади, а там погрузчик
валит его на КамАЗы. Небольшой
трактор заползает и на тротуар,
чтобы смести снежок из-под ног
пешеходов. На отвоеванную полосу

тут же забирается машинка такси,
буксовавшая в снегу.

По Панфиловскому и Центральному проспек-
там чистят уже и обочины. В зеленом городе
дорожной технике - «зеленая улица»: тут нет та-
ких пробок, как в Москве. Большинство развя-
зок сделано в виде разворотных кругов, и толь-
ко в час пик тут возникают пробки. 

Из глубины микрорайона выхожу на опера-
тивный простор улицы. Дальше меня подвозит
милицейская «газель». Водитель рассказывает,

что утром на старом мосту через Октябрьскую
железную дорогу пришлось ставить два поста
ДПС, поскольку ночью мост полили реагентами,
и многие машины просто не могли преодолеть
небольшой подъем, шли юзом. Милиция пропу-
скала их по очереди: сначала в одну сторону
кто-нибудь проедет, потом - с другой. «Потому
что сыпать надо соль и щебень», - подытожил
водитель.

Галина КРАСОВА

НЕДЕЛЯ ЗИМНЕЙ СТРАДЫ

Как справляются коммунальщи-
ки с последствиями недавнего
снегопада? Нормально справ-

ляются. По крайней мере такое впе-
чатление у меня сложилось после
разговора с главным инженером
РЭУ-20 Головинского района САО
Людмилой Седовой.

- Кровлю чистим, до сосулек ста-
раемся дело не доводить, - сказала
Людмила Николаевна. - Работу начи-
наем с восьми, и до половины пятого
все можно успеть. Слышала ли что-
нибудь о новых технологиях в этом
деле? Знаете, я не очень в курсе, мы
ведь все в работе...

А вот мнения уже не от комму-
нальщиков, а, так сказать, от потре-
бителей их услуг. Игорь Анатольевич
живет в районе метро «Аэропорт» и
услугами недоволен:

- Утром еле откопал свою машину
- столько снега нападало. Это на зе-
мле-то не успевают расчистить, а что
говорить про крыши? Прошлой вес-
ной тут у нас во дворе свалилась ле-
дяная глыба - и «жигули» всмятку.
Теперь вот повесили объявления:

мол, машины ближе десяти метров к
дому не ставить: будут крыши чис-
тить. И добавили: за повреждение
автомобилей администрация ответ-
ственности не несет. 

Вопрос про крыши я задал именно
Игорю Анатольевичу не случайно:
ведь именно Игорь Левин, главный
конструктор компании «Импульс» -
один из создателей электроимпульс-
ной антиобледенительной системы -
той самой, о которой ничего не слы-
шали наши коммунальщики. Между
тем эта система с успехом использу-
ется примерно в сотне московских до-
мов. Почему же остальные не интере-
суются?

В ответ Игорь Анатольевич рас-
сказал историю, как после публика-
ций в нашей газете некий пенсио-
нер-энтузиаст попробовал двинуть
новинку в коммунальное хозяйство

своего района. Сначала надо было
попасть на прием к главному инже-
неру ДЕЗа, что удалось через какие-
то полмесяца. Энтузиаст пришел не
один, а со специалистами из «Им-
пульса». Главный послушал и дал
ответ: мол, ничего такого я не знаю,
никто этого не делает, почему я
должен? 

Рецептов, что нужно делать, у Ле-
вина нет, и он переводит разговор на
примеры из заокеанской жизни:

- Мне тут друзья прислали из Аме-
рики закон, принятый в штате Пен-
сильвания. Почитай, говорят, посме-
ешься. Закон насчет сосулек. Если
там на крыше дома заметят висящую
сосульку, то хозяину это обойдется в
тысячу долларов. И никого не надо
уговаривать...

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

«СЕРВИС» БЕЗ СЕРВИСА,
или Трактор в кустах

СОСУЛЬКА НА ГОЛОВУ, 
А ИМПУЛЬС... КУДА?

ГДЕ И МАШИН
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СКОРЕЕ, ЕСЛИ БЫ НА ГОРОДСКИХ УЛИЦАХ
ПОЯВИЛОСЬ БОЛЬШЕ РЕЗЕРВНЫХ 

ПОЛОС ДЛЯ СПЕЦТРАНСПОРТА
Свет и тени
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Вхожу в Манеж вслед за двумя по-
жилыми москвичками. Нина Фо-
минична и Клавдия Григорьевна -

завсегдатаи подобных ярмарок. Мало
того что вход бесплатный - пенсионерам
мед продают со скидкой. Упустить такую
возможность нельзя, ведь мед - отлич-
ное лекарство.

Миновав рамки металлоискателя, иду
по рядам. Вся Россия приехала к нам!
Читаю надписи: Воронежская, Саратов-
ская, Волгоградская области, Алтай,
Чечня... А вот и «бывшие», но наши бра-
тья, по-прежнему родные Киргизия, Ка-
захстан.

Народ подходит отведать меда, для

этого, как в кабинете врача, предусмот-
рены одноразовые пластмассовые па-
лочки, они у каждого продавца. Здесь
вообще стерильная чистота, продавцы в
белоснежных халатах. Вся продукция
проверена специалистами
Главного ветеринарного уп-
равления Москвы и Госин-
спекции по качеству сель-
хозпродукции.

Именно здесь, в Манеже,
я впервые увидела и попро-
бовала вересковый мед.
Оказывается, этот невысокий кустарник
с лиловыми цветами растет не только в
Шотландии, но и в Россоши, что под Во-
ронежем. Оттуда привез свой мед пче-
ловод Николай Федорович. О любимом
деле он рассказывает охотно. Чтобы до-
ставить свой урожай на ярмарку в Моск-
ву, ему с земляками пришлость нанять

КамАЗ. Раз десять, говорит, приезжал в
столицу, и всегда все подчистую разби-
рают москвичи. Цены московские в не-
сколько раз выше, чем в Воронежской
области, и ездить сюда пчеловодам вы-

годнее, чем продавать товар перекупщи-
кам. Вот продаст он свои полторы тонны
меда и вернется домой. А в марте семей-
ства его 105 ульев начнут кочевать на юг
- туда, где рано зацветают гречиха и дон-
ник, акация и расторопша.

Пока слушаю рассказы про «сладкую»
жизнь, приобщаюсь к ней по мере сил:

попробовала мед из всех мисок, словно
героиня сказки «Маша и медведь». Такая
дегустация продавцов только радует:
ведь многие москвичи приходят потом к
«своим» пчеловодам. Вон выбор какой:
мед хоперский, алтайский, даже тянь-
шаньский! А кроме того, прополис и
пыльца, воск и медовуха да травы целеб-
ные. Ходят москвичи, пробуют, общаются
со всей Россией, а потом уж выбирают,
какой именно из 84 видов меда купить.

И я купила себе баночку, а заодно уз-
нала, что на пчелок, оказывается, нало-
гов нет!

- Жужжат пока бесплатно, - смеется
хозяйка из Волгоградской области. 

Фермеры  частенько просят пчелово-
дов устраивать пасеки поближе к полям,
потому что пчелки опыляют все растения

и сильно поднимают уро-
жай. На юге России «слад-
кая» отрасль помогает вы-
жить бывшим шахтерам, ко-
торым пришлось променять
уголек на ульи. Что харак-
терно, они об этом не жале-
ют! Теперь целыми семьями

занимаются древним промыслом.
Ярмарку в Манеже проводит прави-

тельство Москвы и Российский нацио-
нальный союз пчеловодов. В Централь-
ном выставочном зале «Манеж» она бу-
дет работать до 24 февраля - с 9 утра до
8 вечера.

Галина КРАСОВА

На ярмарке меда, как на уроке географии � И ве-
реск дарует сладкий сбор � Пчеловоду в Москве
посредник не нужен � Продукция проверена -
приятного аппетита!

НА ЧТО
ЖАЛУЕТСЯ
«СКОРАЯ»
-Внашей колонне 120 карет «скорой помощи».

Мы обслуживаем три округа - ЮВАО, ВАО,
ЮАО. Хотя машина с красным крестом отно-

сится к спецтранспорту, ее никто не уважает - ни на
трассе, ни во дворах. И именно по этой причине вме-
сто двадцати положенных минут приходится ехать на
вызов полтора часа.

Самое больное место для нас - это дворы. По уз-
ким дорожкам и пройти-то трудно, не то что про-
ехать. Расчистить снег при всем желании дворники
не могут. Во время сильного снегопада наши маши-
ны буксуют практически во всех дворах. Водитель
«неотложки» обязан подвезти бригаду медиков к
подъезду и ждать. Однако автолюбители не только не
пропускают «скорую», но еще и негодуют: «Уезжайте
отсюда! Не мешайте». Не жалуют нас ни мусоровозы,
ни уборочные трактора. Похоже, у людей не хватает
элементарной культуры. Еще лет десять назад такого
не было.

Не легче приходится моим коллегам и на больших
трассах. Сплошные металлические разделители
очень мешают маневрировать. Ведь не секрет, что
из-за пробок «неотложкам» приходится пересекать
на свой страх и риск сплошную «нарисованную» ли-
нию. Все, у кого есть водительские права, знают, что
«скорая» имеет право проезжать на красный cвет
светофора с оговоркой: «при обеспечении безопас-
ности движения». Но в нашей стране следовать тако-
му правилу нереально. Когда на перекрестке на крас-
ный выезжают врачи, обязательно перпендикулярно
кто-то едет на зеленый. И что самое интересное, то-
же по правилам. Это только законопослушные нем-
цы, выруливая на карете «скорой», не оглядываются
по сторонам: к такому транспорту там почти священ-
ное отношение. В США, если кто-то не уступит доро-
гу спецтранспорту, водителя могут лишить прав на
целый год. В случае ДТП нерадивому шоферу грозит
полгода тюрьмы. А в России, если водитель не усту-
пил машине с надписью «03», его «накажут» на 100-
200 рублей... Для крутых парней на джипах и «мерсе-
десах» и сто долларов не деньги, не говоря уже о та-
ких смешных штрафах.

Еще недавно ситуацию на дорогах осложняли ма-
шины с мигалками, на которых разъезжали не толь-
ко депутаты, но и предприимчивые нувориши. Теперь
мигалки упразднили, а находчивые ребята стали
арендовать у коммерческих медицинских центров их
спецтранспорт... Называется, любой каприз за ваши
деньги.

Объективности ради замечу: в последнее время
ситуация стала понемногу меняться к лучшему. Глав-
ный врач Станции скорой и неотложной медицинской
помощи города Москвы Николай Плавунов уделяет
особое внимание отношению к «скорым» на дорогах,
о нарушениях сообщает в правительство Москвы,
ГУВД. По его инициативе стали регулярно проводить-
ся рейды ГИБДД, когда «неотложки» выезжают на
вызов в сопровождении милицейской машины.

«Скорым» стало бы намного легче, если бы в горо-
де появилось больше резервных полос для спец-
транспорта. У нас их пока очень мало - только на Ку-
тузовском, Рублевке и на Новом Арбате. И еще надо
многократно повысить штрафы для тех, кто не усту-
пает дорогу «неотложкам».

Виктор ПОПЫРИН,
начальник автоколонны № 1 автобазы № 3

ГУП «Мосавтосантранс»

Учебник для учащихся 10-х и 11-х классов создан
издательством по  заказу Министерства образо-
вания и науки РФ, чтобы помочь школьникам

ориентироваться в непростой жизни общества.
Пособие  по новому предмету, который вводится в

средних школах, написан коллективом известных ав-
торов, ученых, занимающихся этой проблемой, пре-
дисловие к изданию подготовлено известным право-
защитником Эллой Памфиловой.

- Возросшее качество жизни человека в нашем
обществе предъявляет повышенные требования к
образованию. Сегодня школа должна не только

учить детей правильно писать, читать и считать, но и
грамотно жить в гражданском обществе, - говорит
директор издательства Владимир Вахромеев.- В по-
собии мы знакомим молодых людей с их правами и
обязанностями, стараемся им помочь разобраться,
как  жить в демократическом государстве, уважать
права других и решать споры и  конфликты право-
выми способами. Содержание курса несет в себе
значительный гуманистический потенциал, который
может быть использован для воспитания важных
личностных качеств человека: уважения к  людям
разных национальностей и вероисповеданий,  мило-

сердия к ближнему. Жизнь  каждого человека - это
уникальная, неповторимая ценность на земле. Нет
ничего более великого на земле, чем человек, уве-
рял в свое время Софокл. И эта точка зрения сегод-
ня не потеряла своей актуальности.

Структура и методика  учебника помогают раскрыть
основные составляющие элементы прав и обязанно-
стей гражданина. В частности, раскрывается роль ме-
ждународных организаций в защите прав человека в
мировом масштабе, разъясняются современные тен-
денции обучения правам человека в России и за рубе-
жом, исследуются место, цели и принципы обучения
правам человека в системе общего образования, дает-
ся целенаправленная база системы обучения этого
предмета. В книге приводятся  первоисточники тек-
стов о правах человека, принятых в разное время и в
разных странах, дается их анализ. Схемы, диаграммы,
рисунки,  словари специфических терминов раскры-
вают ребятам суть многих сложных вопросов.

Илья АКИМОВ

- Почему у этого ло-
комотива круглые,
как иллюминаторы,
окна?
Об этом спрашиваю
заместителя директо-
ра Музея железнодо-
рожной техники МЖД
Георгия БРЯДОВА.
Увы, ответа на мой
вопрос не знают да-
же специалисты.

Осамом же этом локомотиве -
тепловозе ТЭ-10 – рассказать
могут много. Фирменное ему

название – «Стрела». Выпущен был
в 1960 году в Харькове.

- Точнее, - говорит Г. Брядов, -
строили его к 1958 году – к 41-й го-
довщине Октябрьской революции.
Но работа с самого начала пошла
трудно. Применение в опытном об-
разце различных технических реше-
ний – и наших, и иностранных - эф-
фекта не давало: нигде в мире теп-
ловозов такой мощности еще не вы-
пускали. На проекте уже собира-
лись поставить жирный крест. Но
вдруг выручила... женщина!

К сожалению, ее имя не упомина-
ется в документальных источниках.
Так вот, в 1958 году эта безымянно
канувшая в историю женщина, дав-
шая железнодорожникам самый
мощный по тем временам локомо-
тив, писала кандидатскую диссерта-
цию. И в ней предложила перспек-
тивную схему «машины». Схему
применили на ТЭ-10, и локомотив
пошел! Уже в 1960 году было выпу-
щено сразу девять тепловозов.
Мощность – три тысячи лошадиных
сил, максимальная скорость – 100
километров в час.

За рубежом таких локомотивов
не осталось ни одного. А на всю
Россию всего три. Один из них - в
Музее железнодорожной техники
МЖД. Это один из нескольких экс-
понатов, недавно поступивших на
запасные пути Рижского вокзала,

где расположен «паровозный рай»
МЖД. Вместе с ТЭ-10 еще сюда до-
ставлен электровоз ЧС-2К, сделан-
ный в Чехословакии на заводе
«Шкода». Всю свою трудовую
жизнь он провел на Московской же-
лезной дороге. Его конструктивная
скорость – 180 километров в час,
мощность – три тысячи лошадиных
сил.

- В прошлом году этот локомотив
отправили на Ярославский завод на
модернизацию, - рассказывает Бря-
дов. - Теперь экспонат как новый.
Поэтому историями и легендами
обрасти не успел. Ну, будем ис-
кать...

Зато про другого «гостя», также
обосновавшегося в эти дни в музее,
уже все выяснили. Это грузовой па-
ровоз Е-2450, или «американец».
«Американец» потому, что был по-

строен в 1944 году в штате Фила-
дельфия в США. В СССР доставлен
по ленд-лизу в 1945 году. На наших
железных дорогах работал до 1980
года. Перед тем, как попасть в му-
зей, год «отмывался», еще полгода
ремонтировался в депо «Подмо-
сковное».

Эти новинки составили достой-
ную компанию самым различным
экспонатам, по которым можно пи-
сать весьма подробную историю
развития железнодорожного транс-
порта в нашей стране. О многих из
них «МС» уже сообщала в репорта-
же об открытии самого Музея МЖД
года полтора назад. Ну да почему
бы и не напомнить? Тем более что с
тех пор музей изрядно разросся.

Сейчас число его натурных экс-
понатов, начавшееся с 37, составля-
ет уже около пятидесяти. Среди них

12 локомотивов. Грузовой паровоз
ОВ-841, знаменитая «овечка», - са-
мый старый экспонат. Построен в
1903 году в Брянске. Такие парово-
зы эксплуатировались до 1960 го-
да. Еще экспонат - грузовой паро-
воз ЭМ-740-57, построен в 1935 го-
ду в Харькове. Всего их было по-
строено около 12 тысяч, а остались
единицы. Есть в музее даже и родо-
начальник одной из самых массо-
вых серий советских локомотивов –
машина серии Л. У него уникальное
название - «Победа» с не менее
уникальным номером 0001. Почему
«Победа»? Да потому, что построи-
ли его в подмосковной Коломне в
сентябре 1945 года. Несколькими
годами позднее серия получила ли-
теру Л – в честь ее создателя, из-
вестного конструктора Лебедянско-
го. Серию осваивали по 1956 год
включительно, всего было построе-
но 4199 паровозов. Но этот самый
первый локомотив Лебедянского
так и остался под своим именем –
«Победа». Долгие годы он без уста-
ли трудился на Московской желез-
ной дороге.

Можно тут увидеть и многие дру-
гие уникальные экспонаты, также
дошедшие до наших дней в единич-
ных экземплярах. Таковы, напри-
мер, раритетные вагон-танк, сани-
тарный вагон, вагон-кухня. Или,
скажем, пассажирский вагон 3-го
класса, построенный в 1903 году
вагоностроителями из Коврова. Ах
да, есть еще даже специальный ва-
гон-салон, недавно отметивший ве-
ковой юбилей. Построенный в 1906
году, этот вагон некоторое время
служил для перевозки VIP-персон
Российской империи. Потом долго
с комфортом возил особо важных
деятелей советской эпохи. В таких
салонах, оборудованных даже ком-
фортабельной ванной комнатой, ез-
дили, в частности, Берия и Кагано-
вич.

Теперь такие вагоны периодиче-
ски используют для съемок кино-
фильмов. Но это, очевидно, уже со-
всем другая история.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ГОСТИНЦЫ 
ОТ КРЫЛАТЫХ РАБОТЯГ
400 пчеловодов со всей страны приехали в столи-
цу на 17-ю Всероссийскую ярмарку меда. Все аро-
маты российского разнотравья слились здесь в
один букет. Наверное, так пахнет в раю...

ПУТЕШЕСТВИЕ В РАЙ.
ПАРОВОЗНЫЙ

ЗНАЙ СВОИ ПРАВА СМОЛОДУ
В столичном издательстве «Русское слово» недавно вышел
первый в стране  школьный учебник «Права человека»
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ЧЛЕНОВ САДОВО-ОГОРОДНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ –
40 МИЛЛИОНОВ. НО ОНИ РАЗБРОСАНЫ 
ПО СТРАНЕ КАК ПЕСЧИНКИ И НЕ МОГУТ
ГРАМОТНО ЗАЩИТИТЬ СВОИ ПРАВА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (209), 21 - 27 февраля 2007

Вконце ноября минувшего года Пра-
вительство РФ одобрило в целом
стратегию поэтапной либерализации

электроэнергетики и газовой отрасли,
подготовленную Минпромэнерго. По
предлагаемым этапам видно, что основ-
ной ценовой удар придется на период пос-
ле президентских выборов. Правда, глава
Минпромэнерго заверяет, что изменения
коснутся только промышленных и бюд-
жетных потребителей, а для населения це-
ны останутся регулируемыми до 2015 го-
да, но в это верится слабо.

Энергохозяйство садоводческих неком-
мерческих объединений граждан возводи-
лось на средства самих граждан с участи-
ем предприятий (организаций) и профсо-
юзов, при которых садоводческие товари-
щества создавались. Обслуживание высо-
ковольтных линий и трансформаторов
осуществлялось специализированными
энергетическими организациями, которые
входили в Единую энергетическую систе-
му страны. Садовод оплачивал только сто-
имость потребленной электроэнергии.

После принятия Закона РФ от
23.12.1992 г. № 4196-1 «О праве граждан
РФ на получение в частную собственность
и на продажу земельных участков для ве-
дения личного подсобного и дачного хо-
зяйства, садоводства и индивидуального
жилищного строительства» началась мас-
совая приватизация личных участков и зе-
мель общего пользования. Но при этом
вопрос приватизации электрохозяйства и
других элементов инфраструктуры, обес-
печивающих жизнедеятельность этих то-
вариществ, как бы выпал из поля зрения.
Предприятия в этот период «сбрасывали»
(распродавали) всю социалку - детсады,
ясли, общежития и тому подобное, вклю-
чая инфраструктуру садоводческих това-
риществ. Никто не хотел нести лишние за-
траты, в результате эта инфраструктура
легла на плечи садоводов и дачников.

После выхода в 1998 году Федерально-
го закона РФ № 66-Ф3 «О садоводческих,
огороднических и дачных некоммерческих
объединениях граждан» энергохозяйство
было признано имуществом общего поль-
зования таких товариществ. При этом в то-
вариществах нет оформленных актов пе-
редачи им этого имущества с баланса ор-
ганизаций, зачастую отсутствует даже тех-
ническая документация на линии электро-
передачи и трансформаторы. Во многих

случаях уже нет и тех предприятий и орга-
низаций, для работников которых выделя-
лись земли под коллективное садоводство
и огородничество.

И тут возникает первая серьезная проб-
лема - документация на оборудование
энергохозяйства и взятие его на баланс,
оценка БТИ и регистрация в Роснедвижи-
мости как общей долевой собственности.
Самостоятельно решить эту проблему от-
дельно взятому садовому или дачному
объединению почти невозможно - необхо-
димо принять решение на законодатель-
ном и правительственном уровне, чтобы
дать возможность объединениям провести
инвентаризацию этого хозяйства, а также
техническую ревизию с обслуживанием,
сделать оценку через БТИ, после чего
оформить в собственность.

Другая проблема: некоммерческие ор-
ганизации не имеют права продавать свое
имущество организациям, то есть энерге-
тикам. Поэтому необходимо на законода-
тельном уровне предусмотреть возмож-
ность продажи или передачи, например, в
доверительное управление высоковольт-
ных сетей и трансформаторов. Это обес-
печит право граждан на получение от

энергосбытовых организаций электро-
энергии необходимого качества и количе-
ства (напряжение именно 220 вольт, а не
6-10 тысяч вольт, которые подаются на се-
ти садовых или дачных объединений как
для промышленных предприятий).

Все эти вопросы стали тяжким бременем
для садоводов, то есть бытовых потребите-
лей. В силу объективных обстоятельств и
специальных требований они не способны
самостоятельно содержать, эксплуатиро-
вать, обслуживать, ремонтировать, контро-

лировать работу и исправ-
ность ЛЭП и силовых транс-
форматоров. Садоводам не
осилить это ни технически, ни
по суммарным денежным за-
тратам. Очевидно, что для ре-
шения этих проблем необхо-

димо финансирование из бюджета. Но в
статьи бюджетных расходов эти затраты в
ходе финансирования реформы энергоси-
стемы страны не заложили. Их просто упу-
стили из виду, по существу - выключили из
технологической цепочки целое звено по
передаче электроэнергии членам садово-
огородных объединений. А ведь это ни мно-
го ни мало 40 миллионов человек!

На сегодня сложилась напряженная
ситуация со сбытовыми организаци-
ями (гарантированными поставщи-

ками) естественного монополиста - РАО
«ЕЭС России». Проблема становится кри-
тической и требует срочного вмешательст-
ва на государственном уровне. Согласно
постановлению Правительства РФ № 526
«О реформировании электроэнергетики»
выделяются основные компании РАО «ЕЭС
России» - генерирующие, сетевые и сис-
темный оператор. Федеральным законом
от 2003 года «Об электроэнергетике» оп-
ределено понятие «гарантирующий по-
ставщик электрической энергии» - ком-
мерческая организация, обязанная заклю-
чить договор купли-продажи электриче-
ской энергии с любым обратившимся к не-
му потребителем либо с лицом, действую-

щим от имени и в интересах потребителя,
а также понятие «территориальная сетевая
организация» - коммерческая организа-
ция, оказывающая услуги по передаче
электрической энергии с использованием
объектов электросетевого хозяйства, не
относящихся к единой национальной (об-
щероссийской) электрической сети.

Высоковольтные ЛЭП и трансформато-
ры, принадлежащие садоводческим объе-
динениям, не включаются в единую систе-
му энергосетевого хозяйства. Тем самым
происходит искусственный разрыв в тех-
нологической цепочке по передаче элект-
роэнергии конечным потребителям - садо-
водам. Сети и трансформаторы не пред-
ставляют для РАО «ЕЭС России» коммер-
ческого интереса, поскольку их протяжен-
ность невелика, а устаревшие масляные
трансформаторы чаще всего не имеют
технической документации. Воспользовав-
шись разобщенностью садоводов и тем,
что наши товарищества являются юриди-
ческими лицами, в вопросах обеспечения
электроэнергией их отнесли именно к
юридическим лицам, то есть по существу к
промышленным организациям, имеющим
свои внутренние производственные высо-
ковольтные линии и трансформаторы. Но
ведь садовые товарищества являются не-
коммерческими объединениями граждан
по интересам! Само объединение как юри-
дическое лицо не имеет собственного по-
требления - это только коллективный по-
требитель электроэнергии, которая не
идет на производство какой-либо продук-
ции. Вот почему попытка энергетиков
строить с нами отношения как с промыш-
ленными предприятиями - с соответствую-
щей оплатой всех потерь в сетях и транс-
форматорах - незаконна! Мы потребители
и только! Поэтому взаимоотношения с на-
ми должны строиться именно так, а не
иначе, что признается и Федеральной
службой по тарифам, которая относит са-
доводов по оплате потребленной электро-
энергии к группе «население». Тем более

что при объединении в некоммерческие
садоводческие товарищества граждане не
передавали свои права потребителя этому
юридическому лицу!

С1 апреля 2006 г. продажу и поставку
электроэнергии было запрещено
проводить каким-либо юридическим

лицам, кроме гарантирующих поставщи-
ков - структур РАО «ЕЭС России». С этого
времени ситуация для садоводов стала
резко ухудшаться. Садовод-
ческим товариществам стали
навязывать заключение но-
вых договоров на поставку
электроэнергии только на ус-
ловиях монополиста РАО
«ЕЭС России». Более того, у
его энергосбытовых органи-
заций стали появляться новые юридиче-
ские лица - так называемые партнеры под
вывеской «ЦОП-энерго» (Центры органи-
зации продаж электроэнергии), которые
рьяно начали вводить свои требования,

новые формы ежемесячной отчетности
для садоводческих товариществ. Под угро-
зой отключения садоводческих объедине-
ний от поставок электроэнергии начались
понуждения к заключению дополнитель-
ных соглашений по каким-то только им
понятным потерям в высоковольтных ли-
ниях и трансформаторах. То есть стали на-
сильно навязывать дополнительные опла-
ты к тарифу. Сетевые компании монопо-
листа - за обслуживание высоковольтных
сетей и трансформаторов, и это также
плюсом к тарифам.

Не остался в стороне и «Энергонадзор»,
который в лице своих работников (а мо-
жет, это их личная инициатива) стал в уст-

ной форме требовать от председателей
садовых объединений - опять же под угро-
зой отключения! - выполнения садовода-
ми техусловий на подключение садовых
домиков. А на основании этого уже требо-
вать и наличия проекта электроразводки
по садовому домику, выражая готовность
«подсказать» фирму, которая сможет бы-
стро и недорого выполнить проект. И вот
по Подмосковью пошли предложения с
расценками на услуги проектирования - в
пределах 20-30 тысяч рублей за садовый
домик!

Я утверждаю: это незаконно! Согласно
ст. 26, п. 1 Федерального закона РФ №
35-ФЗ «технологическое присоединение
энергопринимающих устройств (энерге-
тических установок) юридических и фи-
зических лиц к электрическим сетям
осуществляется в порядке, установлен-
ном Правительством Российской Феде-
рации, и носит однократный характер».
Это значит, что ранее произведенное
технологическое подключение садовод-

ческого объединения и соответственно
садовых участков внутри этого объеди-
нения было сделано при условии выпол-
нения соответствующих технических
требований. Значит, какие-то дополни-
тельные требования по подключению -
не что иное, как попытка нажиться на са-
доводах, гражданах, которые не знают
специфических нормативно-правовых
актов в области энергетики.

В начале августа прошлого года объяви-
лась еще одна фирма - ОАО «Энергоба-
ланс», которая также готова «обслужить»
садоводов по специфическим техниче-
ским аспектам. В ее уставе первым пунк-
том прописано: «Основной целью дея-
тельности Общества является получение
прибыли»!

Энергоснабжение - сложный техниче-
ский и технологический процесс, по кото-
рому можно столько разных фирм орга-
низовать, что заграница от зависти лопнет.
А потому просьба к вам, господа капита-
листы, доить садоводов, огородников и
дачников в порядке очереди: наших
средств на всех может не хватить!

Отдельный вопрос - тарифы на электро-
энергию. Отнесение садоводов к 2-й груп-
пе городского населения с газовыми пли-
тами (независимо от места нахождения са-
доводческих объединений и наличия газа)
по тарифам за электроэнергию вообще не
укладывается в голове. Однако именно так
вольно относит садоводов Федеральная
служба по тарифам РФ в своем информа-
ционном письме № ДС-4928/14 от
12.08.2005 г. Каким образом можно было
определить принадлежность садоводов к
городской группе населения, если все объ-
единения имеют адрес: такая-то деревня
или поселок? Если потребление идет по
конкретному адресу, а такой товар, как
электроэнергия, невозможно взять с со-
бой и привести для использования на го-
родскую квартиру? Его можно потребить
именно в сельском образовании, именно в
садовом строении, стоящем на этой зем-
ле! Устный ответ у них прост: «Вы же горо-
жане!» Но я не встречал правового доку-
мента, где было бы указано, что плата за
электроэнергию взимается по прописке в
паспорте, вернее - по регистрации.

Это лишь небольшая часть всех тех «по-
дарков», которые наводят садоводов на
грустные размышления: «А не бросить ли
нам это неблагодарное дело - выращивать
золотые огурцы?» Ведь с учетом цен на
электроэнергию и прочих поборов со всех
сторон да еще затрат на поездки к дорого-
му участку собственные огурчики стано-
вятся поистине золотыми. И этот процесс
по существу уже идет: люди бросают свои
участки, поскольку не имеют возможности
их содержать, когда садоводство стано-
вится роскошью, слишком дорогим удо-
вольствием. Садоводы просто не в состоя-
нии противостоять этому безудержному
росту цен и вседозволенности естествен-
ных монополистов.

Взаключение хочу проинформировать
всех садоводов и тех, кто в силу раз-
ных обстоятельств соприкасаются с

ними. Организована рабочая группа из
числа специалистов, садоводов, председа-
телей товариществ, адвокатов и других ак-
тивных граждан нашей страны, которые

намерены изменить положе-
ние дел в этой сфере. Группа
создана по инициативе снизу.
В настоящий момент по проб-
леме энергообеспечения са-
доводов направлены матери-
алы в различные министерст-

ва и ведомства. Надеемся и на плодотвор-
ное сотрудничество с законодательными
органами.

Повторю: нас, садоводов, порядка 40
миллионов. Но мы, как песчинки, разбро-
саны по всей России: маленький ветерок -
и нас сметает. Необходимо консолидиро-
ваться, чтобы каждый по любому вопросу
чувствовал поддержку всех садоводов
России. Нельзя стоять в стороне, надо гра-
мотно и обоснованно защищать свои пра-
ва.

К участию в этой совместной работе мы
приглашаем не только садоводов, предсе-
дателей садоводческих объединений, но и
специалистов, руководителей федераль-
ных и муниципальных органов власти, за-
конодателей всех уровней. Материалы и
предложения можно направлять по адре-
су: 117393, г. Москва, а/я 277 или по элек-
тронной почте: mssm@mail.ru

Владимир ШАТАЛИНСКИЙ,
главный советник председателя

Союза садоводов России

В 2007 году намечено провести Всероссийский съезд садоводов, дачников и
огородников. Надо сказать, этому сугубо российскому племени уже много
лет. Еще в феврале 1949-го, после памятной народу голодовки, вышло поста-
новление «О коллективном и индивидуальном огородничестве и садоводстве
рабочих и служащих». Возникли объединения - прообраз нынешних товари-
ществ. С тех пор едва ли не каждый новый руководитель страны ставил свою
подпись под очередным документом, призванным «развивать и поддержи-
вать» это общенародное движение. Один из последних актов - так называе-
мая дачная амнистия, закон РФ № 93, который бурно обсуждался, но, увы,
опять не оправдал надежд. Больше того, некоторые последствия этого зако-
на могут попросту уничтожить любительское садоводство и огородничество.
Один из ближайших «подарков» преподнесут нам энергетики.

ДЛЯ САДОВОДОВ
ЭЛЕКТРОУДАВКА 

Монополисты спешат нажиться на са-
доводах, пользуясь их правовой безза-
щитностью

Садоводческие товарищества - неком-
мерческие организации, но в вопросах
обеспечения электроэнергией их прирав-
няли к промышленным предприятиям

Люди бросают свои участки, посколь-
ку садоводство становится слишком
дорогим удовольствием
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ВОЗВРАЩЕНИЕ
ПАМЯТИ
В№ 2 за 2007 год «МС» опубликовала статью «Награж-

дены и забыты» - о том, как супруги Г. Грин и В. Чернов
восстановили историю 17-й танковой бригады, оборо-

нявшей Москву в 1941-м, но до сих пор не увековеченной на
полях сражений. Редакция получила ответ из Главного упра-
вления воспитательной работы Вооруженных сил Россий-
ской Федерации. Вот он:

«Ваше обращение к министру обороны Российской Феде-
рации по вопросу увековечения памяти воинов, погибших
при обороне Москвы, по поручению рассмотрено.

Прежде всего позвольте выразить Вам признательность
за своевременность поднятых Вами вопросов. Особую бла-
годарность заслуживают Галина Ярославовна Грин и Влади-
мир Александрович Чернов, усилиями которых восстановле-
на история одного из соединений, оборонявших столицу в
самые трудные дни октября 1941 г.

Ваши предложения об оформлении надлежащим обра-
зом памятников на территории Московской области, устано-
вленных в честь воинов, оборонявших столицу, поддержи-
ваются.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 14
января 1993 г. № 4292-1 «Об увековечении памяти погибших
при защите Отечества» решение этих вопросов возложено
на органы местного самоуправления. Минобороны России
рассчитывает, что с выходом в 2007 году новых норматив-
ных правовых актов, расширяющих полномочия военного
ведомства в вопросах военно-мемориальной работы, орга-
ны военного управления получат возможность оказывать
соответствующую помощь местным органам власти.

Примите самые добрые пожелания здоровья и благопо-
лучия.

С уважением
Начальник Главного управления  

Н. РЕЗНИК»
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СЛУЖИТЬ ОТЕЧЕСТВУ И ЗАЩИЩАТЬ
ОТЕЧЕСТВО – ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОЙ
МЕДАЛИ. А ЭТА МЕДАЛЬ – ВЫСШАЯ

НАГРАДА ЧЕЛОВЕКУ И ГРАЖДАНИНУ
День защитника Отечества

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (209), 21 - 27 февраля 2007

И как заповедь самая главная,
Две святыни в душе у меня -
Это мать моя, Родина славная,
И народ мой - большая Родня...

Автор этих стихов Михаил Ножкин зани-
мает в духовной жизни России особое мес-
то. А не так давно он завершил поэму - во-
семь пронзительных глав. Тема? Война,
блокада, победоносный 45-й, люди, кото-
рые на своем хребту вынесли всю тяжесть
исполинской бойни. 

- Михаил Иванович, а что вам запомни-
лось в войну? Вы ведь тридцать седьмого
года «выпуска»...

- Мальчишка военной поры, я родился на
Яузе, в Москве. Мы жили прямо у стен гос-
питаля, во дворе. Запомнилась вера в то, что
непременно наступит день победы, что, как
бы ни было тяжело, - настанет и светлая по-
ра, что фашисты отступят, мы их прогоним.
В том госпитале, кстати, состоялось мое
первое выступление перед ранеными. Пере-
ломанные, искалеченные, изуродованные
люди. Но не было злых среди них. Злых не
помню! А почему? Да не было разрыва меж-
ду людьми - не делились они на господ и хо-
луев, богатых и бедных, не было зависти
друг к другу. Была дружба людей и была
дружба народов. 

Война сильно впечаталась в мою жизнь.

Отец был тяжело ранен под Ржевом, потом
был пленником гитлеровских концлагерей.
Памяти отца посвящена песня «Под Рже-
вом»:

Под Ржевом от крови трава 
на века порыжела.

Под Ржевом поныне 
шальные поют соловьи.

О том, как под Ржевом, 
под маленьким Ржевом

Великие, долгие, тяжкие были бои.
- В многосерийной телеверсии романа

Алексея Толстого «Хождение по мукам» мо-
лодой тогда актер Ножкин сыграл Вадима
Рощина. Говорят, что это ваша самая люби-
мая роль.

- Самая любимая - Рощин, конечно. Ро-
щин - это ведь целая идеология, с ним ав-
тор, как говорится, в «десятку» попал. Ро-
щин чем для меня интересен? Рощин - это
Россия! Все, что касается России, - с ее по-
бедами и поражениями, радостью и страда-
ниями, укладом жизни и состоянием души, -
все это Рощин воспринимает как свое. Ро-
щин дорог мне тем, что он не просто патри-
от, он - составная часть России. Мне очень
приятно, что вы именно о Рощине сразу
вспомнили. Обычно вспоминают «Ошибку
резидента», Бекаса... 

- Рощин - образец истинного патриота. К
сожалению, в реальной жизни встречаются
типы, для которых патриотизм - прибежище
их амбиций... 

- Есть куча провокаторов. Патриотизм
ведь необходимая составляющая мировоз-
зрения нормального человека в любой стра-
не. Ты защищаешь не просто какую-то терри-
торию - ты защищаешь Родину! А Родина -
это не только настоящая жизнь страны, но и
ее прошлое, ее история. Отмечу такой факт
военной поры: миллионы людей из европей-
ской части были эвакуированы на восток, а
миллионы других людей приняли этих пере-
селенцев. И многие прижились, остались,
породнились со старожилами. Такая это бы-
ла мощь - дружба народов. 

В Великую Отечественную войну всем бы-
ло очень тяжело, но никто не сомневался в
нашей победе. В войну нам предстояло или
победить и выжить - или вовсе исчезнуть. А
что касается политиканов... Я верю, что ра-
зум победит. Политики приходят и уходят, а
мы остаемся. Они живут от выборов до вы-
боров, а мы - в вечности.

Андрей ПЕТРОВ

На этот раз делегация была весь-
ма внушительной: в нее входили
представители управы, возглав-

ляемые Алексеем Садиковым, а также
муниципалитета и Cовета ветеранов
Арбата. Приехали в Тверь ребята из
школы № 1231 и девичья «агитбрига-
да» досугового клуба «Прометей». Го-
сти везли новогодние подарки служи-
лым-пушкарям, как их называли в ста-
родавние времена.

Боевой путь Новозыбковской артил-
лерийской бригады начинался с боев
под Сталинградом. И это символично:
ведь День артиллерии, учрежденный в
1944 году Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР, связан с 19 ноября
1942 года, когда над Сталинградом
прогремели залпы артиллерийских
орудий и реактивных систем залпово-
го огня - мощнейшей артподготовки
перед началом контрнаступления на-
ших войск, ознаменовавшей оконча-
ние оборонительного этапа великой
эпопеи. Победа Красной Армии в Ста-
линградской битве стала переломной
во всей Второй мировой войне. 

...Программа встречи была насы-
щенной: экскурсия по Музею истории
развития реактивной артиллерии, бе-
седы по душам, обед в солдатской
столовой, концерт. Школьники узнали

о боевом пути бригады - от Сталингра-
да до Кенигсберга, с интересом озна-
комились с экспонатами музея. Ребя-
там рассказали о «бабушке» совре-
менного реактивного оружия - леген-
дарной катюше, истории ее создания,
а также о современном вооружении:
сорокаствольном РС-30 «Град» и еще
более мощных «Урагане» и «Смерче».
На мальчишек произвело впечатление
демонстрация военной техники и то,
как слаженно действуют воины при
подготовке грозного оружия к бою.
Как знать, может, кто-то из этих
школьников вскоре пополнит ряды но-
вобранцев прославленной части...

Ветеран, генерал в отставке, участ-
ник Великой Отечественной войны
Степан Маркович Бондарев, отслужив-
ший в армии 45 лет, по-отечески пого-
ворил с солдатами. А так как в части
служат и арбатские парни - Виталий
Артемов, Александр Попов, Михаил
Рыжов, Николай Беляев, генерал пода-
рил им свежий выпуск «Арбатских ве-
стей»: пусть будут в курсе новостей
района! 

Гостям показали фильм об учениях
в Капустином Яру, продолжавшихся
целых 54 дня, в течение которых сол-
даты, верно, не раз вспоминали слова
Суворова: «Тяжело в ученье - легко в

бою!». Несмотря на непривычный кли-
мат, жару, сменившуюся октябрьски-
ми холодами, трудности полевых ус-
ловий, учения прошли успешно: до-
вольны и отцы-командиры, и солдаты,
набравшиеся боевого опыта. 

Когда просмотр закончился, зазву-
чала музыка: искусство танца и вока-
ла, грацию и пластику демонстрирова-
ли артистки из клуба «Прометей» -
Юлия Арзакова, Наталья Аужина, Ка-
рина Ахмадулина, Кристина Серебря-
кова и Ольга Язева. Они же устроили
для зрителей веселые конкурсы и шут-
ливые состязания. Наградой арбат-
ским красавицам были дружные апло-
дисменты.

За прошедший год для подшефной
части сделано немало: бригадой рабо-
чих арбатского ДЕЗа отремонтирована
кровля клуба, проведен ремонт в под-
собных помещениях, причем работы
произведены из внебюджетных источ-
ников - на средства спонсоров. Руко-
водство управы подарило клубу части
синтезатор и ударную установку. На
очереди еще одно благое дело - по-
мощь в восстановлении мемориала на
месте братской могилы воинов, осво-
бождавших Калинин в 1941-1942 го-
дах.

Елена РЯБОКОНЬ

Более двух с половиной тысяч мальчишек
научил он правильно тянуть носок, водить
машину, стрелять из винтовки. Ему есть что

рассказать мальчишкам о войне. Он попал в ар-
мию в 1941-м, прошел ее всю, до последнего вы-
стрела, да так и остался в строю - Родине слу-
жить. Окончил Академию бронетанковых войск,
преподавал, а на пенсии, как сам признается,
толком и не был.

Спрашиваю, что его радует и что огорчает в
нынешних семнадцатилетних.

- Они практичные, - говорит Кузнецов. - Если
их заинтересовать по-настоящему, пойдут за
тобой куда угодно. Да и военным делом занима-
ются с большим увлечением. Не могу сказать,
что ленивы: когда теорией долго занимаемся,
говорят мне порой: «Товарищ полковник! Мо-
жет, пойдем строевой позанимаемся или по-
стреляем?». Им это интереснее, конечно...

Разговор заходит о том, что и как нужно рас-
сказывать детям о войне. Геннадий Романович
считает, что тут нужна величайшая тактичность.
Потому что война - это грязная, тяжелая работа.
И каждую минуту ты как в свете прожекторов.
Конечно, детям не сказки нужны, а правда - но и
не все, что там бывает, в окопах.

- Я пишу воспоминания о войне, - продолжает
ветеран, - и стараюсь показать войну как жизнь.
Где не только стреляли, но и отдыхали, любили,
жили - как и мы сейчас, только под постоянной
угрозой смерти.

И рассказывает, как солдаты падали после
двух-трех суток без сна и спали до тех пор, пока
сержант не растолкает.

- Какие там «соловьи, соловьи, не тревожьте
солдат!». Нас пушками нельзя было разбудить!..

Геннадий Романович рассказывает, как сфото-
графировался с Президентом России. Это было в
2005 году  на тактическом поле Кантемировской

дивизии,  в Алабине, где ветераны смотрели инс-
ценировку Московской битвы. 

- Президент сел рядом, на свободное место.
Я поздоровался, представился, мы с ним бесе-
довали и смотрели на проходившие перед нами
танки. Я ему рассказывал о Т-34, которым ко-
мандовал, о том, как попал в армию в 16 лет,
когда враг подошел к родному Смоленску, как
немцы расстреляли родителей, а я остался вое-
вать до победного конца, стал офицером, слу-
жил до 80-го года, форму ношу до сих пор...

Он утверждает, что и сегодня поведет любую
машину. Ведь водил Т-34, Т-54, бронеавтомоби-
ли, мотоциклы и трактора...

На прощание спрашиваю: 
- А ваши допризывники, конечно, от армии не

бегают после такой школы?
- У меня такие подопечные, что не от армии, а

в армию - бегом! Все умеют, крепки и духом, и
телом. Сам их этому учу. Я-то встаю в 6 утра, сра-
зу - под душ, потом гимнастикой занимаюсь. Ре-
бятам говорю: хотите до 90 лет быть бодрыми и
здоровыми? Делайте, как я!

Галина КРАСОВА

ЧАС ВЫБОРА 
НА ПОРОГЕ
ВЕЧНОСТИ

В ГОСТЯХ 
У СЛУЖИЛЫХ-ПУШКАРЕЙ

Уже более двух
лет управа и му-
ниципалитет рай-
она Арбат шефст-
вуют над 79-й
гвардейской реа-
ктивной артилле-
рийской Новозыб-
ковской орденов
Суворова, Кутузо-
ва и Красного
Знамени брига-
дой «Смерч», рас-
квартированной в
Твери. Нынешней
зимой столичный
«десант» в оче-
редной раз побы-
вал у воинов. 

НА СЛУЖБУ - ПО КОНТРАКТУ
ОВК Кузьминского района ЮВАО г. Москвы

приглашает на военную службу по контракту на
должности рядового и сержантского состава
граждан, пребывающих в запасе:
� в воинские части Московского военного ок-
руга;
� в воинские части Северо-Кавказского воен-
ного округа;
� в Воздушно-десантные войска;
� воинские части морской пехоты ВМФ ВС РФ;
� в воинские части и учреждения ФСБ РФ, МВД
РФ, ФПС, МЧС, ЖДВ России.

Приглашаются также граждане для обучения
в школах прапорщиков МВО и ЛенВО.

За подробной информацией обращаться по
адресу: г. Москва, ул. Зеленодольская, д. 5/15,
подъезд 2, каб. № 3 и по телефону 371-61-58.

РЕЗОНАНС

КАК Я!

Геннадия Кузнецова я первый раз увидела три года назад, ко-
гда он лихо отплясывал на одном зеленоградском юбилее. И
сегодня, в свои 82, бывший танкист не утратил военной вы-
правки - выглядит даже более подтянутым, чем старшекласс-
ники в военной форме. О них, будущих защитниках Отечест-
ва, которым он преподает военное дело в РОСТО-ДОСААФ,
мы и говорим с ветераном.
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МОСКВА ДОЛЖНА БЫТЬ В РАСПОРЯЖЕНИИ
ДЕТЕЙ, ПЕНСИОНЕРОВ, ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ. 
А ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ ПУСТЬ РЕШАЮТ 
СВОИ ДЕЛА НА ОКРАИНАХ!

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 6 (209), 21 - 27 февраля 2007

-Москва издавна считается сим-
волом русской, российской ци-
вилизации. Недаром говорится:

«Кто в Москве не бывал, тот Руси не ви-
дал». Как вы полагаете, сегодняшняя сто-
лица воплощает наши традиционные куль-
турные ценности или постепенно превра-
щается в некий чужеродный анклав? В ог-
ромном, чересчур разросшемся городе
чувствуешь себя неуютно...

- Москва сегодняшняя - сложный фено-
мен. С одной стороны, она, конечно, зерка-
ло России. Здесь живут люди многих наци-
ональностей, представляющие самые от-
даленные уголки нашего государства,
ближнее и дальнее зарубежье. С другой -
это и своеобразный анклав. Не секрет, что
здесь сосредоточивается 80 процентов
всех финансовых ресурсов, которые мы
получаем от продажи нефти и газа, от то-
го, что производит отечественная промыш-
ленность. Вкусы распорядителей и вла-
дельцев этих финансовых потоков так или
иначе задают тон новой столице, новой
столичной архитектуре, кого-то шокирую-
щей, а кого-то радующей схожестью с аме-
риканскими и европейскими образцами.
Впрочем, есть и попытки развивать нашу
традиционную архитектуру конца XIX и на-
чала XX века.

Финансовые потоки влияют также и на
уровень жизни москвичей, на их вкусы,
взгляды, потребности. На нас по-прежнему
смотрит и ориентируется глубинка, тянется
за московской модой. Поэтому справедли-
во и такое суждение: Москва сегодня - это
Россия в миниатюре, где многие пропор-
ции искажены. И судить о России, побывав
только в Москве, конечно же, нельзя.

- Игорь Васильевич, если взглянуть на
наш город как на один из мегаполисов ми-
ра, есть ли предел его развития? Или Мо-
сква будет бесконечно расползаться в раз-
ные стороны?

- Сейчас прослеживается тенденция
именно к расползанию. И в отдаленной
перспективе столица может поглотить не
только Московскую, на и
другие области. При том, что
в ней постепенно будет
уменьшаться доля русского и
вообще русскоговорящего
населения. С каждым годом
увеличивается число тех, кто
приезжает сюда на заработ-
ки, кто остается здесь навсе-
гда - точно так же, как это
происходит в Лондоне, Париже, Мюнхене,
других европейских городах. Чем больше
разрастается Москва и агломерация горо-
дов вокруг нее, тем больше появляется ма-
шин. Чем больше машин, тем больше стро-
ится дорог. Построили третье транспортное
кольцо, строят четвертое, потом будет пя-
тое. С учетом динамики роста числа машин
и расширения дорожной сети можно рас-
считать, в каком году и примерно в какой
день транспорт на наших улицах и магист-
ралях встанет. Возникнет глобальная проб-
ка. И тогда придется принимать какие-то
экстраординарные меры: закрывать для
определенного вида автотранспорта кольцо
«А», кольцо «Б», кольцо «В» и так далее...

Есть некоторые конструктивные предло-
жения и программы, позволяющие сдер-
живать разбухание территории мегаполи-
са. Сегодня, например, из Москвы выво-
дятся промышленные предприятия, про-
мышленные зоны. Она постепенно избав-
ляется от функции всероссийской бара-
холки, с улиц убираются тысячи тонаров,
закрываются или приводятся в порядок де-
сятки рынков. Но эти меры - гомеопатия. С
моей точки зрения, все эти склады и тор-
жища надо вообще перевести туда, где ма-
ло людей и много свободных площадей -
торгуй! Для москвичей достаточно магази-
нов - самых разных как по размеру, так и
по уровню цен. Не должно быть в Москве и
кварталов, занятых чиновниками. Чинов-
ники и клерки банков, которыми забит весь
центр, - дополнительная головная боль.
Они не могут обходиться без просторных
офисов, без престижного автотранспорта,
многочисленной обслуги. Я бы их расселил
в специальные городки рядом с Москвой,
где все - и офис, и магазины, и места для

развлечений и отдыха, и гостиницы для ко-
мандированных - будет в пешеходной дос-
тупности от дома. Так легче и менее на-
кладно решать дела, заниматься бизнесом.
Такие городки есть на Западе. Почему бы
нам не последовать этому примеру? Есть
попытка - строящийся комплекс Москва-
Сити, но это почти в центре столицы... Ведь
чтобы проехать в Кремль, чиновники пара-
лизуют движение на важнейших магистра-
лях. Стонут гаишники, стонут водители в
пробках...

- Вы предлагаете освободить город от
рабочих, торговцев и чиновников. Кто же в
нем останется?

- Москва должна развиваться по не-
скольким направлениям. Во-первых, как
научный и образовательный центр с са-
мым крупным в мире университетом.
Здесь должны жить сотни тысяч студен-
тов и сотни тысяч преподавателей и уче-
ных. Многие многоэтажные дома, кото-
рые занимают сегодня депутаты, чинов-
ники, банкиры, я отдал бы под факульте-
ты вузов. Во-вторых, Москва должна
стать всемирным центром туризма, как
Рим, Лондон, Париж, ибо имеет для этого
все основания. И потому ряд освободив-
шихся зданий я отдал бы под отели. Эти
два вектора развития могли бы сдержи-
вать разрастание Москвы.

- Что-то похожее предлагал еще Чаянов
в 20-х годах прошлого века. Но его не по-
слушали. Тогда были живы еще и Китай-
город с его знаменитой стеной, и Сухарева
башня, и Красные ворота, и сотни других
уникальных, чисто московских памятников,
которые город за последние 90 лет утра-
тил. Если уничтожение старины продол-
жится, то столица превратится в типичный
европейский город с  несколькими десят-
ками выдающихся памятников, а сама мо-
сковская атмосфера, атмосфера купече-
ской Москвы, Москвы дворянской, древней
Москвы как города-крепости навсегда ис-
чезнет. Что будем туристам показывать?
Безликий город?

- Необходимо сохранить и реставриро-
вать все, что можно. И не скупиться на но-
воделы, восстанавливающие исторический
облик Москвы. Я живу в районе парка Ца-
рицыно. Вокруг него долго шел спор: со-
хранить руины екатерининского дворца
или достроить его, создав новодел! Мно-
гие специалисты возражали против строи-
тельства: есть руины Акрополя в Афинах,
Колизея в Риме, и никому там в голову не
приходило восстанавливать их в былом ве-
ликолепии. Я решительно присоединился к
тем, кто считал, что достроить дворец не-
обходимо. Потому что при нашем климате
и нашем отношении к прошлому руины
дворца простоят недолго. И вот дворец

восстанавливается, чему я очень рад. Ду-
маю, городские власти поступят мудро, ес-
ли возьмут курс на восстановление всего
того, что может привлечь туристов.

- В последние годы у нас возобладала
модель потребительского общества, по-
гоня за комфортом. Две, три машины в
семье - уже не редкость. Город растет не
только размерами, но и аппетитами. Хотя
рано или поздно придется переключать-
ся на другую цивилизационную модель -
на самоограничение, поскольку ресурсы
небезграничны. В том числе вода, све-
жий воздух, экологически чистые проду-
кты питания, топливо. Но можно ли изме-
нить психологию людей, чтобы они соз-
нательно пошли на какие-то разумные
ограничения?

- Уговорами тут не поможешь. Воззва-
ния к совести тоже бесполезны. Многие
москвичи-автолюбители каждое утро
тратят три часа, чтобы добраться до ра-
боты, и вечером столько же, чтобы вер-
нуться домой. Быстрее доехать на метро,

но они предпочитают машину, потому
что социальный статус автовладельца
для них важнее здравого смысла. Им не
жаль потраченного времени и горючего,
которое бездарно расходуется в пробках,
не жаль людей, которым приходится
вдыхать гарь.

Куда девать эту стальную «конницу»?
Выход есть. С развитием интернета можно
организовать делопроизводство так, что-

бы люди работали дома. Такая
стратегическая перспектива
для ближайших лет вполне ре-
альна. А тактика - это созда-
ние в городе условий, при ко-
торых человеку не надо было
бы куда-то ехать, дабы решить
тот или иной вопрос. Справку
из ДЕЗа, из банка или поли-
клиники можно получить с по-

мощью интернета. Заказать продукты, ме-
бель, одежду, турпоездку  - тоже. Пусть
деловые люди решают свои дела где-то на
окраинах: в бизнес-центрах, в финансовых
сити, в государственных учреждениях. Мо-
сква останется для москвичей - ученых,
интеллигенции, пенсионеров, детей. И для
туристов.

- Проживание в таком большом и до-
вольно комфортном городе, как Москва,
формирует определенный менталитет.
Человек покупает продукты в магази-
нах, пользуется услугами водоснабже-
ния и прочими благами цивилизации, не
задумываясь о том, откуда все это бе-
рется и куда потом девается... Чуть ли не

вся Россия и ее природные богатства
работают на мегаполис. Исчерпываются
энергетические возможности, запасы
воды на Среднерусской возвышенности
весьма и весьма ограниченны. Рано или
поздно москвичи могут оказаться со-
вершенно в иной ситуации - и не только
из-за невосполнимости ресурсов.
Вспомним ситуацию Белграда после
американских бомбежек: люди стали
беспомощными в мертвом городе в ус-
ловиях, когда, простите,  унитазы не ра-
ботают. Комфорт убивает человека, он
отрывает его от реальной жизни, от при-
роды и превращает в некое странное су-
щество...

- Среднестатистический преуспеваю-
щий москвич - все-таки понятие довольно
абстрактное. В Москве 2,5 миллиона пен-
сионеров, которым в городе плохо. Но
альтернативы у них нет. За МКАД условия
жизни еще хуже. А они бы с удовольстви-
ем жили в благоустроенных коттеджах,
как их ровесники на Западе или в Израиле,
где государство реально заботится о ста-
риках, а не обирает их до копейки. Но, од-
нако, нет ни соответствующей программы,
ни желания помочь пожилым людям. Я ду-
маю, каждая вторая московская семья
охотно переселилась бы в благоустроен-

ный коттедж в пределах ста километров от
города. Тем более что улучшить жилищ-
ные условия в городе им не по средствам:
квартиры в Москве безумно, неоправдан-
но дороги.

В коттеджах сегодня живет высший
класс, чиновники, олигархи и их обслуга.
Их у нас 1,5 - 2 процента. Еще 8 процентов
в состоянии купить комфортную квартиру
или дом. Остальные - подавляющее боль-
шинство! - за рамками этих возможно-
стей. Некоторые с трудом наскребают
деньги на оплату квартиры. А нужно, что-
бы состоятельных людей, способных
обеспечить себя жильем, было хотя бы
процентов 50.

Как сегодня строят? В Москве каждый
пустой пятачок используется под возведе-
ние домов, о последствиях при этом никто
не думает. И многие здания стоят пустыми.
Потому что это и не дома вовсе, а средство
вложения денег. Когда-то их вкладывали в
покупку долларов, евро, сегодня - в квар-
тиры... В год у нас умирает 124 тысячи мо-
сквичей, рождается гораздо меньше. И но-
востройки заселяет в основном приезжий
люд из ближнего зарубежья.

Если не свернем с этого пути, то в кон-
це концов превратим Москву в Париж или
Лондон, где половина населения - арабы,
негры, кто угодно, только не французы и
не англичане. Но Париж и Лондон - столи-
цы очень устойчивых государств. У нас
стабильности меньше.

- Но в Москву приезжают не только
представители финансово-торгового ка-

питала. Зачастую это обычные граждане,
которые готовы убирать дворы, выво-
зить мусор, водить автобусы...

- А что делать, если в Москве типичная
семья - однодетная? Восемьдесят про-
центов детей - хроники?! Плюс 2,5 мил-
лиона пенсионеров и не менее миллиона
инвалидов. Работать некому! Все обеща-
ния федеральных властей выделять ка-
кие-то деньги на второго ребенка, но не
сразу, а где-то их копить - блеф, на кото-
рый русская, московская мать никогда не
купится. Ей нужен социальный статус.
Льготы, уважение общества.

Москва вымирает быстрее, чем вся
Россия, она очень старая. И как стимули-
ровать рождаемость среди коренных мо-
сквичей - вот о чем должны задуматься
власти, если не хотят превращения Моск-
вы во второй Париж или Лондон в смыс-
ле демографии...

- Как футуролог вы можете спрогнози-
ровать, какими станут Москва и москвичи
лет эдак через пятьдесят?..

- Нас ожидают качественные переме-
ны. Развитие техники, компьютеризация,
интернет, мобильная связь в недалекой
перспективе создадут новые условия для
поведения индивидуума. Системный блок
компьютера и дисплей мобильника в ско-
ром будущем перекочуют на специаль-
ный шлем, который можно носить на го-
лове, или даже на оправу очков. А воз-
можно, их смогут вживить в тело - и тог-
да появится человек-киборг. Сейчас, в са-
мом начале эпохи киборгизации, возни-
кает вопрос: как нам при всем этом не по-
терять человеческий облик?

- Вот это-то и интересно!
- Специалисты по научно-техническо-

му прогнозированию досконально раз-
работали модели четырех последующих
поколений компьютеров и интернета.
Первое поколение - не надо никуда ез-
дить, второе - ты покупаешь программу,
допустим «поликлиника на дому»: каж-
дый день компьютер делает анализы,
ставит диагноз, назначает лечение и та-
ким образом продлевает нашу жизнь.
Поколение третье - с помощью компью-
терных программ можно будет изменять
физический и психический облик ре-
бенка, а возможно, даже взрослого - в
определенных пределах, разумеется. И,
наконец, четвертое поколение - когда
человек образует симбиоз с компьюте-
ром...

- ...И превращается в киборга?!
- Да, который способен жить и на Луне,

и в глубинах океана. Все это произойдет в
течение ближайших двух-трех десятиле-
тий.

Теперь об интернете. Интернет сейчас
представляет хаос, причем очень опас-
ный. По нему террористы могут переда-
вать любую информацию: например, на
рынке убили двух человек и ранили сорок.
В городе сразу возникает паника... Стало
быть, в сети должна появиться цензура.

Но на интернет можно возложить упра-
вление такими процессами, которые че-
ловеку неподвластны. Например, только
информационная сеть способна вычис-
лить время (в секундах) и место зарожде-
ния урагана, каких-то других природных
катаклизмов, спрогнозировав последую-
щие события. Коль скоро интернет дохо-
дит до таких высот, то в перспективе его
можно заставить работать в эвристиче-
ском режиме. То есть дать ему задание,
чтобы ураганов больше не было. Инфор-
мационная сеть сама решает, где, в какие
минуты ликвидировать зарождающийся
ураганный очаг.

И, наконец, все информационные сети,
работающие в эвристическом режиме,
образуют искусственный интеллект. Или
мировой разум - то самое «лучистое че-
ловечество», о котором мечтал Циолков-
ский. Информационные сети будут ре-
шать, как им оптимизировать земную по-
верхность, работу Солнечной системы,
других галактик. Человеку такое не под
силу, а информационные сети с этой про-
блемой справятся. То есть все изменится:
среда обитания, город, люди. То, над чем
ломают головы наши управленцы, решит
компьютер. Он создаст такую систему ин-
теллектуальных, умных городов, умных
домов, которые смогут минимизировать
потребности в тепле, воде, свете... Поя-
вятся новые источники энергии...

- Но чем же тогда будет заниматься
человек?

- Тем, что ему прилично. То есть твор-
чеством. Начиная от обдумывания тео-
рии относительности и кончая уборкой
собственной квартиры. Все - в этом
творчестве: в сочинении романов, в соз-
дании симфоний или живописных поло-
тен. Но самое важное - конструирование
отношений с людьми. С близкими и лю-
бимыми - в особенности. В этом суть
жизни человечества. Все остальное сде-
лает интернет.

С известным футурологом и социологом академи-
ком Игорем БЕСТУЖЕВЫМ-ЛАДОЙ беседует обоз-
реватель «МС» Александр Астафьев

ПЕРЕД НАШЕСТВИЕМ 
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ВЕРСИЯ
ОСТАЕТСЯ
ОСНОВНОЙ...
Продолжается расследова-
ние покушения на убийство
директора государственного
унитарного предприятия
«Московское кино» Анны
Пендраковской. Делом, ко-
торое взято на особый конт-
роль прокуратурой Москвы,
занимается прокуратура
Центрального администра-
тивного округа. 

Напомним читателям, что нападение
на руководителя ГУП «Московское
кино» было совершено 21 января.

Примерно в 16.15, когда Анна Пендра-
ковская возвращалась домой, следом за
ней в подъезд дома 25, строение 1 по
улице Земляной Вал вошли двое муж-
чин. В подъезде случайно находилась
еще одна женщина - гувернантка одной
из проживающих в доме семей. Преступ-
ление фактически совершалось на ее
глазах. Один из мужчин оттолкнул ее в
сторону и, развернув лицом к стене, кон-
тролировал каждое движение. Другой
преступник в это время нанес Анне Пен-
драковской несколько ножевых ударов -
в грудь, живот и поясницу. После этого
бандиты бросились прочь. Первой на по-
мощь Пендраковской пришла случайная
свидетельница. Она позвала мужа ране-
ной женщины, вызвала врачей. 

Прибывшие на место происшествия
оперативники никаких вещественных
доказательств не нашли. Орудие престу-
пления бандиты забрали с собой. Никто
из прохожих ничего особенного не заме-
тил. Единственной существенной уликой
стала видеозапись камеры слежения, ус-
тановленной у подъезда дома. Но, как и
в случае с Анной Политковской, видео-
записи оказались слишком низкого ка-
чества и не дают возможности составить
узнаваемые портреты подозреваемых.

- Основной версией по-прежнему оста-
ется профессиональная деятельность
руководителя ГУП «Московское кино», -
говорит заместитель прокурора Москвы
Алексей Григорьев. - Возбуждено дело
по статье «Покушение на умышленное
убийство», мотивом которого может
быть работа Анны Пендраковской. Мы
допускаем, что кто-то хотел запугать
женщину. Рассматриваются и другие ва-
рианты. Не исключается даже нападе-
ние из хулиганских побуждений.

Покушение на жизнь Анны Пендраков-
ской стало неожиданностью для ее окру-
жения. Никто не слышал об угрозах в ад-
рес руководителя ГУП «Московское ки-
но». Несмотря на ее принципиальность и
жесткую борьбу против тех, кто исполь-
зует столичные кинотеатры в качестве
игровых залов и распивочных, не было у
нее и конфликтов, которые могли бы
привести к таким последствиям.

Еще одной версией, о которой удалось
узнать из милицейских источников, яв-
ляется ситуация с квартирами. По неко-
торым данным, существует имуществен-
ный спор между претендентами на жи-
лье, которое оформлено на Анну Пенд-
раковскую. Но эта версия является ма-
лоперспективной, ее отрабатывают ско-
рее по инерции. 

- У нас пока нет ни подозреваемых, ни
тем более задержанных, - говорит Алек-
сей Григорьев. - Опрошено множество
свидетелей: сослуживцев, сотрудников
Департамента имущества и  Департа-
мента культуры, родственников и знако-
мых потерпевшей. Изъяты все видеоза-
писи установленных на подъездах ка-
мер, которые могли бы пролить свет на
ситуацию. Проводятся оперативные ме-
роприятия, в том числе с использовани-
ем электронных средств связи. Стало
известно, что еще за несколько дней до
совершенного нападения в подъезде
Пендраковской был неисправен домо-
фон. Не исключено, что это было сдела-
но людьми, готовившими преступление.

Работа ведется по всем направлени-
ям, задействованы оперативные служ-
бы, делом занимаются опытные сотруд-
ники прокуратуры, систематически про-
водится заслушивание. В столичной про-
куратуре уверены, что участники и за-
казчик этого преступления будут задер-
жаны и понесут заслуженное наказание.
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УСТАЛАЯ ПОДЛОДКА

Кем стать после окончания школы?
Для многих сверстников Сережи Кубы-
нина этот вопрос решался в последний
момент. Его же судьба была известна
задолго до окончания владивосток-
ской школы. 

Отец парня всю жизнь провел на мо-
ре. Был участником Второй мировой
войны, знал легенду Дальневосточно-
го флота главкома Николая Кузнецова.
Своего сына Сережу отец воспитывал в
морских традициях. Мальчишка был
влюблен в море и заранее готовил се-
бя к службе. 

В 1975 году Кубынин окончил Тихо-
океанское высшее военно-морское
училище имени С.О. Макарова и сразу
же был назначен командиром боевой
части подводной лодки. Служба Сер-
гею нравилась, отец с гордостью ви-
дел, что сын поддерживает семейные
традиции. Уже через три года Кубыни-
на назначают старшим помощником
командира средней подводной лодки.
Такое по плечу не каждому молодому
моряку.

Служба нравилась Кубынину. Он
уходил в море с радостью, предпочи-
тал боевые и тактические учения рабо-
те на берегу. Океан, начинавшийся от
береговой линии Владивостока, манил
его всегда. Но не забывал молодой мо-
ряк и о теории. Тренировки, занятия на
берегу, отработка штатных и нештат-
ных ситуаций были для него серьез-
ным делом. Как знать, если бы не эта
теоретическая подготовка и внутрен-
няя дисциплина, смог бы он выдер-
жать те испытания, которые готовила
ему судьба?

...Тот выход в океан не предвещал
ничего необычного: учебное плавание,
выполнение задачи и возвращение в
порт Владивостока. Экипаж дизельной
подлодки «С-178» справился с задани-
ем и благополучно возвращался до-
мой. Вошли в зону ответственности бе-
реговых служб. Запросили разреше-
ние на прохождение пролива Босфор
Восточный. 

У моряков было приподнятое на-
строение. Командир лодки вместе с
сигнальщиками, вахтенным офицером
и несколькими матросами находились
в рубке. Курили, шутили, впереди уже
виднелись огни Владивостока. Неожи-
данно слева моряки увидели зеленый
отличительный огонь встречного суд-
на. А через мгновение страшный удар
траулера опрокинул субмарину. Раз-
дался скрежет раздираемого металла.
Все находившиеся в рубке люди были
выброшены за борт. А подлодка дала
крен и камнем ушла на дно.

ВЫЖИТЬ И ВСПЛЫТЬ 

Все эти материалы долгое время
были засекречены. Только сейчас, спу-
стя 25 лет, Сергей Михайлович смог
рассказать нам о трагедии, случив-
шейся в трех милях от острова Скрып-
лева.

- Удар был такой силы, - вспоминает
Сергей Кубынин, - что сорвало плафо-
ны  с потолка, а стоявшая на верхней
полке пишущая машинка «Москва»
просвистела над головой и врезалась в
переборку. Мы так быстро затонули,
что даже не успели почувствовать, что
лежим на дне на глубине 37 метров.
Погас свет, отовсюду хлынула вода. Но
паники не было. Мы сразу же попыта-
лись ограничить приток воды. Частич-
но это удалось, но было ясно, что в та-
ком состоянии лодка неуправляема, и
придется спасаться через торпедный
отсек.

Человеку, который видел подлодку
только на фотографиях, трудно пред-
ставить себе, в каком положении ока-
зались моряки. Электричества не бы-
ло, связь отрезана, попытки продуть
отсеки подлодки сжатым воздухом ни
к чему не привели. Как объяснил Ку-
бынин: «Нельзя было продуть Тихий
океан...» 

Уже позже, когда изучили все дета-
ли случившегося, стала известна при-
чина столкновения. Из порта выходил
траулер «Рефрижератор-13». В нару-
шение морских правил безопасности
капитан рефрижератора получил не-
верные сведения от береговых служб.
К тому же на борту был ужин, моряки
траулера отмечали выход в море. Были
и другие причины, которые принято
обозначать термином «человеческий
фактор». Но легче ли от этого тем, кто
нашел свою смерть в заливе Петра
Великого?

Столкновение произошло примерно
в 20.15. В половине первого ночи с мо-

ряками подлодки удалось установить
связь. Радиосигнальное устройство
аварийного буя, выброшенного из пер-
вого отсека, было принято спасатель-
ным судном «Машук», вышедшим в
акваторию столкновения. Время шло.
И оно было против моряков. Невоз-
можно представить, что они чувство-
вали в этот момент. Двадцатилетние
ребята, оказавшиеся в кромешной
тьме, задыхавшиеся от нехватки кис-
лорода, ощущавшие, как в подлодке
становится все холоднее, а вода посте-
пенно поднимается выше и выше... 

Командование на борту аварийной
подлодки принял старпом Кубынин:
Сергей Михайлович в свои двадцать
восемь лет оказался старшим по зва-
нию. И потомственный морской офи-
цер с честью вышел из труднейшей
жизненной ситуации. Он организовал
людей, не допустил паники, смог четко
построить спасательные работы и под-
держать боевой дух. 

Ситуация была критической. Из 59
человек после столкновения выжили
25 - более половины сразу же утонули.
Кубынин перевел всех живых в первый
носовой отсек. Но стоило это нервов и
усилий: задраившись в торпедном от-
секе, матросы не сразу пустили к себе
людей из второго отсека, так как там
был пожар.

У них оставался единственный шанс
- попытаться покинуть затонувшее
судно через пустой торпедный аппа-
рат. На помощь терпящим бедствие
подводникам из Владивостока вышли
все спасательные суда. Работы ослож-
нялись сильным течением, волнением

моря и плохой видимостью. Только на
вторые сутки СПЛ (спасательная под-
водная лодка) «Ленок» сумела всле-
пую погрузиться рядом с затонувшей
субмариной и  лечь на грунт. Водолазы
«Ленка» передали морякам «С-178»
через торпедный аппарат гидрокостю-
мы, фонари и другое оборудование. 

О напряжении, которое в конце кон-
цов стало причиной еще нескольких
трагедий, можно судить по таким фак-
там. Начальник штаба - пожилой,
опытный моряк, оказавшийся на под-
лодке «С-178» почти случайно, - так и
не смог выйти на поверхность. Ему
стало плохо с сердцем, он умер в ство-
ле торпедного аппарата. Товарищи
втянули его назад в отсек и оставили
тело в подлодке.

Еще один молодой матрос не вы-
держал нервного напряжения: он со-
шел с ума и задохнулся, забившись в
угол отсека... Помочь ему никто уже
не смог. Оставшиеся в первом отсеке
люди теряли сознание от нехватки
воздуха. В кромешной тьме, где сла-
бым светом мерцают лишь фосфор-
ные цифры приборов, каждый еще на-
деялся увидеть когда-нибудь солнце
над головой...

Я ПОМНЮ ВСЕХ ПОИМЕННО

Первая группа моряков вышла через
торпедный отсек на третьи сутки. В ут-
ренних сумерках сигнальщик с «Машу-
ка» обнаружил в районе спасательного
буя двух всплывших подводников. Это
были спасенные лейтенант и матрос.
Они рассказали, что старпом Кубынин

приказал им доложить обстановку, так
как радиосвязь к тому моменту уже не
работала. 

Следом попытались подняться еще
трое подводников. Им удалось
всплыть, но... трагедия продолжилась
уже на поверхности моря. Из-за нуле-
вой ночной видимости спасатели их не
обнаружили. Моряки затерялись в
волнах, их унесло в океан. 

- Наступил последний этап спаса-
тельной операции, - вспоминает Сер-
гей Михайлович. - Я раздал каждому
оставшемуся товарищу подводное сна-
ряжение и дал инструкции. Надевать
гидрокомбинезоны и спасательные ап-
параты в кромешной тьме, тесноте, ад-
ском холоде... Мы помогали друг дру-
гу, подбадривали как могли. В тот мо-
мент каждый понимал, что от него за-
висит жизнь товарища. Забыть такое
невозможно до конца жизни. 

Когда все было готово, начали зата-
пливать торпедный отсек. Кубынин
выстроил всех в шеренгу в той после-

довательности, в которой мо-
ряки должны были выплывать
в океан. Сам он встал послед-
ним...

Наверху наступили сумер-
ки. Снова возникла опасность
потери всплывающих моря-
ков. Но ждать дольше было
нельзя. Командование прика-
зало направить в район
всплытия свет прожекторов,
приготовить осветительные
ракеты. Наконец сигнальный
доложил: вижу первого
всплывшего моряка. Водное
пространство вокруг засияло
огнями. В ночное небо взле-
тели сотни осветительных ра-
кет. Моряки словно салюто-
вали спасшемуся товарищу. 

Затем появился второй,
третий, четвертый... Осто-
рожно маневрируя, катера
начали поднимать обесси-
левших, теряющих сознание
моряков на борт. Шестерых
матросов удалось завести в
СПЛ «Ленок». Это помогло
им избежать страшной баро-
травмы. К утру они уже были
в нормальном состоянии, во-
долазные болезни их не за-
тронули. Остальные, сразу
всплывшие на поверхность
моря, находились в тяжелом
состоянии. А больше всех
досталось старпому. Сказал-
ся и груз ответственности, и
то, что он, как положено на-
стоящему морскому коман-
диру, покинул подлодку пос-
ледним.

- Я очнулся через двое суток, - вспо-
минает Сергей Михайлович. - Осмот-
релся - замкнутое пространство. Как
же так? Ведь помню - вылез через тор-
педный аппарат, начал всплывать...
Потом понял, что лежу в барокамере.
Выяснилось, что когда я вылез из под-
лодки, то потерял сознание. На по-
верхности меня подобрали моряки,
отыскали тело, плавающее рядом с бу-
ем. Врачи поставили «семь диагно-
зов». Весь букет - от кессонки до пере-
охлаждения - был со мной. Но я все
равно ощущал себя самым счастли-
вым человеком: я дышал земным воз-
духом.

Потом был... суд. Командира под-
лодки «С-178» приговорили к десяти
годам лишения свободы. Капитана
рефрижератора - к пятнадцати. Понят-
но, что ни о каких наградах или благо-
дарностях за мужество и отвагу речь
не шла. Особисты изъяли и вахтенный
журнал, и все, что могло бы рассказать
о подвиге моряков. 

Но старпом Кубынин с подлодки
«С-178» не в обиде на судьбу. Он пом-
нит всех поименно. И тех, кто встреча-
ется с ним во Владивостоке у ставшей
памятником субмарины, и тех, кого на-
всегда поглотила морская бездна.

...Сегодня капитан первого ранга
Сергей Михайлович Кубынин далек от
морских проблем. Но забот у него хва-
тает. Только в прошлом году бойцы
возглавляемого им ПСО № 2 неодно-
кратно выезжали на тяжелые пожары,
аварии, ЧП на объектах городского хо-
зяйства. В нашей нынешней жизни
хватает места подвигу.

В поисково-спасательном отряде № 2 УГОЧС
Северного административного округа города
Москвы дисциплина особая - флотская. Она за-
метна во всем. Подтянутые, аккуратные бойцы,
нигде ни соринки, инструмент и спецодежда в
положенном месте. Даже рядом со стиральной
машиной, которой пользуются бойцы отряда по-
сле смены, специальная табличка. Текст напо-
минает, что открывать крышку машины следует
только через несколько минут после того, как
она завершит цикл. А заканчивается напомина-
ние странными словами: боец, помни, люк за-
драен!
При чем здесь морская терминология? Удивить-
ся может только человек, не знакомый с био-
графией командира отряда, отдавшего морско-
му флоту лучшие годы своей жизни. Не случай-
но начальника ПСО №2 Сергея Михайловича
КУБЫНИНА называют 

МОРСКОЙ ВОЛК



«ВЫСОКАЯ
НОТА» 
В КРЕМЛЕ
Москва уже свыклась с тем, что Большой Крем-

левский дворец, где когда-то шли великие поста-
новки Большого театра и еще как-то теплится

труппа «Кремлевского балета», стал концертной пло-
щадкой для попсы всех мастей. Но вот Музеи Москов-
ского Кремля при поддержке компании «НОВАТЭК» ста-
ли инициаторами цикла камерных концертов «Высокая
нота» в залах Оружейной палаты и Патриаршего дворца.
Для исполнения ранней средневековой и современной
сакральной музыки привлекаются певцы и музыканты
самого высокого ранга.

Генеральный директор Музеев Московского Кремля
Е.Ю.Гагарина рассказывает: «Выбор музейных залов
Кремля не случаен. Ведь ранняя музыка при дворах ев-
ропейских правителей звучала именно в подобных ауди-
ториях. Можно вспомнить, что в конце XV века и в Рос-
сии существовал первый профессиональный хор певчих
дьяков, который выступал в кремлевских соборах  и при
царском дворе. Новый цикл концертов будет продол-
жать идущую из глубины веков музыкальную традицию.
А уникальная акустика  Патриаршего дворца и залов
Оружейной палаты позволит исполнителям максималь-
но приблизиться к аутентичному звучанию».

Куратор проекта - американская меломанка Кен То-
мас, влюбленная в русскую культуру. Первый концерт
дал всемирно известный Хиллерд-квартет, названый так
в честь английского живописца и золотых дел мастера
эпохи Возрождения Николаса Хиллерда.

Следующий концерт цикла состоится 6 марта в Ору-
жейной палате. Его участником станет струнный ан-
самбль из Великобритании «Fretwork». 14 апреля англий-
ская пианистка Джоанн Макгрегор представит свою ин-
терпретацию фортепьянного цикла О.Мессиана «Двад-
цать взглядов на  младенца Иисуса». На сентябрь запла-
нирован концерт мировой знаменитости Майкла Чанса с
программой из произведений Д.Таверена. Концерты про-
длятся до конца 2008 года.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

НЕИЗВЕСТНАЯ МАТВЕЕВА
Только не пой-

мите заголовок бу-
квально. Имя Но-
веллы Матвеевой
знакомо каждому,
кто любит стихи
или умеет петь под
гитару. В новую
книгу, выпущен-
ную издательст-
вом «Молодая
гвардия», поэтес-
са включила вос-
поминания, эссе и
лучшие стихотво-
рения. Матвеева в
с о в е р ш е н с т в е

владеет иронией, ее эпиграммы остроумны
и точны. Ее публицистика - вызов тем, кто
клевещет на Россию и соотечественников.
А воспоминания поэтессы можно опреде-
лить ее же словами как «личный эпос». В
книге есть блестящее эссе-сновидение о
разгадке убийства Кристофера Марло, на
других лежит золотой отблеск художествен-
ной манеры Гофмана и Кафки... Повество-
вание «Мяч, оставшийся в небе», относит-
ся к «утреннему свету детства». 

ОТКРОВЕНИЯ ВАМПИРА
«Из моих слов

может показаться,
что я стал вампи-
ром безо всякой
борьбы. Это не-
правда». 

«...Каждый дол-
жен одеваться в
соответствии со
своим положением
в обществе. Таков
социальный ко-
декс. Мне кажется,
вампир - это очень
высокий статус. Не
просто очень высо-
кий, а самый высо-

кий. И наша одежда должна ему соответст-
вовать». 

Это два взятых наугад фрагмента из но-
вого произведения Виктора Пелевина
«Ампир В» (издательство «ЭКСМО»). Ро-
ман вышел с подзаголовком «Повесть о на-
стоящем сверхчеловеке». Стеб борется с
гламуром, Всемирная паутина и имитация
кислотного возбуждения, англомания и ми-
зантропия... Почитатели «Generation «П» и
«Чапаев и пустота» будут зачитываться. Но
новых поклонников у Пелевина, скорее все-
го, не прибавится.

ОТКРОВЕНИЯ ВАМПИРА II
На самом деле

книга омского пи-
сателя Евгения
Даниленко не о
вампире. Но некий
вампиризм при-
сущ и самому ге-
рою романа «Ме-
ченосец» (изда-
тельство «Амфо-
ра»), и стилю кни-
ги. Интерес к борь-
бе виртуального
Меченосца с вир-
туальным злом
поддерживается с
помощью вложе-

ний в кинематограф. Одноименный фильм
продвигался на кинорынок с таким же вам-
пирским напором. Увы, в таком контексте
вынесенный на шмуцтитул призыв «ЧИ-
ТАТЬ (МОДНО)» выглядит довольно жалко.

БЕЗ ТЕЛЕВИЗОРА - НИКУДА
Если вы устали

от «вампиров» и
«продвину той»
прозы, а классика
кажется слишком
академичной и да-
лекой от жизни,
раскрывайте ро-
ман Юлии Добро-
вольской «Лю-
бовники» («Центр-
полиграф»). Без
стеснения (а кого
бояться?) издате-
ли помещают на
обложке аннота-
цию - не то синоп-

сис, не то пересказ средненького фильма,
крутившегося в один из выходных по теле-
визору... А литература-то где?

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Когда-то Большой и Малый театры,
подчиняясь Дирекции император-
ских театров, имели единый ор-

кестр. Но в 1823 году композитор, автор
знаменитой оперы «Аскольдова моги-
ла» Александр Верстовский, будучи в
должности инспектора театра, подал за-
писку государю о необходимости созда-
ния в Малом собственного оркестра.
Ибо ни одно вечернее представление не
обходилось - после драмы - без водеви-
ля! Дабы зритель, только что проливав-
ший горькие слезы над страданиями ге-
роев трагедии, покидал театр в хорошем
настроении, с мыслью, что не так уж
плох мир, в котором мы живем. Такому
настроению немало способствовали вы-
дающиеся актеры этого жанра и прису-
щие водевилю занимательная интрига,
симпатичная любовная история, злобо-
дневный куплет и, конечно, «все затме-
вающий канкан»! Как же тут обойтись
без оркестра и маэстро, стоящего за его
пультом?

Просьба Верстовского была удовле-
творена. Так впервые в России в драма-
тическом театре, как того требовал его
репертуар, появился оркестр из 70 му-
зыкантов. Крепостных крестьян! Их вы-
купили у помещиков, положили им при-
личное жалование, выделили деньги на
пропитание и возили на спектакли в
специальных зеленых фургонах.

Водевиль, музыкальный спектакль в
русском драматическом театре всегда
имел огромный зрительский успех. Но
в послевоенные десятилетия минувше-
го века, когда драматическая сцена все
более политизировалась, этот жанр
стал исчезать. Правда, в Малом театре,
несмотря на долгое отсутствие в ре-
пертуаре водевилей, все же существо-
вал небольшой ансамбль музыкантов.
Он и стал основой нынешнего оркест-
ра, который возродил известный дири-
жер заслуженный артист России Вла-
димир Семкин. К нему пришли отлич-
ные музыканты, многие из которых но-
сят звание лауреатов международных
конкурсов. Поводом же к возрожде-
нию оркестра стал все тот же воде-
виль! Артисты старейшего русского
театра под «живой» оркестр сыграли,
спели без всяких фонограмм и станце-
вали старинный русский водевиль «Та-
инственный ящик», впервые появив-
шийся на сцене Малого полтораста лет
тому назад.

Художественный руководитель теат-
ра народный артист СССР Юрий Соло-
мин не только возродил водевиль на
московской сцене, но и сам блистатель-

но сыграл главную роль в премьерах
спектакля. Сегодня эту роль - актера
Сен-Феликса не менее блистательно со-
здает народный артист России Эдуард
Марцевич.

Появление «Таинственного ящика»
произошло как раз вовремя. На фоне
западных мюзиклов, заполонивших
сцены Москвы, из Малого театра пос-
ледовал сокрушительный «ответный
удар» в жанре, который имел в про-
шлом великолепную традицию. Ма-
лый театр не просто возобновил в сти-
ле ретро старинный водевиль, а подо-
шел к его постановке творчески. Была
создана новая сценическая редакция,
на основе которой композиторы Вла-
димир Мороз и Григорий Гоберник со-
здали музыкальную партитуру. А ор-
кестр и его дирижер по замыслу ре-
жиссера как бы парил над сценой в
разнообразных мизансценах, стано-
вясь активным действующим лицом в
таких популярных спектаклях театра,
как «Горе от ума» или «Мнимый боль-
ной», где наравне с драматическими
героями всем своим обликом и испол-
нением музыки доносят историческое
время авторов.

Став равноправным участником твор-
ческого процесса в театре, оркестр под
руководством бессменного маэстро
Владимира Семкина ведет и большую
концертную деятельность. Его реперту-
ар насчитывает десятки произведений
современной и классической русской и
зарубежной музыки. Эти программы
можно услышать перед началом спекта-
кля в Щепкинском фойе Малого театра.
С успехом участвует в абонементных
концертах Московской филармонии.

А в нынешнем сезоне в жизни оркест-
ра случилось огромное событие. На от-
крытии Международного фестиваля те-
атров стран Европы прозвучал шедевр
великого Моцарта «Так поступают все
женщины» в режиссуре классика XX ве-
ка Джорджо Стрелера в исполнении мо-
лодых итальянских певцов и оркестра
Малого театра под управлением маэст-
ро Джузеппе ла Мальфа.

Можно только представить, какую
сложнейшую и кропотливую предвари-
тельную работу провел с оркестром его
главный дирижер Владимир Семкин, ес-
ли его итальянский коллега маэстро
Джузеппе ла Мальфа, стоявший у пуль-
та на премьерных спектаклях, выразил
ему свое искреннее восхищение оркест-
ром Малого театра - оркестром русско-
го драматического театра.

Марина ИСТЮШИНА

Да, он знаменит во всем англоязыч-
ном мире, упоминается в классиче-
ской саге Джона Голсуорси, в худо-

жественной литературе других англо-
язычных писателей. Но не все знают, ка-
кими прочными были связи Уистлера и
России. И сама биография этого худож-
ника неотделима от нашей страны.

На всемирной выставке в Париже
1900 года Гран-при получили трое - Се-
ров, Коровин и  Уистлер. Это было тор-
жество русского искусства. Ведь Уист-
лер унаследовал традиции Брюллова,
Айвазовского, Левитана, у него училась
Остроумова-Лебедева  (по рекоменда-
ции Репина).

...Джеймс Эббот МакНил Уистлер ро-
дился в штате Массачусетс. Его отца,
Джорджа Вашингтона Уистлера, талант-
ливого инженера-железнодорожника,
Николай I пригласил для сооружения
железной дороги Москва - Санкт-Петер-

бург. Там мистер Уистлер и преуспел. В
одном из залов можно увидеть завод-
ной маленький паровозик, модель локо-
мотива, сконструированную американ-
ским инженером, - любимую игрушку
детей в семье Романовых. Она сейчас
хранится в семье потомков.

Джеймс оказался в России шести-
летним ребенком, а покинул ее на по-
роге пятнадцатилетия. Но часто на воп-
рос о месте рождения отвечал: «Петер-
бург». В России он сформировался как
личность. В стране детства и отрочест-
ва понял, что хочет стать художником.
Одаренного мальчика по император-
скому указу зачислили вольнослушате-
лем в Российскую академию худо-
жеств. Стать студентом не мог - годка-
ми не вышел...

Новая выставка показывает художе-
ственную среду, в которой зрел его та-
лант. Представлены именно те картины,

которыми он восхищался, - и знамени-
тые, и малоизвестные. Да еще те, что по-
будили Уистлера посвятить себя эсте-
тизму - искусству для искусства. Одним
из выдающихся адептов этого течения
он и стал. Впрочем, от сюжетности, от
психологизма в отражении жизни так и
не ушел - как и его русские наставники.
Ибо даже если пейзаж только создает
настроение, это уже нечто большее, чем
любование красотой.

Из не очень известных пейзажей Леви-
тана, Коровина для экспозиции отобраны
те, в которых подчеркивается игра света и
тени. Это стало характерным и для Уист-
лера. Подобно русским пейзажистам, ко-
торыми Уистлер восхищался, он и в сво-
их картинах показывает драматизм на-
строений, размышлений, ассоциаций.
Сравним представленные на выставке
картины Левитана, Серова, Уистлера - в
их пейзажах, изображающих воду, вели-

чие вечной стихии и оттенки мистически
действующего на человека ее покоя: уми-
ротворение (или пробуждение) самых
разных страстей человеческих.

На выставке мы можем сравнить
портреты, выполненные русскими ху-
дожниками и Джеймсом Уистлером.
Традиции те же. Но Уистлер в портретах
более насмешлив. Порой он издевается
над персонажами, но прежде всего
смеется над самим собой. И это тоже
русская традиция, отраженная больше
в литературе.

Насмешливость уживалась в нем с
преклонением перед своеобразным изя-
ществом японского искусства. Великий
Верещагин восхищал публику яркостью
японского быта, Уистлер - полутонами.
Снова прослеживается взаимодействие
художника британского, американского
(его предки шотландцы) и художника
русского.

В экспозиции можно увидеть работы,
хранящиеся в Третьяковской галерее, в
Русском музее, в Музее изобразитель-
ных искусств имени Пушкина, в британ-
ской галерее «Тэйт», в галерее искусств в
Вашингтоне и в региональных музеях
России.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Убийца Джона Леннона, ожидая полицию, сидел
на тротуаре и читал книгу Дж. Д. Сэлинджера
«Над пропастью во ржи». Ее считали и виновни-

цей массового суицида среди подростков в 60-е годы.
Что же скрыто за текстом романа? Почему одни видят
в нем свет, а другие тьму? На эти вопросы попытался
ответить молодой режиссер Сергей Краснов, поста-
вивший его по своей же инсценировке в Московском
театре музыки и драмы Стаса Намина.

...Инфантильный юноша Холден Колфилд (С. Крас-
нов) в очередной раз отчисляется из школы и решает
вкусить самостоятельной «взрослой» жизни. Но ски-
тается он не в каком-нибудь незнакомом городе, а в
Нью-Йорке, где живут его родители, сестра, тетки, «и
все эти двоюродные подонки», и многочисленные зна-
комые. Холден не ездит зайцем в электричках - он на-
нимает такси, учится в самых респектабельных учеб-
ных заведениях США, престарелая бабушка по четыре
раза в год присылает ему деньги «на день рождения».
При этом он ни к чему не питает почтения – ни к шко-
ле, ни к педагогам, ни к наукам, ни к истории. Гонимый
множеством раздражений, больших и ничтожных, к
одноклассникам и соседям по комнате – неопрятному,
занудному Экли (Илья Роговин) и сердцееду Стрэдлей-
теру (Олег Масленников), учителям, и даже – к самому
себе – трусу, лгуну и лодырю, он уезжает из школы
раньше на несколько дней, чтобы, не показываясь до-
мой, «спокойно пожить» в недорогом отеле до среды.

Но, несмотря на грубость и агрессию главного ге-
роя, зритель видит и доброту в его сердце. Маме сво-
его одноклассника, с которой встретился в поезде (На-
дежда Меньшова), он говорит о ее сыне только хоро-
шее, хотя таковым его не считает. Он подает монахи-
ням (Маина Чижевская и Ксения Ильясова) щедрую
милостыню, с особенной теплотой думает о своей
младшей сестренке Фиби.

Подлинная его сущность раскрывается при встрече с
сестренкой, которую играет самая юная актриса этой
постановки Даша Замятина. Фиби оказывается единст-
венным человеком, готовым выслушать и, самое глав-

ное, понять мечущуюся душу Холдена. И это останав-
ливает его на краю ненависти, отчаяния и безумия. Он
останавливается, потому что ему нечего ответить на
простой вопрос сестры: «Холден, а что ты любишь?» И
происходит осознание, что если его дерзкие поступки и
говорят об отвращении к миру, в глубине своей души
он хочет найти в людях нечто истинное, правдивое. Он
хочет «ловить детей над пропастью во ржи». Этот ше-
стнадцатилетний нелепый неуклюжий мальчишка хо-
чет спасти ребятишек от падения в пропасть. Не в ту ли
самую, куда падал он, загнанный собственным интел-
лектом в сложную даже для взрослых ловушку?

Из прозаического произведения очень тяжело выта-
щить суть, идею, ничего не потеряв. Сергею Краснову
это удалось. В спектакле каждое действие насыщенно и
важно. Радует, что все артисты молоды, и это не меша-
ет им справляться с драматургически сложными обра-
зами. Недаром каждый подросток видит в Холдене свои
черты - и кому же тогда удастся сыграть, а точнее – пе-
режить, прочувствовать, раскрыть сущность молодого
заблудившегося в собственном мировоззрении челове-
ка, как не таким же молодым! Времена меняются, но
подростки не перестают заниматься «самокопанием».

После спектакля выходишь и задумываешься над
тем же вопросом, что и главный герой – «А ЧТО ТЫ
ЛЮБИШЬ?», чем дорожишь, чувствуешь ли в себе си-
лы изменить свою жизнь к лучшему. 

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

НАШ ОТВЕТ МЮЗИКЛУ

ДЕТСТВО РОДОМ ИЗ РОССИИ

Почему в Третьяковской галерее, где собраны шедевры русского искусст-
ва, организована грандиозная выставка, посвященная иностранцу Джейм-
су Уистлеру? 

ЗЕРКАЛО 
ДЛЯ ПОДРОСТКА
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ЭТО СЕЙЧАС – НАХОДИ СПОНСОРОВ,
ПЛАТИ И СТАВЬ ЧТО УГОДНО. 

А РАНЬШЕ ОЦЕНКУ ТВОЕМУ ТВОРЕНИЮ
ДАВАЛИ ПРОФЕССИОНАЛЫ

Место встречи
-Людмила Алексеевна, когда вы

поняли, что музыка станет ва-
шей судьбой?

- Очень давно. Ведь я родилась в семье
профессиональных музыкантов. Мой
отец играл на скрипке, саксофоне, мандо-
лине. Обладая прекрасным тенором, он
работал солистом Свердловского оперно-
го театра, потом стал скрипачом в оркест-
ре. Мама по образованию хормейстер.
Часто дома я садилась за рояль, мама пе-
ла, а папа играл на скрипке. Учиться му-
зыке я стала с раннего детства. Окончила
школу при Свердловской консерватории,
потом училище, после чего стала студент-
кой консерватории в классе Берты Соло-
моновны Маранц, ученицы гениального
Генриха Густавовича Нейгауза.

- Для музыкантов имя знаковое...
- Мне посчастливилось увидеть его в

13 лет, когда он приехал в Свердловск,
зашел в класс Берты Соломоновны - она
преподавала и в музыкальной школе. Я
сыграла ему «Лунную сонату» в миноре.
Ему понравилось. Но неожиданно он
спросил, не могу ли я исполнить это про-
изведение на полтона ниже. Конечно, я
охотно продемонстрировала свои «неза-
урядные» способности...

А через четверть века я увидела его в
коридоре Московской консерватории.
Узнав меня, он подошел: «Здравствуй,
Ми-ля Ля-до-фа». Это он вспомнил, как
одними нотами, при знакомстве с ним в
классе сольфеджио я написала на доске
свою фамилию и имя.

- Свердловскую консерваторию вы
окончили сразу по двум факультетам -
фортепьянному и композиторскому. Но
совместить исполнительскую и сочини-
тельскую деятельность очень непросто...

- Да, я прежде всего композитор. Еще
студенткой приехала в Москву на смотр
талантов. Было такое мероприятие, при-
чем в суровое военное время - в конце
1943 года. Показала свои детские мини-
атюры на стихи Агнии Барто, несколько
хоров, фортепьянных пьес, сонату и бы-
ла вознаграждена похвалами от Голова-
нова, Неждановой, Оборина. Успех меня
окрылил. Еще ранее, в Свердловске, я
получила первую премию за песню «Три
Тани» на военную тему. А через год уже
выступала на Всесоюзном конкурсе му-
зыкантов-исполнителей. Правда, отне-
слась к нему легковесно, самоуверенно,
решив: как-нибудь сыграю. Однако «как-
нибудь» не прошло, надо было играть
по-настоящему. И все равно исполни-
тельская деятельность сопутствует мое-
му творчеству всю жизнь. Да, песни при-
несли славу, успех, но коллеги-музыкан-
ты, которые исполняют классическую
музыку, о моей игре на фортепьяно го-
ворят: чувствуется школа Нейгауза.

- Вскоре после войны вы победили на
конкурсе артистов эстрады...

- Мы пели дуэтом с Ниной Пантелее-
вой. Помню, зал ЦДРИ был переполнен,
за столом жюри прославленные мэтры:
Леонид Утесов, Игорь Ильинский, Клав-
дия Шульженко, Ружена Сикора, Влади-
мир Хенкин. Дома, в Свердловске, нас
отговаривали от участия, говорили, что
все премии уже поделены. Но мы были
молоды, задиристы и решили все же ис-
пытать судьбу. Я так волновалась, что
забыла переобуться в новые туфли, при-
обретенные на Тишинском рынке, вышла
на сцену в деревянных босоножках: пос-
ле войны было не до шику. Мы с Ниной
исполняли негритянскую песню, кото-
рую я обработала, и так чисто ее спели, с
такими квартами и квинтами, что зрите-
ли ахнули от неожиданности, а Леонид
Осипович произнес: «Когда запел дуэт -
словно распахнулось окно в вишневый
сад. Не девчонки, а соловьи!»

После первого тура мы отважились с
Ниной пойти к самому Исааку Дунаев-
скому и спеть его же песню «Ехал я из
Берлина». Я ее специально обработала
для дуэта. Дунаевский так растрогался,
что для третьего тура подарил нам свою
новую песню «Пути-дороги». И мы выиг-
рали первую премию, получили звание
лауреатов. Конечно, это был аванс - ведь
я только начинала свой путь на эстраде.

Тут же мы отправились на гастроли в
Ленинград, лучшие композиторы страны
стали предлагать нам свои произведе-
ния: Фрадкин, Мокроусов, Богослов-
ский, Хренников, Жарковский, Френ-
кель... А через год последовало пригла-
шение принять участие в эстрадных
представлениях в Летнем театре сада
«Эрмитаж» вместе с Аркадием Райки-
ным. Весной 1948-го, после выпуска из
консерватории, мы с Пантелеевой отпра-
вились в турне по Союзу. Наш дуэт про-
существовал шесть лет и  многое мне
дал. С ним связаны мой первый успех и
популярность. Через некоторое время,
творчески окрепнув, я стала выступать
на эстраде самостоятельно...

-...И перебрались в Москву? Здесь ра-
дио, телевидение, Всесоюзная студия
грамзаписи, Союз композиторов...

- Сначала снимала комнату, в 1957-м
въехала в эту квартиру. Попасть в коопе-
ративный дом Союза композиторов бы-
ло непросто. Помню, на собрании меня
первым поддержал Мстислав Ростропо-
вич. Он выступил и сказал, что своим
творчеством я доказала, что имею право
иметь нормальный быт и свою крышу
над головой. Потом взяли слово Хачату-
рян, Мурадели, Свиридов, Шапорин - все
они были народные артисты, лауреаты, и
это  определило мою судьбу. Ведь с
жильем в то время было очень сложно, и
даже за деньги приобрести квартиру
редко кому удавалось.  У Ольги Форш
есть роман «Одеты камнем». А мы, коо-
перативщики, называли себя в шутку
«раздетые камнем». Стоили квартиры
огромных денег. Моя - 150 тыс. Иногда в
месяц приходилось выкладывать по сче-
ту 800 рублей. Поэтому я  вкалывала без
передышки -  благо была в то время
очень востребована.

- Вы по праву являетесь народной ар-
тисткой: ваши песни сразу становились
популярными, их пели  и поют лучшие
мастера нашей эстрады - Утесов, Шуль-
женко, Кристалинская, Трошин, Мианса-
рова, Кобзон, Лещенко, Толкунова, Бая-
нова, Пьеха, Зыкина, Барашков. Сочине-
ния Лядовой исполняли выдающиеся
пианисты и знаменитые оркестры. Но
официально это звание было оформле-
но как бы постфактум...

- Чтобы получать звания, надо было
ходить в кабинеты к высокопоставлен-
ным чиновникам, просить, унижаться.
До этого я никогда не опускалась, ураль-
ская гордость и достоинство во мне с ро-
ждения... Но однажды, помню, робко
пришла к Тихону Николаевичу Хреннико-
ву как человеку,  которого уважала и ко-
торый ценил то, что я делаю как музы-
кант, и обмолвилась, что вот многие по-
лучают заслуженных, а мне уже пятьде-
сят, а никакого звания не имею. Искрен-
не удивился: «Разве ты не заслуженная

артистка?» Мне сразу же дали звание, а
через десять лет присвоили высший ти-
тул - народной артистки СССР.

- В 1951 году, рекомендуя вас в Союз
композиторов, Исаак Дунаевский  напи-
сал: «По оптимизму она заменит меня».
Ваши песни действительно помогают
людям «строить и жить». Созвучие с Ду-
наевским не только в этом. Вы создали
пять оперетт, которые много лет шли с
аншлагами. Как вы решились взяться за
этот жанр?

-  Назло критике, когда многие цент-
ральные газеты осуждали меня за «по-
шлые песни», которые не учат общество
ничему хорошему. Я считала, что это не-
справедливо, очень переживала. И тогда
моя ближайшая подруга Гися Остров-
ская, жена Владимира Зельдина, пред-
ложила прочесть либретто оперетты о
знаменитом русском борце Иване Под-
дубном, познакомила с его автором
Яном Лельгантом. Сюжет меня увлек. Я
взяла путевку в Дом творчества в Рузе.
Условия там были идеальные: отдель-
ный коттедж с инструментом - твори, ни-
кому не мешая, а главное - вдали от го-
рода и телефонных звонков. К тому же
Союз композиторов оплачивал пятьде-
сят процентов стоимости путевки.

Завершив работу, по совету Лельганта
отнесла ее в Московский театр оперетты.
Конечно, очень волновалась. Во-первых,
впервые написала такое большое произ-
ведение. А во-вторых, это сейчас - нахо-
ди спонсоров, плати деньги и ставь что
угодно. Тогда оценку твоему творению
давала строгая комиссия, состоящая из
профессионалов. И вот вызывают меня,
и я не могу вымолвить слова от счастья:
моя первая работа  в крупной музыкаль-
ной форме принята единогласно. Поста-
вили ее вне очереди, в главных ролях
были заняты ведущие артисты  театра -
Аскольд Беседин, Нонна Куролесина,
Ольга Власова, Анна Котова, Вера Воль-
ская, Эмиль Орловецкий. Премьера со-
стоялась 12 мая 1961 года. Успех был
грандиозный без преувеличения:  вскоре
оперетта пошла почти по всем театрам

страны. Я ездила на первые спектакли в
Одессу, Омск, Томск, Ростов-на-Дону,
Краснодар, выходила под овации в фи-
нале на сцену. Не могу не отметить, что
потом свою удачу я ощутила и матери-
ально.

- Нередко из сегодняшних газет или
из теленовостей мы узнаем о триум-
фальных выступлениях наших поп-див
на западных фестивалях или концер-
тах. А потом кто-то из продюсеров как
бы ненароком проговаривается, что
триумф-то был мнимый, проплаченный
сотнями тысяч долларов. Ваши песни,
несмотря на «железный занавес», в
свой репертуар включали звезды зару-
бежной эстрады. Например, Джерри
Скотт...

- Это давняя, но удивительная исто-
рия. Джерри спела мою «Чудо-песенку»,
у которой просто чудо-судьба. Как-то в
середине пятидесятых у меня родился
веселый мотив. Я обратилась к поэту, с
которым не раз сотрудничала, но его
текст не подошел. Пришлось потрево-
жить других поэтов, в частности, Люд-
милу Давидович и Виктора Драгунского.
Они начали думать, с чего начать песню.
Тогда я предложила первую строчку сде-
лать бессмысленной, вызывающе аван-
гардной. Так поэты-соавторы и сделали.
Начало вышло таким:

«Тара, тара, тара, 
тара тара-пам-пам-пам-пам -
Что за прелесть эта песенка!»
Получилось свежо и гармонично, с

этой песней мы попали в десятку. Когда
я впервые ее исполнила, в зале твори-
лось что-то невероятное. «Чудо-песен-
ку» сразу захотели исполнять многие
певцы. Она вошла в репертуар Гелены
Великановой, Нины Дорды, Капиталины
Лазаренко, Тамары Миансаровой, звуча-
ла в разных городах, на радио, на теле-
видении. Однажды в гостях у знаменито-
го американского импресарио Сола
Юрока (он работал со многими выдаю-
щимися артистами - Галиной Вишнев-
ской, Галиной Каревой, ансамблем Игоря
Моисеева, с Большим театром) я играла

свои вещи. Что-то из них он пообещал
показать Джерри Скотт. И сдержал сло-
во. Английская певица выбрала для себя
«Чудо-песенку», записала ее в лучшей
студии грамзаписи и прислала пленку в
Москву на радиопередачу «С добрым ут-
ром». Когда эта запись прозвучала в
эфире, «Чудо-песенка» обрела второе и
даже третье дыхание - ее вставляли в ка-
ждую мою пластинку. Звучала она и на
дисках знаменитой западной певицы.

Конечно, недоброжелателей среди
композиторов у меня прибавилось. Это
же не секрет, что творческие люди бо-
лезненно воспринимают успехи коллег.
Но когда в «Правде» вышла статья
«Пошлые песни Людмилы Лядовой» (а
появление такой публикации - знаковая
вещь), от меня многие отвернулись, пе-
рестали здороваться. И только Слава
Ростропович, похлопав по плечу, сказал:
«Ничего, Милка, не расстраивайся. Ты
же уралка - все выдержишь».

Я с рождения крепкий орешек, не па-
сую перед трудностями. О том, что было
потом, я уже рассказала: поехала в Рузу,
сочинила свою первую оперетту.

- Но и с песней не расстались: «Ста-
рый марш», «Барабан» поют до сих пор.

- «Старый марш» на стихи Михаила
Владимова первым исполнил Иосиф
Кобзон. В семидесятых этот марш стал
песней года. Только на этой телепереда-
че я познакомилась с автором стихов.
Позже вместе мы создали не одну песню
и сотрудничаем до сих пор.

А первым исполнителем «Барабана»
стал Эдуард Хиль, потом ее запели все
военные ансамбли. Большой успех име-
ла еще одна моя вещь - «Ай-Люли», ко-
торую публике впервые представила Та-
мара Миансарова.

- Людмила Алексеевна, вы известны
не только как автор песен и оперетт. Ва-
ши произведения для фортепьяно, орке-
стров, а также их авторское исполнение
собирают полные залы в консерватори-
ях и филармониях, заслужили высокую
оценку выдающихся пианистов XX века,
включая Вана Клиберна. Расскажите о
вашей встрече с ним.

- Летом 1960 года в Рузе я завершила
работу над концертом для фортепьяно.
Туда же приехал работать и отдыхать Ван
Клиберн. За два года до того 23-летний
юноша из Техаса покорил СССР, победив
на первом Международном конкурсе
имени Чайковского. Он стал самым из-
вестным американцем, его постоянно
показывали по телевидению, о чем поза-
ботился Никита Хрущев.

Не буду рассказывать, как удалось до-
биться встречи с Клиберном. Доходило
даже до звонков председателю КГБ. В
конце концов мне была предоставлена
полная свобода в общении с Клиберном.
Разумеется, я показала ему свой кон-
церт. Когда закончила играть только пер-
вую часть, он схватил меня за руку и
произнес: «Ол райт! Она здорово игра-
ет!» Потом попросил еще что-то пока-
зать, и я ему сыграла пьесу «Одиночест-
во». Из-за меня он опоздал на самолет (а
должен был в этот день лететь на Га-
вайи), рейс на полчаса задержали.

Но что удивительно: этот мой концерт
до 1997 года пролежал в нотах в столе,
его отказывались исполнять. Только в
1997 он прозвучал в моем исполнении
вместе с оркестром Кисловодской фи-
лармонии. А через год премьера состо-
ялась в Москве - его сыграл Большой
концертный оркестр телевидения и ра-
диовещания под управлением народно-
го артиста СССР Мурада Кажлаева. Год
назад я его исполнила на своем вечере
в Большом зале Московской консерва-
тории.

- По телевидению был показан, к со-
жалению, только небольшой фрагмент
этого вечера...

- Зато бесплатно. Сейчас за мелька-
ние на ТВ надо давать большие взятки.
Вспоминаю, как в 1985 году я написала
письмо в Министерство культуры, и мне
предоставили Колонный зал Дома сою-
зов. Теперь за его аренду надо выпла-
тить не один миллион рублей. Но все-та-
ки спустя 15 лет я получила этот пре-
стижный концертный зал. Как? На вече-
ре в концертном зале «Россия», посвя-
щенном Дунаевскому, я впервые вместе
со своим арт-директором Т. Лубенской
подошла к мэру Москвы Юрию Михай-
ловичу Лужкову. Через неделю мы были
у него на приеме. Юрий Михайлович все
решил. 4 апреля 2000 года в перепол-
ненном зале я играла на фортепьяно,
пела, мои песни исполняли Кобзон,
Зельдин, Ненашева...

Я и сегодня продолжаю заниматься
любимым делом - писать музыку, высту-
пать. Это моя жизнь.

Беседу вел
Анатолий ИВАНУШКИН

Я С РОЖДЕНИЯ  
КРЕПКИЙ ОРЕШЕК

Творчество народной арти-
стки СССР композитора
Людмилы Лядовой тесней-
шим образом связано с на-
шей армией.  А побывав у
Людмилы Алексеевны в
знаменитом «композитор-
ском» доме на улице Огаре-
ва, 13, я убедился, как точно
был назван ее творческий
вечер - «Я не могу без
друзей». Черный рояль
«Бехштейн» помнит руки
многих выдающихся музы-
кантов, на портретах - Коз-
ловский и Обухова, Нейгауз
и Утесов, Дунаевский и
Хренников, Ван Клиберн и
Доменико Модуньо, Жаклин
Франсуа и Джерри Скотт -
знаменитые личности, с ко-
торыми судьба сводила Ля-
дову. В гостях у нее бывали
А. Баянова и Н. Богослов-
ский, М. Бернес и И. Смок-
туновский, И. Андроников и
Ю. Никулин. А еще В. Те-
решкова, И. Кобзон, Т. Ми-
ансарова, В. Толкунова,
Я. Френкель, М. Кажлаев,
М. Фрадкин, В. Зельдин,
А. Вайнер...
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Заказ по телефону 
(495) 796-92-96 

(с 8.00 до 20.00 без выходных).
Работает  курьерская доставка.

WWW.POCHTA-Z.RU, 
WWW.Z-DOROV.RU

м. «Первомайская», ул. Первомайская,
д. 5, в здании универсама «Покупай»,

тел. 8-905-753-16-63;
м. «Первомайская»,

ул. 9-я Парковая, д. 30, стр. 1, 
в здании магазина мебели, 

тел. 8-906-733-96-13;
м. «Планерная», ул. Свободы, д. 89,

корп. 5, в здании универсама
«Магнолия», 

тел. 8-906-745-21-45;
м. «Киевская», ул. Пырьева, д. 8, в

здании универсама «Покупай», 
тел. 8-906-745-09-95;

м. «Бауманская», ул. Бакунинская, 
д. 20, в здании универсама

«Магнолия», 
тел. 8-903-191-79-06;

м. «Полежаевская», ул. Мневники, 
д. 19, в здании универсама «Покупай», 

тел. 8-906-745-10-66;
м. «Университет», 

ул. Марии Ульяновой, д. 10, в здании
универсама «Покупай», 
тел. 8-906-745-10-24;

м. «Чистые пруды», Чистопрудный б-р,
д. 10, стр. 1, тел. (495) 510-10-10, 

магазин «Ваш Доктор».
м. «Комсомольская»,

Комсомольская пл., д. 6,
магазин «Все для дома» (в переходе),

тел. (495) 204-59-40
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БОГАТЫЕ ГРАЖДАНЕ НЕ СПЕШАТ СЛЕДОВАТЬ
ТРАДИЦИЯМ  ОТЕЧЕСТВЕННЫХ МЕЦЕНАТОВ. 
А СОВРЕМЕННАЯ МЕДИЦИНА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ ТРЕБУЕТ СРЕДСТВ!

Будем здоровы
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Ночью 23 июля 1941 года
на больницу немцы при-
цельно сбросили 200 фу-

гасных и зажигательных бомб.
Весь персонал выносил детей
из убежищ загоревшихся отде-
лений, гасил бомбы. На по-
мощь бросились жители сосед-
них домов Мытной и Шаболов-
ки. Ни один ребенок не постра-
дал. Больница превратилась в
настоящий госпиталь, прини-
мая раненых детей из освобо-
жденных районов. Врачи и се-
стры лечили, разгружали на
Москве-реке бревна, пилили и
кололи дрова, но еще выкраи-
вали время для науки, готови-
ли медицинских сестер. Созда-
ется нервное отделение и те-
рапевтическое для детей стар-
шего возраста.

После войны открываются
новые отделения, в том числе
первые в СССР - глазное, ге-
матологическое, и Всесоюз-
ный центр - первый в мире - по
изучению мышечных заболе-
ваний с ранней диагностикой

мышечных дистрофий у детей.
Узнать, как и чем живет се-

годня это «государство детско-
го здоровья», отметившее сто-
летний юбилей, я отправляюсь
к главному врачу больницы, за-
служенному врачу Российской
Федерации, академику РАЕН,
лауреату премии мэрии города
Москвы Михаилу Анисимовичу
КОРНЮШИНУ.

Нарядные, малиновые с бе-
лым, двух- и трехэтажные до-

ма гармонично вписываются в
ландшафт прекрасного парка.
И у вас появляется чувство -
все будет хорошо. Такая же
умиротворяющая аура в каби-
нете Михаила Анисимовича -
человека обаятельного, с сим-
патичной бородкой клиныш-
ком, педиатра милостью Божь-
ей. 

- Самое ценное у нас - вели-
колепные специалисты, видные
ученые, среди которых 45 про-
фессоров и более ста кандида-
тов наук, - начинает разговор
Корнюшин. - Больница у нас
многопрофильная, на 1100
мест. Каждый год обследуются
и лечатся 25 тысяч детей с са-
мыми сложными заболевания-
ми. Более четверти миллиона
ребятишек России - пациенты
наших поликлиник. Оснаще-
ние? Самое современное меди-
цинское оборудование, которое
по мере возможности заменяем
моделями последнего поколе-
ния. Сейчас нам обещают по-
ставить ядерно-магнитный ре-

зонанс и новый компьютерный
томограф. В конце девяностых
благодаря правительству Моск-
вы и Департаменту здравоохра-
нения города мы получили 10
миллиардов рублей на ремонт
онкологического корпуса и три
миллиона долларов на покупку
современнейшего оборудова-
ния. В наше обустройство де-
сять столичных округов вкла-
дывали силы, присылали и ра-
бочих, и технику.

В этом году у самого Михаи-
ла Анисимовича юбилей - три-
дцать лет служит главным в
Морозовской. Но он, похоже,
этого даже не заметил.

- Действительно... - удивля-
ется Корнюшин. И тут же пере-
ключается с личной даты на
дела своего детища. - 55 лет
назад у нас открылось первое
в стране детское глазное отде-
ление, спустя десять лет - по-
ликлиника с кабинетом неот-
ложной помощи, протезирова-
ния, операционной, которая ка-
ждый год оказывает помощь
25 - 28 тысячам ребятишек. На-
ши офтальмологи выполняют
сложнейшие операции, в кли-
нике функционирует Центр ла-
зерной терапии и хирургии.
Имплантацию искусственного
хрусталика наши специалисты
умеют произвести даже трех-
месячному ребенку. После ле-
чения в стационаре маленькие
пациенты направляются на ре-
абилитацию для продолжения
лечения в наш санаторий.

Этот первый в России дет-
ский глазной санаторий распо-
ложен в зеленом районе столи-
цы и рассчитан на 80 ребят от
4 до 8 лет. Лечат в санатории
бесплатно.

- Признаюсь, уже много
лет я не могу забыть Карину
- очаровательную пятилет-
нюю девочку из нашего
подъезда. Злокачественная
болезнь крови - и ребенок
угас... Что может сейчас ме-

дицина для спасения таких
детей?

- При гематологическом от-
делении больницы создан от-
дел неотложной гематологии
НИИ детской гематологии Ака-
демии медицинских наук. С
этого времени начали активно
внедрять современные техно-
логии, проводить транспланта-
цию костного мозга и стволо-
вых клеток. Наши специали-
сты стажировались в клиниках
Берлина.

К несчастью, если сорок лет
назад ребятишек с лейкозами
встречались единицы, то сего-
дня их гораздо больше. И все-
таки теперь удается полно-
стью излечивать 75 процентов
ребят с острым лимфобласт-
ным лейкозом, почти 80 про-
центов пациентов с апластиче-
ской анемией и 45 процентов
детей с нелимфобластным
лейкозом.

Не могу не спросить глав-
врача о кардиоревматологиче-
ском диспансере, которым со

дня его основания в течение
пятнадцати лет руководил
Корнюшин. О своем активном
участии в создании Михаил
Анисимович, естественно,
умолчал.

- С диспансера стала скла-
дываться система системати-
ческой помощи детям, страда-
ющим сердечными заболева-
ниями и опорно-двигательного
аппарата. Наших пациентов
сначала консультируют в поли-
клинике, а потом направляют,
если требуется, в соответству-
ющее отделение стационара.
После лечения там дети отпра-
вляются в санаторий «Красная
Пахра» или санаторно-лесную
школу в Быково.

- Какова динамика дет-
ских сердечно-сосудистых
заболеваний?

- Стал редкостью ревматизм
дошколят благодаря профила-
ктической работе. Но, к сожа-
лению, много детей рождается
с пороками сердца - в Москве
ежегодно появляется на свет
около 800 таких малышей.
Детская кардиохирургия нахо-
дится на высоком уровне, но
радикальное лечение пороков
сердца связано с введением
платных операций. На бес-
платные Минздрав России вы-
деляет квоты. Это что же та-
кое?! Получается, столько-то
детей должно выздороветь, а
столько остаться инвалида-
ми?! Конечно, есть программа
«Социально незащищенным
детям города Москвы - лече-
ние и оздоровительный от-
дых», в ее рамках действует
фонд «Москва - Крым», он су-
щественно помогает с опла-
той. Но всем-то нуждающимся
помочь не получается!

Очередной телефонный
звонок.

- Извините, - Корнюшин под-
нимает трубку. - Хорошо, жду.

По встревоженному тону
Михаила Анисимовича пони-
маю: наша беседа окончена -
где-то срочно ждут главного
врача.

Невозможно за час-полтора
рассказать обо всех отделени-
ях Морозовской больницы - их
около пятидесяти. Клиника,
где проводятся научные иссле-
дования по 40 направлениям, -
своеобразный институт усо-
вершенствования врачей с 15
кафедрами и курсами универ-

ситетов и институтов Москвы -
все это Морозовская больни-
ца. Уникальный комплекс, ана-
логов которому в России не су-
ществует.

Нашлось в Морозовской ме-
сто и для беспризорных детей
- для них создано специальное
отделение.

Любовь к ребенку отличает
всех сотрудников больницы. Я
знаю, что, едва услышав в ве-
черних новостях о трагедии в
аквапарке, Корнюшин помчал-
ся по ночной Москве - там ра-
неные дети! Морозно, скольз-
ко, и Михаил Анисимович здо-
рово зашиб ногу, так и прихро-
мал к месту катастрофы.

Можно сказать, любовь к де-
тям - это идеология больницы.
Боится двухлетний малыш
смотрового стола - ему пред-
лагают: «А хочешь на слонике
покататься?» Ребенок с удо-
вольствием влазит на очарова-
тельного ушастого слона (спе-
циально придуманное для та-
ких случаев смотровое место)
и отважно доверяется врачу.

Здесь работает «Школа диа-
бета». И это действительно
школа! Эндокринологи обуча-
ют родителей и детей, страда-
ющих сахарным диабетом 1-го
типа, как грамотно жить, не те-
ряя оптимизма, с таким слож-
ным заболеванием. Рассказы-
вают об особенностях диеты.
Обучают методике инъекций
инсулина с помощью шприц-
ручек. Более тысячи мам и пап
прошли обучение. 

В любое время суток здесь
принимают ребятишек с трав-
мой глаза и немедленно ока-
зывают помощь.

Однако новые методики и
технологии требуют постоян-
ного финансирования. Город
старается. Недавно мэр выде-
лил больнице 45 тысяч евро
для обновления лабораторно-
го оборудования. А что же
русские меценаты?

К сожалению, богатые граж-
дане России не спешат следо-
вать традициям основателей
больницы. Зато оказались на
высоте российские хоккеисты,
играющие в зарубежных клу-
бах, через фонд «Междуна-
родная спортивная академия
Владислава Третьяка» пере-
числены десятки тысяч долла-
ров. Где  же вы, русские новые
Морозовы и Карзинкины? 

Светлана ГЛАДЫШ

ДОЛЖНО БЫТЬ БЕСПЛАТНЫМ»

Так в чем же ноу-хау данного изобре-
тения?

Научно доказано, что глаза - это часть
головного мозга, выведенная наружу.
Все, казалось бы, просто. Световой по-
ток, попадая на цветную пластину, как
бы разбивается  об нее, при этом меня-
ется сила, длина волны, и в отверстие
пластины попадает уже поток, несущий
характеристики волн цветового спектра
пластины.

Более того, отверстия сделаны такой
частоты и формы, что световые волны,
проходя через них, закручиваются и
«бомбардируют» сетчатку глаза. С сет-
чатки  сигнал мгновенно поступает в
головной мозг, а оттуда прямо на боль-
ной орган. Больной орган принимает
информацию о цветовом лечебном
спектре волны и начинается выздоров-
ление. А так как науке давно известно,
что цвет красный эффективен при гипо-
тонии, снижении иммунитета, заболева-
ниях органов дыхания (острых и хрони-
ческих бронхитах, ателиктазах, плеври-
тах, бронхиальной астме), аллергии, а
также при хронических гинекологиче-
ских заболеваниях.

Цвет желтый - применяется при лече-
нии депрессивных состояний, вегето-со-
судистой дистонии, мигрени, заболева-
ний опорно-двигательного аппарата (ос-
теохондроз, артрит), хронических кож-
ных заболеваний, импотенции.

Цвет синий - оказывает лечебный
эффект при заболеваниях желудочно-
кишечного тракта (язвенной болезни
желудка и двенадцатиперстной кишки,
колитах, эзофагитах, хронических рас-
стройствах пищеварения), эндокрин-
ных заболеваниях, в том числе ожире-
нии.

Цвет зеленый - оказывает терапевти-
ческий эффект при заболеваниях сердца
и сосудов (гипертоническая болезнь,

ишемическая болезнь), хронических бо-
лях любого происхождения, при невро-
тических состояниях, бессонице, заика-
нии, ночном недержании мочи.

Лечебный тренажер «Доктор ЦВЕТ»
оказывает мощное лечебное воздейст-
вие на больные органы и организм в це-
лом, при этом возрастает эффект воз-
действия на многие глазные заболева-
ния (дальнозоркость, близорукость и
т.д.).

Выздоровление цветом идет безбо-
лезненно, но очень заметно. Сила этого
изобретения в научном соединении не-
скольких, казалось бы, простых идей. Но
это стало возможным только в настоя-
щее время, когда весь научный матери-
ал прошел четкий компьютерный расчет.
Специальная компьютерная программа
рассчитала силу, длину волн цветовых
потоков, а также конфигурацию и часто-
ту отверстий в цветной пластине.  

Яна КУЗНЕЦОВА

И явился «Доктор ЦВЕТ» 
и сказал болезням - НЕТ!!!
«Доктор Цвет» - совместная разработка Российской академии медицинских наук и на-
учного офтальмологического центра.
«Доктор Цвет» - уникальная комплексная система восстановления организма, где в ка-
честве лекарства применяются очки с перфорированными
пластинами четырех цветов: зеленый, желтый, синий и
красный. На самом деле все по отдельности известно
было давно. Уже много лет существуют очки с перфори-
рованными пластинами «Супер-вижн», которые помогли
миллионам людей улучшить свое зрение. А лечение па-
циентов цветом  доктора использовали уже более ста лет назад. 

«...ЛЕЧЕНИЕ В НЕЙ 

Редкий москвич не знает Морозовской детской больницы. Кто-то здесь лечился, иной
приводил своих детей или внуков. Она была создана на пожертвования советника Ви-
кулы Елисеевича Морозова. Он хотел, чтобы больница служила «удовлетворению
нужд бедных жителей Москвы, и потому лечение в ней должно быть бесплатным». 19
января 1903 года открылись три первых инфекционных корпуса, следом - хирургиче-
ский. В июле 1914-го на средства купца Александра Андреевича Карзинкина здесь по-
строено первое в России отделение для грудных детей. К началу Первой мировой вой-
ны Морозовская стала лучшей детской больницей Европы. После революции на ее ба-
зе работают клиники медицинских институтов, создаются ревматическое отделение -
первое в СССР - и детское отделение Института питания.



ЗА СВЕТОЙ 
НЕ УГНАТЬСЯ

Битца известна не только конноспор-
тивным центром, где регулярно соревну-
ются мастера выездки и конкура со всего
света. В лесопарковой зоне нередко про-
кладывают лыжню для весьма титуло-
ванных мастеров зимних видов спорта.
Так, в минувшие выходные целых 15 ки-
лометров наматывали по парку извест-
ные лыжники и лыжницы. У мужчин бы-
стрее всех преодолел дистанцию Андрей
Шлюндиков. Однако наиболее красивая,
упорная борьба развернулась между по-
пулярными гонщицами - Ольгой Рочевой
и Светланой Нагейкиной. Победила Све-
та, Ольга грозит реваншем.

ДЕТИ ТЯНУТСЯ 
К ЛАРИОНОВУ

Наконец-то выдающийся мастер хок-
кея, в прошлом центрфорвард ЦСКА и
сборной СССР, организовал в родных пе-
натах турнир для детских команд. Игорь
Ларионов кроме сугубо хоккейных ка-
честв обладает еще очень общительным
характером, что снискало ему дополни-
тельную славу. И почти сразу по возвра-
щении из Америки он бросил клич: ар-
мейцы, динамовцы, спартаковцы, ребята
из «Крылышек» - на лед! К столичным
мальчишкам присоединились гости из
Америки, которых тоже позвал Ларио-
нов. Кстати, в составе заокеанских гостей
сыграл Игорь Ларионов-младший, блес-
нувший финтами в стиле отца. В общем,
на льду Дворца спорта в Одинцове было
классно. Турнир обещали сделать тради-
ционным.

КЛЮШКИ ЗОЛОТЫЕ...
А мальчишки из дворовых хоккейных

команд столицы ждут не дождутся сво-
его праздника - финала турнира «Золо-
тая шайба», решающие матчи которого
состоятся 4 марта. Буквально в ближай-
шие дни должны определиться все счаст-
ливчики-участники предстоящих захва-
тывающих матчей. Трибуны Дворца спор-
та на Ходынке наверняка заполнятся до
отказа, поединки будут обслуживать луч-
шие отечественные судьи, для всех маль-
чишек и девчонок (да-да, в составах ко-
манд есть и отчаянные представительни-
цы слабого пола, что разрешено прави-
лами и регламентом соревнований) при-
готовлены памятные подарки, призы, су-
вениры. Что ж, скоро увидим, кто бросит
вызов признанным фаворитам из Цент-
рального, Восточного, Южного, Северно-
го административных округов столицы.

ЖИВИ, СПАРТАКИАДА
На очередную, третью по счету, зим-

нюю спартакиаду учащихся отправилась
сборная столичных школьников. Сорев-
нования пройдут с 21 февраля по 11
марта в городах Сибири. Кстати, на пер-
вых двух подобных спартакиадах моск-
вичи неизменно были первыми в обще-
командном зачете. Нынче наши юные зе-
мляки выступят во всех 16 видах про-
граммы, где будет разыграно почти 100
комплектов наград. Наставники столич-
ных ребят и сами спортсмены рассчиты-
вают на медали прежде всего в фигур-
ном катании, хоккее, двоеборье, прыж-
ках с трамплина, кёрлинге, лыжных гон-
ках. Основными соперниками москвичей
во многих дисциплинах станут, по всей
вероятности, ребята из Уральского, Цен-
трального, Приволжского и Сибирского
федеральных округов. Успехов вам,
юные таланты!

ПОЗДРАВЛЕНИЯ МЭТРУ
Новенький ледовый Дворец спорта на

Ходынке стал местом встречи давних
друзей, чей визит сюда стал едва ли не
мировой сенсацией. В этот замечатель-
ный вечер чествовали знаменитого тре-
нера фигуристов Татьяну Анатольевну
Тарасову. Друзья со всего света поздра-
вили мэтра с юбилеем. По такому торже-
ственному случаю в российскую столицу
прилетела даже наша легендарная пара
Людмила Белоусова - Олег Протопопов, с
их именами связаны первые успехи со-
ветских фигуристов на мировых аренах.
Конечно, не мог не приехать на вечер к
любимому учителю и олимпийский чем-
пион Солт-Лейк-Сити в одиночном ката-
нии Алексей Ягудин, многие другие выда-
ющиеся спортсмены. Примите поздрав-
ления и от коллектива «МС», Татьяна
Анатольевна!

21Стадион для всех
РАНЬШЕ  В ЛЮБОМ ДЕЛЕ САМЫМ ВАЖНЫМ

БЫЛ НАДЕЖНЫЙ ФУНДАМЕНТ. 
СЕГОДНЯ, УВЫ, ДАЖЕ В СПОРТЕ ГЛАВНОЕ – 

ИМЕТЬ НАДЕЖНУЮ КРЫШУ...
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Когда репортеры «МС» при-
ехали по означенному ад-
ресу, потопа не наблюда-

лось. Подумалось: может, ра-
ботники этого спортсооружения
сгустили краски, и проблема не
стоит внимания? Однако визу-
альное на тот момент благопо-
лучие оказалось весьма хруп-
ким и обманчивым.

- Наш бассейн возводился по
так называемому пилотному
проекту, аналогов еще не было,
- рассказал директор арены
Сергей Тюрников. - Все техно-
логии разрабатывались бук-
вально с чистого листа, здание
строилось из быстровозводи-
мых конструкций. И работа бас-
сейна представлялась весьма
эффективной, все-таки распо-
лагаем пятью плавательными
дорожками по двадцать пять
метров каждая. Кроме трениро-
вок воспитанников нашей
ДЮСШ уроки физкультуры про-
водят здесь учителя близлежа-
щих общеобразовательных
школ. Любят поплавать и
взрослые, они посещают бас-
сейн в свободное от занятий
юной поросли время.

По словам директора, никто в
момент торжественного откры-
тия бассейна не мог, наверное,
предвидеть дальнейших собы-
тий. А они таковы: при наруж-
ных морозах в интервале от ми-
нус пяти до минус восьми и при
температуре воздуха в самом
бассейне до 28 тепла во время
снегопада начинаются протеч-
ки. Вода концентрируется и
стремительно льется... в холл

бассейна. На голову охраннику,
сидящему при входе, на посети-
телей, в раздевалку поток уст-
ремляется, не минует он и каби-
нет самого директора... В об-
щем, полный дискомфорт.

- Основная причина протечек
- образование конденсата из-за
перепада температур, - продол-
жает Сергей Тюрников. - Ведь
как только мороз крепчает, во-
да застывает, и все прекращает-
ся. То есть это сезонное явле-
ние. И строителей с проекти-
ровщиками здесь трудно упрек-
нуть в бездействии, равноду-
шии. Они сразу к нам приехали,
стали оперативно выяснять
причины. Оборудовали допол-
нительную гидроизоляцию
крыльца, чтобы там не было

протечек, установили флю-
гарки на кровле. Тем не ме-
нее проблема до конца не
решена. Неполадки, наде-
юсь, начнут устранять в
конце текущего месяца, в
этом заверили нас предста-
вители гензаказчика из уп-
равления капитального
строительства «Наука» и
генподрядчика - Мосмон-
тажспецстроя.

Не столь оптимистично
оценивает ситуацию глав-
ный инженер бассейна
Александр Семикин, орга-
низовавший нам короткую

и весьма познавательную экс-
курсию по местам злополучных
протечек. Желтые разводы на
потолке - яркая тому иллюстра-
ция.

- Вот эту колонну уже заму-
чились ремонтировать, - указы-
вает пальцем на бедолагу Алек-
сандр Владимирович. - А вот
видите зазор, панельку при-
шлось вообще снять с потолка,
потому что, не дай бог, рухнет
под напором воды на кого-то из
посетителей, на мальчишек и
девчонок детско-юношеской
школы. Вода нашла дырочку
даже в подвальное помещение,
где размещен индивидуальный
тепловой узел. Может добрать-
ся и до электрощита, сами по-
нимаете, насколько это опасно. 

- Не хотел бы сгущать краски,
но это ведь не мои слова, а вы-
воды компетентных сотрудни-
ков Мосжилинспекции, - про-
должает Александр Семикин. -
Так вот, по их предварительно-
му заключению, согласно тем
чертежам, документам, с кото-
рыми они работали, нынешняя
ситуация грозит ни много ни
мало обрушением здания. Если,
конечно, вовремя не предпри-
нять необходимых мер. Четвер-
тую уж зиму подряд потоп про-
должается.

А все потому, что, по мнению
главного инженера, нарушены
термо- и гидроизоляция про-
странства между покрытиями
кровли. На одном из последних
заседаний в Департаменте гра-
достроительства Москвы пред-
ставителям Мосмонтажспецст-
роя дано поручение вскрыть
крышу - надо ее осмотреть,
оценить состояние. Ведь зали-
вает же работников бассейна
вплоть до того, что хоть заплы-
вы устраивай в холле...

- Хорошо еще, что протечки
не повлияли на учебно-трени-
ровочный процесс наших ребят,
занятия идут по расписанию, и
на безопасности посетителей
они не сказались, - говорит ди-
ректор бассейна Сергей Тюрни-
ков. - Вроде бы не подверглись
пока деформации ни несущие

элементы, ни сама кровля. Но
успокаиваться, разумеется,
нельзя.

Не могли мы не зайти в упра-
ву Алтуфьевского района. Пер-
вый заместитель главы управы
Сергей Замидченко не скрывал
тревоги.

- Конечно, нас это волнует,
по возможности торопим про-
ектировщиков и строителей -
пусть устраняют недоделки в
бассейне, - сказал Сергей Сер-
геевич. - Хочется, например,
чтобы в период летней профи-
лактики спортсооружения все
необходимые работы были за-
вершены.

А что же сами строители? В
ОАО «Мосмонтажспецстрой»
журналистам «МС» пояснили,
что в данном случае необходи-
мо принимать соответствующие
проектные решения, согласно
которым будет проведена, в ча-
стности, герметизация швов на
внутренней стороне кровли
многострадального бассейна.

Господа, поторопитесь, по-
жалуйста. Говорят, обещанного
три года ждут, а пошел уже чет-
вертый. Не забывайте, в бассей-
не занимаются дети. «МС», в
свою очередь, берет ситуацию
под контроль. Мы не оставим в
покое строителей и проектиров-
щиков до тех пор, пока они не
устранят свои же недоделки.

Вот сколько уже раз специалисты,
журналисты предостерегали отече-
ственных футболистов от недо-

оценки мастеров из Израиля. Их клубы,
национальная сборная вроде бы не хва-
тают звезд с неба, однако неоднократно
ставили подножку оппонентам из многих
стран мира. Недавний яркий пример -
домашняя ничья российской сборной с
израильтянами в отборочном турнире к
ЕВРО-2008. Она, к слову, может стать
роковой, когда будем считать очки по
осени на финише отборочных соревно-
ваний.

Теперь снова ничья, на сей раз нуле-
вая на стадии 1/16 финала Кубка УЕФА
между ЦСКА и «Маккаби» из Хайфы. По-
моему, здесь просматривалась не только
недооценка соперника - гости еще во
многих компонентах переиграли армей-
цев. Они были техничнее, мобильнее, де-
монстрируя отличное взаимодействие в
обороне. Подопечные Валерия Газзаева
не создали ни одного голевого момента
за всю игру - случай уникальный! Даже
выход на замену острого форварда Кар-
валью не внес ожидаемых перемен - из-

раильтяне защищались четко, спокойно,
тактически грамотно. А в дебюте первого
тайма израильтяне вообще могли дваж-
ды поразить ворота ЦСКА: сначала после
отлично разыгранной комбинации мяч
угодил в стойку ворот Акинфеева, чуть
позднее «снаряд» в считанных сантимет-
рах разминулся со штангой.

Тем не менее счет 0:0 лучше, чем ре-
зультат 1:1, зафиксированный во встре-
че «Спартака» с испанской «Сельтой».
Мяч, забитый гостями в Лужниках, мо-
жет выйти боком спартаковцам, так как
при прочих равных гостевой гол явится
весомым преимуществом для выхода в
следующий этап соревнований. Но дело

даже не столько в результате, сколько в
инертной, безалаберной игре нашего се-
ребряного призера. 

Ровным счетом ничего не изменилось
в игровом рисунке «красно-белых». Тот
же «проходной двор» в оборонительных
порядках (точнее, беспорядках), в полу-
защите и атаке подбор исполнителей не
претерпел изменений. Как и предполага-
ла «МС» еще задолго до начала сезона,
руководители «Спартака» проспали зая-
вочную кампанию, не усилив состав ни в
одной из линий.

Особенно требуются квалифициро-
ванный голкипер и умелый, острый на-
падающий. Ведь Павлюченко с Бажено-
вым проявили полное бессилие в по-
единке с «Сельтой» - первого вообще не
было видно всю игру, второй, выйдя на
замену, ухитрился запороть два подряд
голевых момента.

Теперь москвичам предстоит поездка
в испанский городок Виго, где состоится
ответная встреча. Хотелось бы ошибить-
ся, но вряд ли «Спартак» всерьез побес-
покоит аутсайдера испанского первенст-
ва на его поле. Впрочем, посмотрим...

В отличие от футбо-
листов порадовали
болельщиков баскет-
болисты. В стартовых
матчах очередного
этапа самого пре-
стижного континен-
тального турнира -
Евролиги - успеха до-
бились как ЦСКА, так
и «Динамо».

Сиспанским «Ховентудом» ар-
мейцы не встречались более
20 лет, и накануне поединка в

Москве специалисты вкупе с по-
клонниками игры гадали, чем мо-
жет завершиться подобное свида-
ние на паркете. Ничейный счет -
45:45 - после первой половины
лишь подтвердил предположения
об упорном характере нынешнего
противостояния. Однако затем браз-
ды правления безоговорочно взяли
в свои руки армейцы, счет посте-
пенно вырос до почти неприличного
в их пользу - 76:56. Окончательный
результат - 81:69 - побеждает ЦСКА.

Динамовцы приучили своих поклон-
ников к более интригующему зрелищу.
«Бело-голубые» нередко уступают в
счете по ходу того или иного поединка,
но опять же зачастую героически пре-
одолевают трудности. Так произошло и
в гостевой встрече против греческого
«Ариса». 

Например, под занавес третьей чет-

верти москвичи уступали сопернику 5
очков, но смогли сравнять счет - 61:61. А
в заключительном тайме на глазах изум-
ленной публики буквально смяли хозяев
площадки, в итоге - 86:74 в пользу «Ди-
намо». Отнюдь не пустячок, и очень да-
же приятно сознавать, что земляки ока-
зались сильнее. С победным вас почи-
ном, армейцы и динамовцы!

«ЗАПЛЫВЫ» 
В ХОЛЛЕ БАССЕЙНА
Всегда бывает обидно, когда надежды
не оправдываются. В начале октября
2003 года строители сдали в эксплуата-
цию новенький с иголочки бассейн по
адресу: Инженерная улица, дом 5, кор-
пус 1, что в Северо-Восточном админи-
стративном округе столицы. И нате вам:
уже в начале 2004-го начались протечки
кровли...

РЕЗУЛЬТАТ ПО ИГРЕ

Увы, ведущие футболь-
ные клубы России -
ЦСКА и «Спартак» - не
порадовали своих мно-
гочисленных поклонни-
ков в стартовых поедин-
ках возобновившегося
Кубка УЕФА. Они сыгра-
ли даже хуже, чем мож-
но было предположить в
самых мрачных пред-
матчевых прогнозах.

А ГУЛЛИВЕРЫ 
НА ВЫСОТЕ

В самом бассейне тишь и гладь, но весьма обманчивые...

Потолок рушится под напором воды

У столичных динамовцев удачный евросезон

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



С
А
М

 С
Е
Б
Е
 К

У
Л

И
Н

А
Р

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

�Самое главное, конечно, - стараться избе-
гать подобной ситуации, а ходить в горы толь-
ко с опытным инструктором. Надо правильно
оценивать свои силы и не стремиться в тури-
стические походы повышенной сложности, ес-
ли нет соответствующей физической подготов-
ки. Полюбоваться горными пейзажами можно и
на безопасном маршруте.

�Если попали в буран, надо его «переси-
деть», подождать, пока не сойдут лавины и не
уляжется снег.

�Самой опасной считается мокрая лавина.
Дело в том, что она очень быстро смерзается.
Если же накрывает человека, то часто он не в
силах пошевелиться. Спасатели советуют бе-
жать от лавины в сторону по склону.

Чаще всего лавины сходят после сильных
снегопадов весной с 10 до 20 часов. Однако не-
давние трагические события в Кабардино-Бал-
карии, когда погибло несколько альпинистов,

свидетельствуют о том, что природе закон не
писан: лавина может сойти в любое время года
и суток.

�В горах надо быть предельно вниматель-
ным к движению снега. Очень важно вовремя
заметить сход лавины, чтобы укрыться за
скальным выступом. Спасатели советуют сразу
лечь на землю, закрыв голову руками. Дышать

надо через одежду, а оказавшись в снегу, быст-
ро определить верх-низ и выбираться, переме-
щая снег под ноги и утаптывая его.

�Если выбраться никак невозможно, надо
экономить силы, и главное - перебороть жела-
ние уснуть. Когда лавина остановится, а это
обязательно произойдет, надо быстрее расчи-
щать место перед лицом и грудью.

Снежная буря, как известно, случается и в
нашей местности. А ее последствия для чело-
века могут оказаться не менее трагическими,
чем при сходе лавин в горах. Чтобы этого избе-
жать, надо придерживаться следующих правил: 

�Покидать помещение во время снежной
бури можно лишь в случае острой необходимо-
сти.

�Если снежная буря застала вас в садовом
домике, воздержитесь от использования элект-
роприборов, газовых плит.

НЕДОПУСТИМО:
�Находиться на возвышенных местах, мос-

тах, около трубопроводов, ЛЭП, вблизи столбов
и мачт, объектов с ядовитыми и легковоспламе-
няющимися веществами.

�Укрываться под деревьями.
�Заходить в поврежденные здания.

Ольга МИХАЙЛОВА
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Лучше гор, как известно, могут быть только горы. Поэтому, хо-
тя походы в такие местности отличаются повышенной опасно-
стью, все равно люди будут туда стремиться. Но смельчаки
должны заранее твердо усвоить, как надо вести себя при схо-
де снежной лавины. 

САЛАТ ИЗ СВЕКЛЫ 
С ХРЕНОМ

Не очищенную от кожицы
свеклу (500 г) сварить, охла-
дить, очистить и нарезать
тонкими ломтиками. Вскипя-
тить воду с уксусом (1/2 ста-
кана), добавив по вкусу го-
рошинки перца, лавровый
лист, соль и сахар. Натереть
на крупной терке 2 корня
хрена. Выложить свеклу сло-
ями в керамическую или сте-
клянную посуду, пересыпая
каждый слой хреном. Залить
подготовленным маринадом.
Хранить в холодном месте.
Салат готов к употреблению
через 1-2 дня.

МОРКОВЬ, 
ТУШЕННАЯ С РИСОМ

Нарезанную кружочками
морковь (1 кг) положить в ка-
стрюлю,  добавить промытый
рис (1,5 стакана), масло
(2 ст. ложки), залить горячей
водой, накрыть крышкой и
тушить до готовности. Перед
подачей на стол посыпать
зеленью петрушки.

КАПУСТА, ТУШЕННАЯ 
С ПЕРЛОВОЙ КРУПОЙ
На дно котелка или гусят-

ницы налить растительного
масла (1-1,5 см), положить 2
луковицы, обжарить до золо-
тистого цвета, добавить 3
помидора или 3 ложки то-
матной пасты. Затем мелко
нашинковать полкачана ка-
пусты, перемешать ее с за-
ранее отваренной почти до
готовности перловой крупой
(1 стакан), посолить, попер-
чить и поставить котелок под
плотной крышкой на слабый
огонь.

Нужно следить, чтобы ка-

пуста не пригорела, и, когда
масло впитается, подлить в
котелок немного воды. Мож-
но обойтись и без воды, если
обжарить нарезанный кусоч-
ками небольшой кабачок, ко-
торый даст сок.

«МОЛОДОЙ» 
КАРТОФЕЛЬ

Из старого картофеля
сделать пюре, которое раз-
вести таким составом: пол-
стакана отвара из-под кар-
тофеля, 1 ст. ложка столо-
вого уксуса, 1 ч. ложка са-
харного песка, 1/3 ст. ложки
растительного масла, 3
дольки тертого чеснока. Пю-
ре не должно быть жидким.
Когда оно станет теплым,
сформировать из него ша-
рики величиной с шарик для
пинг-понга, остудить, посы-
пать свежей зеленью, пода-
вать холодным.

ГРЕЧНЕВАЯ КАША 
С ГРИБАМИ И ЛУКОМ

50 белых сушеных грибов
промыть, сложить в кастрю-
лю, залить 3 стаканами  хо-
лодной воды, оставить в во-
де на час-полтора. Когда
грибы набухнут, вынуть их из
воды, мелко нарезать, поло-
жить в ту же воду, посолить
и поставить варить. В заки-
певшую воду с грибами всы-
пать 2,5 стакана поджарен-
ной крупы и размешать. Ког-
да каша загустеет, поста-
вить ее для упревания на
час-полтора. Две головки
репчатого лука мелко наре-
зать и поджарить на сково-
роде с маслом. Поджарен-
ный лук смешать с кашей.

Вера 
ЛАЗАРЕВА

На вопрос читательни-
цы мы попросили отве-
тить доктора сельхоз-
наук, ведущего специа-
листа лаборатории
плодоводства Россий-
ского аграрного уни-
верситета МСХА им.
К.А.Тимирязева Ольгу
АЛАДИНУ.

- Скорее всего куст
малины поразил ант-
ракноз – грибное забо-
левание. Тем более что
прошлый год был не
«малинным» из-за не-
благоприятных погод-
ных условий. В июле
стояла жара, вслед за
ней пошли непрерыв-

ные дожди, чего малина
не переносит. Но самое
неприятное состоит в
том, что антракноз со-
храняется на поражен-
ных ветках даже на сле-
дующий год. Значит,
борьбу с вредоносным
грибом надо вести еще
ранней весной путем
«голубого опрыскива-
ния». Начинать его надо
до начала вегетации - в
марте, в сухую погоду -
раствором, состоящим
из 300 г медного купо-
роса и 100 г извести на
10 л воды. Следующая
обработка кустарника
должна производиться
в два этапа: до распус-
кания почек и после
распускания цветов.
При этом наличие мед-
ного купороса в раство-

ре сокращается в три
раза. В последний раз
куст обрабатывается
после плодоношения.

Малина начинает
плодоносить на второй
год вегетации, когда на
боковых веточках появ-
ляются цветки с завязя-
ми. Отплодоносившие
побеги отмирают, поэ-
тому их вырезают, но
куст продолжает разви-
ваться за счет вновь
появившихся молодых
побегов. Если кусты
малины были пораже-
ны антракнозом, при-
дется их удалить полно-
стью. А на этом месте
выкопать новую канаву
и обработать ее фунги-
цидами, после чего ка-
наву засыпают новой
землей.

ПЕРЬЯ 
У ОКОШКА
Обычно заботливые хозяйки начинают высажи-

вать лук на зеленое перо уже в конце осени, что-
бы питаться зеленью всю зиму. Но кто еще не

занялся домашним огородом, сейчас это сделать тоже
не поздно.

Луковицы на зеленое перо высаживают густо, одна к
одной, в ящики, корзины, коробки из-под тортов, запол-
ненные перегноем, торфом либо опилками. Подойдут
также стеклянные банки, пластмассовые плошки и лю-
бые другие сосуды с водой. В этом случае, чтобы луко-
вицы не загнивали, их погружают в воду на четверть
объема.

Для выгонки на перо лучше брать луковицы неболь-
ших размеров - массой 40-50 г и диаметром 3-4 см. На-
иболее пригодны для посадки многозачатковые сорта:
«Янтарный», «Тереховский» и «Тимирязевский». Такой
лук, имея значительные запасы  питательных веществ, в
короткий срок даст много зеленой массы.

Для ускорения прорастания луковицы перед посад-
кой замачивают на сутки в теплой воде, а затем обреза-
ют верхнюю часть – шейку. Сильно проросшие обрезать
не следует.

При посадке в ящики верхушки луковиц почвой не
присыпают.

После посадки почву обильно поливают и в дальней-
шем содержат во влажном состоянии.

Лучшая температура для успешной выгонки зеленого
пера 22-27 градусов. А лучшее место – поближе к свету,
на окошке.

Февраль и
март - луч-
шее время

для пересадки ком-
натных растений, по-
ка они еще не трону-
лись в рост.

Растения нельзя
сажать в старые
горшки, не проде-
зинфицировав емко-
сти в кипящей воде
с добавлением мар-
ганцовки. Не следу-
ет пересаживать их
в большие горшки,
поскольку корневой
системе освоить та-
кие объемы сложно.
Оптимальный вари-

ант - новый горшок чуть
больше прежнего. Если рас-
тение вынуть из старого
горшка вместе с землей и
посадить его в новый, рас-
стояние до стенок должно
быть на толщину пальца. Но
это правило применимо
только к здоровым растени-
ям. Для больных с под-
гнившими корнями, кото-
рые, кстати, следует выре-
зать, нужно брать горшки
меньших размеров.

Старую землю отделяем
от корней очень осторожно,
чтобы не повредить их. На
дно  кладем 2 - 3 кусочка че-
репка или керамзит, которые
присыпаем речным песком.

Это поможет воде при поли-
ве не застаиваться на дне
горшка. Заполняем емкость
землей. Сажаем растение,
помня, что оно не должно
оказаться в земле глубже,
чем прежде. Если между
корнями и стенками горшка
окажется  пустота, это также
повредит растению. Поэтому
землю надо сыпать понем-
ногу, чтобы она ложилась
ровнее. Однако и слишком
плотно набивать ее в горшок
тоже не следует.

Если сделать все по прави-
лам и с любовью, новоселье
станет для растения не стрес-
сом, а началом расцвета.

Тамара ЛЯМЗИНА

ПОСТНЫЙ СТОЛ 
С 19 февраля начался Великий пост. Мно-
гие, кто его держит, совсем не считают это
чем-то мучительным. Ведь крупы и овощи
позволяют приготовить огромное количест-
во разнообразных, вкусных и полезных
блюд. Предлагаем старинные рецепты, в
которых сохранены ценные свойства про-
дуктов.

«Каждый год выра-
щиваю много сортов
цветной капусты. В
прошлый сезон на од-
ной из грядок вырос-
ла капуста высотой
порядка 1 метра. Ли-
стья по своей форме
с о о т в е т с т в о в а л и
цветной капусте, но
были длинные и за-
кручивались по спи-
рали. На вершине кус-
та вызрел небольшой
пирамидальной фор-
мы кочанчик с соцве-

тиями обычной цвет-
ной капусты. После
непродолжительной
лежки капуста стала
очень горькой на
вкус.

Яна Славина».

На огороде у  Яны
Славиной скорее всего
выросла кормовая капу-
ста. Она отличается вы-

соким ростом, что так
удивило нашу читатель-
ницу.

Дело в том, что в
идеале кормовая капу-
ста должна находиться
от обычной на расстоя-
нии 2, но еще лучше 3
километров. Казусу,
имевшему место на
огороде, скорее всего
способствовала пчел-

ка, перелетевшая с
кормовой капусты на
цветную и принесшая с
собой пыльцу. В ре-
зультате из цветной ка-
пусты получился… кор-
мовой экземпляр.

Григорий
ФОМЕНКО,

зам. директора
Селекционной станции

им. Н.Н.Тимофеева

ДОРОГИЕ САДОВОДЫ!
Приглашаем вас на выставку «ЛАНДШАФТНАЯ

ИНДУСТРИЯ», которая состоится с 1 по 3 марта в
павильоне № 69 на ВВЦ. На стенде «МС» вы смо-
жете лично познакомиться и задать интересую-
щие вопросы нашим консультантам Наталье Замя-
тиной, агроному Ботанического сада лекарствен-
ных растений Медицинской академии им. И.М. Се-
ченова, дизайнерам Вере Крайновой и Юлии Пеш-
ковой.

ПЧЕЛКА СЕЛА НА КАПУСТУ

МАЛИННИК В БЕДЕ
«Много лет выращиваем малину различных сортов. Мест-

ные, районированные, больше 5-6 лет на одном месте не дер-
жим. Однако последние 3-4 года после цветения ягоды завя-
зываются, но так в завязях и засыхают. 

Три года назад купили сортовую малину, посадили подаль-
ше от основного малинника. Почву подготовили правильно.
Поливали редко, но много. В первый год малина на этом уча-
стке порадовала своим урожаем, а в прошлом году часть за-
вязей опять засохла. Теперь мы не знаем, что делать с нашей
малиной и как бороться с этой напастью.

Любовь Ракунова, ул. Братиславская».

НОВОСЕЛЬЕ - 
НЕ ДЛЯ СТРЕССА
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Холодный день, но мой привет,
Такой душевный и горячий,
Летит, летит, как солнца свет,
И с поздравленьями в придачу.
Февральский день - 

триумф мужчин!
Ведь не всегда ж они воюют.
Они – надежда всех дивчин,
И бабы без мужчин горюют.
Дивчины разных возрастов -

Пенсионерки и нимфетки,
Худышки, пышки всех сортов,
Блондинки, рыжие, брюнетки -
Мы все без вас 

не можем жить!
Вы нас балуйте, атакуйте,
Мы вами будем дорожить!
Но, ради бога, не воюйте!

Инна САВЕЛЬЕВА,
поздравительница

6.Летом этого года исполнится 200 лет
со дня рождения и 125 лет со дня
смерти этого человека. Он никогда не

был в Москве, но трижды бывал в Одессе, а в
Таганроге дал клятву, которой оставался ве-
рен всю жизнь. Первый свой героический по-
ступок он совершил восьми лет от роду - спас
женщину, упавшую в воду. Он был матросом
и купцом, судовладельцем и фабрикантом
свечей, пожарным и даже пиратом. Кроме ме-
муаров он написал несколько полуроманов и
большое количество стихов, которые с лите-
ратурной точки зрения не выдерживали кри-
тики (друзья искренне, но безуспешно пыта-
лись отговорить его от публикации своих про-
изведений). Он побывал в Бразилии, Уругвае,
Северо-Американских Штатах, его с триум-
фом встречала высшая аристократия Велико-
британии, но главной его любовью была Ита-
лия, а привычной средой оставался для него
простой люд. «Я люблю называть моими
братьями рабочих всех частей света», - гово-
рил он. И хотя одно время официально имено-
вался диктатором, но никогда не имел склон-
ности к комфорту и всю жизнь был равноду-
шен к деньгам. Его костюм состоял из крас-
ной рубашки, голубовато-серых брюк, не-
брежно повязанного шейного платка, венгер-
ской шапочки и белого пончо. И войско под-
ражало своему командиру. Виктор Гюго писал
о нем: это «человек в самом высоком смысле
этого слова. Человек свободы, человек чело-
вечности... Есть у него армия? Нет. Только
горсть волонтеров. Боевые запасы? Нет их.
Порох? Несколько бочек. Орудия? Взятые у
неприятеля. В чем его сила? Что доставляет
ему победу? Что стоит за него? Душа наро-
дов».

В преклонном возрасте он был ранен, и вра-
чи обсуждали вопрос об ампутации ноги. Это-
му не дал совершиться русский хирург Пиро-
гов, что вызвало горячую благодарность паци-
ента. 

Улица его имени в Москве находится в Юго-
Западном административном округе. 

Ответ на предыдущее задание: Аксаковы.

Помните опереточную арию: «Без женщин
жить нельзя на свете, нет...»? Но есть в ка-
лендаре один день, когда в этой фразе сло-
во «женщин» меняется на существитель-
ное «мужчин» - и этот день, конечно, 23
февраля.
Хотя мужики-обалдуевцы никак не возьмут в
толк, как можно без них жить и в остальные
дни года? Ведь без их участия ничего не про-

исходит - даже улучшения демографической
ситуации. Отсюда стрессы и перегрузки, ин-
фаркты, циррозы и прочие осложнения, из-
за которых мужчины живут меньше женщин.
Для тех, если у них есть настоящий мужчина,
каждый день праздник. А у мужиков - только
23 февраля. Несправедливо...
Ладно, мужики: за вас и до дна! Будьте здо-
ровы!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 21 по 27 февраля 2007 года

Напоследок февраль грозит и вовсе заморо-
зить москвичей и гостей столицы. С севера
Скандинавии медленно, но верно приближается
арктический антициклон. Он взял курс на стра-
ны Прибалтики, повернувшись к средней полосе
Европейской территории России своей восточ-
ной, наиболее холодной периферией. В среду в
Московском регионе ожидается холодная пого-
да. Будет облачно с прояснениями, местами - с
небольшим снегом, не исключена метель. Ветер
с северо-востока, его порывы достигнут 15-18
м/с. Под утро в столице подморозит до -21,-23,
по области до -21,-26 градусов, местами не ис-
ключены и -30. После полудня преобладающая
температура -16, -21 (в Москве -17,-19 градусов).
В четверг и пятницу сохранятся крепкие морозы.
Ночью преобладающая температура -21,-26 гра-
дусов (в столице -21,-23), днем -12,-17 градусов.
Местами возможен небольшой снег.

В выходные дни погода в Москве и Подмо-
сковье ожидается морозная, без существен-
ных осадков, зато засияет солнце. В начале но-
вой рабочей недели морозы постепенно осла-
беют, атмосферное давление начнет падать, и
пойдет небольшой снег. Ветры северных на-
правлений уже в воскресенье днем будут ме-
нять направление, подуют с запада и юго-запа-
да. Но в ночные часы местами еще не исклю-
чены и 15-17-градусные морозы, а днем - впол-
не умеренные.

Атмосферное давление большую часть пе-
риода будет высоким. В сочетании с довольно
крепкими морозами оно будет формировать
погоду, которая может быть причиной спасти-
ческих реакций у тех, кто к ним предрасполо-
жен. Геомагнитный фон ожидается неустойчи-
вым 24, 25, 26 и 27 февраля, что может не луч-
шим образом влиять на самочувствие метео-
зависимых людей, страдающих сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. Водителям и пешехо-
дам в эти дни надо быть особенно осторожны-
ми. На дорогах сохраняются условия для голо-
ледицы, наледи. На крышах местами нависают
опасные сосульки.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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ВЕРНЫЕ ПРИМЕТЫ ВЕСНЫ: 
МОРОЗ И СОЛНЦЕ МЕРЯЮТСЯ СИЛОЙ. 

НО МЫ-ТО ЗНАЕМ, ЗА КЕМ БУДЕТ ПОБЕДА!
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

-Кру-гом! Напра-во! Ша-
гом марш! Нале-во!
Стой! Раз-два!

Молодой лейтенант старатель-
но маршировал на волейбольной
площадке, а команды подавала
улыбающаяся девушка.

- Молодец! Присваиваю тебе
звание старшего лейтенанта! -
пошутила девушка и достала из
сумочки лейтенантские звездоч-
ки.

- Обязательно прикреплю, - по-
шутил лейтенант и спрятал звез-
дочки в карман кителя.

- Нет, прикрепи сейчас! - де-
вушка уже стаскивала с лейтенан-
та китель.

- Но, Лизочка! Пошутили и хва-
тит - это могут не так понять, -
робко возразил лейтенант.

- Ты что, Коля, меня не лю-
бишь? - она уже буравила шпиль-
кой погон.

- Ладно, будь что будет, - сдал-
ся лейтенант.

- И на службу так иди!

���

- Лейтенант Ангинин! - строго
сказал командир части. - По-моему,
у вас на погонах по три звездочки.
Кто это вам присвоил звание?

- Лиза, - разнеженно улыбнулся
Ангинин.

- Кто-кто? - не понял командир.
- Моя невеста, - пояснил Анги-

нин. - Елизавета Михайловна Под-
копаева.

- А... Дочь генерал-лейтенанта
Подкопаева? - переспросил ко-
мандир. - Тогда ладно...

���

- Нет! Нет! - строго говорил
Подкопаев. - Куда тебе за него за-
муж! Я генерал-лейтенант, а он
просто лейтенант!

- Старший, папочка, уже стар-
ший, - отвечала Лиза.

- Все равно. Не нашего поля
ягода!

���

На следующее свидание Лиза
принесла Николаю майорские
погоны.

- Давай я тебе их пришью.
Ангинин уже не так сопротив-

лялся.
���

- Вы уже майор? - удивился
командир.

- Лиза присвоила...
���

- Он так растет по службе, - го-
ворила Лиза отцу. - Уже майор.

- Все равно - мало звание!
���

Потом Ангинин пришел на
службу с полковничьими погона-
ми.

- Полковник - это не чересчур?
- нахмурился командир. - Я все-
таки подполковник, начальник
штаба - майор, а вы, командир

взвода, - полковник! Что-то Ели-
завета Михайловна больно уж
разошлась...

Тут у генерал-лейтенанта Под-
копаева начались какие-то круп-
ные служебные неприятности,
его отправили в отставку и раз-
жаловали до ефрейтора.

- Извините, но раз так, то вы
тоже больше не полковник! - за-
явил Ангинину командир. - Зав-
тра извольте прийти в лейте-
нантских погонах! Вы что, огор-
чены?

- Да нет! - улыбнулся Ангинин.
- Ведь я все равно буду старше
по званию генер... то есть еф-
рейтора в отставке Подкопаева.
И он сказал, что теперь я сам мо-
гу ему приказывать. Вот я и при-
казал ему приступить к обязан-
ностям тестя. А полковничьи по-
гоны мне еще когда-нибудь при-
годятся...

Виктор 
ВЕРИЖНИКОВ,

кадровик

ВОЕННАЯ КОСТОЧКА

Несколько мужчин чи-
новничьего вида тща-
тельно мыли руки под

наблюдением человека в бе-
лом халате, когда сидящий за
столом руководитель обра-
тился к стоящему в стороне
юноше:

- А вы? Почему вы не со все-
ми?!

- А я умываю руки! - гордо
заявил тот.

- Хотите, чтобы вам не было
места в наших рядах?! - гро-
мыхнул начальник и добавил: -

Пожалуй, нам придется сде-
лать оргвыводы!

Еще через несколько минут,
тщательно осмотрев чиновни-
чьи руки, человек в белом ха-
лате принялся смазывать чем-
то их пальцы. Самый молодой
из этой чиновничьей братии
продолжал стоять подальше,
заложив руки за спину.

- Вы и это не желаете де-
лать?! - возмущенно восклик-
нул руководитель. - Ручки свои
бережете?! Тогда, может, поки-
нете наш дружный коллектив?

Молодой человек, пренебре-
жительно поджав губы, вышел
из кабинета. 

- Что там у вас происходит?!
- спросили его труженики со-
седних отделов.

- Что-что... Операция. «Чис-
тые руки».

- Это что же, после нее к ва-
шим рукам перестанут лип-
нуть деньги?! - в ужасе за-
кашлялся один из вопрошав-
ших.

- Ну да! Еще чего захотели!
Просто коллеги не будут остав-
лять на них отпечатки своих
пальцев.

Евгений ТАРАСОВ,
дактилоскопист

СОВЕТЫ МУЖУ
ОТ ЖЕНЫ
�Приносить счастье жене и
картошку с рынка.
�Покорно выносить ведро и
претензии жены.
�Добросовестно убирать квар-
тиру и все, что жена положит в
тарелку.
�Стирать носки и грань между
мужским и женским трудом.
�Делать всю тяжелую работу
по дому и вид, что всем дово-
лен.
�Чинить электричество и не чи-
нить неприятности жене.
�Есть бутерброды с колбасой и
аппетитом.
�Ходить в глаженых брюках и
по струночке.
�Не иметь заначки и собствен-
ного мнения.
�Не давать жену в обиду и по-
вода для ссоры.

Инна ЗАМУЖНЯЯ,
советолог

Встретились утром во дво-
ре три мужика. Один из
них недавно женился.

- Ну, как твоя? - спросили
молодожена первые двое.

- Ой, ласточка! Ой, пре-
лесть! - со счастливой улыб-
кой ответил тот. - Наглядеться
на нее не могу! Умница! Кра-
савица! Прелестница! Блонди-
ночка моя! Послушная, шуст-
рая! Каждому бы такую!

- Это сначала, - ухмыльнулся
один из собеседников. - Снача-
ла они все шустрые, а потом,
как чуть состарится, начнет
ворчать, скрипеть, деньги со-
сать...

- Моя не будет! Уж я поста-
раюсь! - улыбнулся молодо-
жен. - Ведь главное - уход,
внимание, обращение. Ты к
ней по-человечески, и она к те-
бе так же.

- Цветы, небось, каждый
день даришь? - поинтересовал-
ся второй собеседник.

- Кому? - не понял молодо-
жен.

- Как кому? Жене своей! -
хмыкнул первый.

- А при чем здесь жена? - не
понял молодожен.

- Как «при чем»? Сам же го-
ворил - «умница, красавица»! -
переглянулись двое.

- Так я вовсе не о жене, - за-
смеялся молодожен. - Я вот о
ком! - И он повернулся к стоя-
щей неподалеку новенькой,
сверкающей серебром «десят-
ке». - Красавица! Умница!!
Прелестница! Блондиночка
моя! На свадьбу подарили...

- А как же жена? - снова пе-
реглянулись двое.

- Жена как жена, - скуксился
молодожен. - Полгода не про-
шло, а уже ворчит, скрипит,
деньги сосет... И никакой уход
с обращением не помогают!

И, обреченно махнув рукой со-
беседникам, он направился к ма-
шине. Когда садился за руль, ли-
цо его снова расплылось в счаст-
ливой, почти блаженной улыбке.

Антон МАКУНИ,
автолюб

ГЕНЕРАЛ-
ЛЕЙТЕНАНТ
СЕРЖАНТ

Генерал-лейтенант Сержант фамилией своей
гордился, но имел из-за нее по жизни мел-
кие неприятности.

Например, звонит ему какое-то высокое долж-
ностное лицо. Генерал-лейтенант Сержант берет
трубку и говорит, что Сержант, мол, на проводе,
а лицо ему говорит: мол, да пошел ты, сержант,
подальше и быстро позови к аппарату не сер-
жанта какого-то, а нормального генерал-лейте-
нанта!

Или звонит ему ночью женщина, а трубку бе-
рет жена. Есть еще у жен такие замашки – труб-
ки по ночам раньше генералов  хватать. Берет
генеральша трубку, а там какая-то, извините,
леди просит позвать сержанта. Генеральша го-
ворит этой даме, что в ее постели сержантов нет
и что если она сюда еще позвонит, то ей будет
Аустерлиц! Генеральша кидает трубку на аппа-
рат. Аппарат кидает на пол. А генерал-лейтенан-
ту Сержанту она кидает в лицо столько обвине-
ний, что вкупе они вполне потянут на измену
любимой родине.

А еще такие при штабе бывали случаи. Наду-
мают генералы и офицеры под конец рабочего
дня надраться, а кому за вином бежать? Генера-
лы не побегут – им лампасы мешают бегать. Пол-
ковники и подполковники тоже не побегут – не
поле боя, чтоб бежать от кого-то. Капитаны и
майоры любого на дуэль вызовут, если кто-то
сделает им такое непристойное предложение. Ну
и кому за водкой бежать? А кому еще, если не
сержанту какому-то! Вот Сержант и бежит. И так
– каждый день.

Фамилией своей генерал-лейтенант Сержант
гордился по праву, но его так достали, что решил
он фамилию поменять. И теперь генерал-лейте-
нант Сержант откликается только на фамилию
генерал-лейтенант Фельдмаршал.

И генерал-лейтенант Фельдмаршал уже за-
был, что был когда-то просто Сержантом, и он
уже по праву гордится своей новой фамилией.

Своей новой фамилией экс-генерал-лейтенант
Сержант гордится по делу, но за водкой для крыс
штабных под конец рабочего дня он все равно бе-
гает: армейские устои сломать непросто.

Александр  КОСТЮШИН,
архивариус

ЧИСТЫЕ РУКИ

УМНИЦА-

ФЕВРАЛЬСКОЕ  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Р
И

С
У

Н
О

К
 П

А
В

Л
А

 В
И

Н
О

ГР
А

Д
О

В
А

Р
И

С
У

Н
О

К
 П

А
В

Л
А

 В
И

Н
О

ГР
А

Д
О

В
А



1 2 3

4 5 6 7

8 9

10 11 12

13 14

15 16 17 18 19

20

21 22 23 24

25 26 27 28

29 30 31 32 33

34

35 36

37

ЗАГАД НА ГОД – НАДЕЖДА, 
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390 лет назад, 17 февраля 1617
года, Россия заключила Столбов-
ский мирный договор со Швецией,
объявленный обеими сторонами
«вечным». По условиям договора
Швеция возвращала России Нов-
город, Старую Руссу, Порхов и
Гдов с уездами, оставляя за собой
Копорье, Иван-город, Орешек и
Корелу, что изолировало Россию
от Балтийского моря. Русскому на-
селению этих территорий разре-
шалось выехать в Россию в тече-
ние двух недель. «Вечным» такой
мир, конечно, быть не мог, но дей-
ствовал вплоть до начала Север-
ной войны в 1700 году.

290 лет назад, 23 февраля 1717
года, Петр I повелел всячески раз-
вивать строительство в Санкт-Пе-
тербурге, при этом... запретив
строить новые каменные дома в
Москве. Смысл указа понятен: им-
ператор стремился всячески раз-
вивать новую столицу.

215 лет назад, 25 февраля 1792
года, в связи с Великой француз-
ской революцией Екатерина II рас-
порядилась установить негласный
надзор полиции за каждым фран-
цузом, находившимся в России.
Переписка с Вольтером - это одно,
а реальное появление «вольтерь-
янской заразы» в империи - со-
вершенно другое.

175 лет назад, 26 февраля 1832
года, Николай I заменил Польскую
конституцию «Ограниченным ста-
тусом», по которой упразднялись
сейм и национальная армия.

135 лет назад, 21 февраля 1872
года, в Москве был основан Госу-
дарственный Императорский Ис-
торический музей.

125 лет назад, 27 февраля 1882
года, в России впервые частным
лицам разрешили пользоваться
телефоном. Тогда это было вос-
принято как либеральный акт пра-
вительства. Три шкуры за личный
телефон с граждан не драли...

85 лет назад, 23 февраля 1922
года, правительство Советской
России приняло решение об изъя-
тии из храмов церковных ценно-
стей «на нужды голодающих»...

35 лет назад, 25 февраля 1972
года, советская космическая
станция «Луна-20» впервые дос-
тавила на Землю образцы лунно-
го грунта.

15 лет назад, 26 февраля 1992
года, Б. Ельцин назначил вице-
президента А. Руцкого ответст-
венным за сельское хозяйство. В
нашем истеблишменте - это дур-
ной знак: если кого-то из высше-
го руководства нужно было циви-
лизованно сгноить, его «броса-
ли» на неподъемное российское
село. Чем завершились отноше-
ния двух бывших соратников по
августу 91-го, хорошо известно.

10 лет назад, 23 февраля 1997
года, на орбитальной космической
станции «Мир» во время пребыва-
ния там российско-американского
экипажа произошел пожар. Пожар
удалось успешно ликвидировать,
но он стал как бы предзнаменова-
нием скорого конца станции.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО
ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 
В № 5 (208)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: ли-
тера - Канада - таран - дача
- парта - бек - торба - Ан -
сомик - бал - ку - Рио - ере-
тик - табу - «КВ» - тетради -
да - вар - кара.

ПО ВЕРТИКАЛИ: исто-
рик - пикап - тара - бот - ке-
нар - ат - рант - Лебедь - лад
- Атос - рута - ад - Оле - Аб-
рам - трава - учебники - дар
- ака - Кук - Ира.

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО "Колорит", г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32.  Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

КРОССВОРД

ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

Visa Classic в подарок 

БАНК АСКОЛЬД

Спецпредложение по вкладам
до 12% - в рублях
до 12% - в USD
до 11% - в Euro

г. Москва, 3-й Самотечный переулок, д.11

Срок действия спецпредложения ограниченЛицензия № 2029, № 2480

Тел/факс (495) 785-55-55 (многоканальный)

ПОКУПКА
автомобилей
отечественные и иномарки
любое состояние

(аварийные, с механическими
поломками)

ЭВАКУАЦИЯ
снятие с учета
(495) 741-12-90

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
�Автозаводская

�Алтуфьево
�Аэропорт

�Беляево
�Битцевский парк

�Владыкино
�Домодедовская

�Каховская
�Китай-город

�Коломенская
�Коньково

�Кузнецкий Мост
�Ленинский проспект

�Лубянка
�Медведково

�Нахимовский проспект
�Новогиреево

�Охотный Ряд
�Первомайская

�Перово
�Пражская

�Рязанский проспект
�Текстильщики

�Теплый Стан
�Царицыно

�Чертановская
�Чеховская

�Щелковская
�Южная

�Ясенево

По горизонтали: 5. Опера М. Мусоргско-
го. 8. Французский философ и писатель
XVIII в. 9. Глубины Земли. 11. Редкое парно-
копытное животное, обитающее в бассейне
реки Конго. 13. Средство связи (устар.). 14.
Жанр народного творчества. 15. Металличе-
ский наконечник гибкого шланга. 18. Пред-
ставитель одного из народов России. 20.
Мастер, раскрашивающий карты, планы, ри-
сунки. 25. Скоростное шоссе. 27. Линия, ко-
торую описывает точка при своем движе-
нии. 29. Роман И. Тургенева (1860). 32. Ба-
лет Л. Минкуса (1877). 34. Кондитерское из-
делие. 35. Национальный герой чешского
народа. 36. Изображение сияния вокруг
предмета. 37. Русский писатель (1923-1984),
автор повестей «Чудотворная» (1958),
«Ночь после выпуска» (1974).

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Химический элемент,
редкоземельный металл. 2. Магнитный

сплав железа с никелем. 3. Созвездие Се-
верного полушария, а также гриб. 4. Денеж-
ная единица ряда африканских стран. 5. Ис-
панский народный парный танец. 6. Сорт яб-
лок. 7. То же, что лещина. 10. Белый жу-
равль. 12. Французский коммунист-утопист
(1760-1797), настоящее имя которого Фран-
суа Ноэль. 16. Органическое соединение,
растворитель. 17. Озеро в Заире. 18. Тол-
стая веревка, трос. 19. Согласно легенде,
основатель династии русских князей с IX в.
21. Народ северо-восточных районов Сиби-
ри. 22. Марка отечественного легкового ав-
томобиля, популярного в XX в. 23. Русский
землепроходец XVII в. 24. Африканское
жвачное животное. 26. Механическая же-
лезнодорожная тележка. 28. Название раз-
дела газеты, журнала. 30. Небольшая кадка.
31. Поверхность шара. 33. Английский ко-
роль из династии Стюартов (XVII в).

На вы став ке пред став ле ны: цве ту щие лу ко вич ные; са жен -
цы роз от из ве ст ных за ру беж ных про из во ди те лей - Ро зен 
Тан тау, Гер ма ния, Мей ян Ин тер нейшнл, Дель бард, Фран ция; 
рас те ния для оформ ле ния зим них са дов,  обо ру до ва ние и 
ин ст ру мен ты для го род ско го и за го род но го хо зяй ст ва, про -
ек ты бла го ус т рой ст ва и озе ле не ния раз лич ных объ ек тов, 
кон ст рук ции для вер ти каль но го озе ле не ния, ма лые ар хи тек -
тур ные фор мы, са до вая и ин те рь ер ная ке ра ми ка, са до вая 
ме бель, ис кус ст вен ные во до емы, фон та ны, поч вы, удо б ре -
ния, сред ст ва ухо да и за щи ты рас те ний, спе ци а ли зи ро ван -
ные муль ти ме дий ные ком пью тер ные про грам мы.

  Для посетителей: консультации специалистов, продажа семян
газонных трав, цветочных и овощных культур, садового
инвентаря и инструментов, специализированная литература.

Контактные телефоны:
(495) 544-38-20, 181-01-01

Факс: (495) 544-38-21, 544-38-25
e-mail: vvc@expoflowers.ru

www.expoflowers.ru

Вход свободный

Ча сы ра бо ты:
1 мар та 11.00 - 18.00
2 мар та 10.00 - 18.00
3 мар та 10.00 - 17.00

приглашает 1-3 марта 2007 г.
Москва, ВВЦ, павильон 69

ВЫСТАВКА

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
В полк милиции Управления внутренних дел 

на Московском метрополитене
мужчин и женщин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих обра-

зование не ниже среднего и регистрацию в г. Москве, заработная пла-
та милиционера от 20000 руб. и выше.

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставляются
различные льготы: дополнительные надбавки мэрии г. Москвы и руко-
водства Московского метрополитена; бесплатный проезд в метрополи-
тене; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к месту проведения
отпуска и обратно в любую страну мира; премиальный фонд, база от-
дыха, детский лагерь.  Телефон 8-903-102-82-97.


